
«Пересвет»  
в конце 
тоннеля
В санации банка может 
принять участие ВБРР

Перспектив развития ситуации 
вокруг банка «Пересвет» две: са-
нация по минимуму за счет ЦБ 
и по максимуму за счет крупней-
ших кредиторов банка через кон-
вертацию их требований к нему 
в его акции. Либо, если кредито-
ры акционерами стать не захотят, 
отзыв лицензии. При благоприят-
ном развитии событий ключевой 
претендент на санацию — опор-
ный банк «Роснефти» ВБРР.

О том, что основной сценарий, 
который рассматривается в отно-
шении проблемного банка «Пере-
свет» (его крупнейшим акционером 
с долей 49,7% является Русская пра-
вославная церковь),— санация с ис-
пользованием элементов механиз-
ма bail-in (конвертация требований 
корпоративных кредиторов к банку 
в его акции), 

”
Ъ“ рассказали несколь-

ко источников, знакомых с обсужде-
нием. Решение пока не принято, но 
если ЦБ, АСВ, владельцы банка и его 
крупнейшие кредиторы договорят-
ся, то уже есть и кандидатура санато-
ра. Им с высокой долей вероятности 
может выступить банк ВБРР (84,7% 
акций которого принадлежит ком-
пании «Роснефть»).

Информацию о кандидатуре са-
натора 

”
Ъ“ подтвердили три источ-

ника, близкие к кредиторам. По их 
словам, именно уступки со сторо-
ны кредиторов и будут определять 
шансы на спасение банка. «ЦБ про-
водил совещания с крупнейшими 
кредиторами банка, где заявил, что 
закрывать своими средствами ды-
ру в банке не намерен,— рассказал 
один из собеседников 

”
Ъ“.— Регуля-

тор готов предоставить 10–20 млрд 
руб., в то время как дыра исчисля-
ется десятками миллиардов рублей. 
Остальное должны закрыть креди-
торы и собственники». Это подтвер-
дили 

”
Ъ“ еще два кредитора. «ЦБ за-

явил кредиторам, среди которых 
крупные клиенты, держатели боль-
шого объема облигаций, и акционе-
рам, что если они не скооперируют-
ся и не договорятся о конвертации 
своих обязательств в капитал, то ни-
какой помощи не будет и последует 
отзыв лицензии»,— подтвердил 

”
Ъ“ 

другой источник.
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Наступление в серверном направлении
Роскомнадзор может заблокировать LinkedIn

Первой из числа миро-
вых интернет-компаний 
жертвой закона «О персо-
нальных данных» может 
стать LinkedIn. Как стало 
известно ”Ъ“, Роскомнад-
зор требует ограничить 
доступ к сайту крупней-
шей в мире деловой со-
циальной сети (более 
400 млн человек по ито-
гам 2015 года), которая, 
по мнению ведомства, не 
только не перенесла сер-
веры в Россию, но и соби-
рает и передает инфор-
мацию о гражданах, не 
являющихся пользовате-
лями LinkedIn, без их со-
гласия. Таганский суд 
Мос квы уже удовлетво-
рил требования Роском-
надзора, сейчас LinkedIn 
борется за свое сущест-
вование для российской 
аудитории в Мосгорсуде.

По мнению Роскомнадзо-
ра, деятельность со стороны 
LinkedIn Corporation (адми-
нистратор домена) по сбору, 
использованию, хранению 
и передаче, в том числе с по-
мощью сайта www.linkedin.
com, персональных данных 
граждан противоречит рос-
сийскому законодательству. 
Поскольку LinkedIn не име-
ет официального представи-
тельства в РФ, Роскомнадзор 
обратился за ограничением 
доступа к сети в суд.

В своем иске ведомство 
указало, что сбор и переда-
ча данных российских гра-
ждан, в том числе без их со-
гласия (для лиц, не явля-
ющихся пользователями 
LinkedIn), нарушают закон 
«О персональных данных», 
«права и свободы человека 
и гражданина, в том числе 
право на неприкосновен-
ность его частной жизни, 
личную и семейную тайну». 

Сославшись на несоответ-
ствие деятельности компа-
нии ч. 1 ст. 6 и ч. 5 ст. 18 это-
го закона, Роскомнадзор по-
требовал от суда признать 
ее незаконной и обязать ог-
раничить доступ к этому ре-
сурсу. Таганский райсуд Мо-
сквы 4 августа удовлетво-
рил иск, обязав службу при-

нять меры к ограничению 
доступа к сайту и внести его 
в реестр нарушителей прав 
субъектов персональных 
данных.

• По состоянию на 2015 год 
общее число зарегистриро-
ванных участников сети 
LinkedIn превысило 400 млн 
человек, из них на россий-
ский сегмент пришлось 
5 млн регистраций. 
В августе 2016 года аудито-
рия LinkedIn в России соста-
вила 2,6 млн пользователей, 
заходивших на сайт с мо-
бильных устройств и пер-
сональных компьютеров 
 (данные TNS).

Из решения следует, что 
суд поддержал позицию Ро-
скомнадзора, подтвердив на-
личие двух нарушений за-
кона «О персональных дан-
ных». Первое относится к не-
соблюдению соцсетью тре-
бования о расположении 
мест хранения баз данных — 
с 1 сентября 2015 года сер-
веры с ними должны разме-
щаться в России. Второе на-
рушение касается обработки 
данных третьих лиц, не заре-
гистрированных на сайте, на 
которых не распространяет-
ся действие пользователь-
ского соглашения и иных до-
кументов LinkedIn. В подтвер-

ждение Роскомнадзор прило-
жил скриншоты страниц сай-
та и протокол оценки содер-
жания сайта, составленный 
инспектором ведомства. Суд 
в итоге согласился с довода-
ми службы о том, что интер-
нет-сайт собирает и обраба-
тывает данные этих граждан 
без их на то согласия. О такой 
возможности говорится в по-
ложениях политики конфи-
денциальности соцсети, но 
конкретные примеры сбо-
ра и передачи информации 
о лицах-непользователях 
в решении суда отсутствуют.

Пока это решение не 
вступило в силу, поэтому 

сайт еще не заблокирован. 
LinkedIn, не принимавшая 
участия в рассмотрении де-
ла в первой инстанции, ре-
шила побороться за свою 
российскую аудиторию и по-
дала апелляционную жало-
бу в Мосгорсуд. Заседание со-
стоится 10 ноября. В LinkedIn 

”
Ъ“ сообщили, что «не ком-

ментируют текущие судеб-
ные разбирательства».

В Роскомнадзоре 
”
Ъ“ рас-

сказали, что причиной прове-
дения проверки послужили 
«многочисленные публика-
ции в СМИ о неоднократных 
утечках данных пользовате-
лей в социальной сети». В мае 
на сайте «Хакер.ру» появи-
лась информация, что на под-
польной торговой площадке 
TheRealDeal была выставле-
на на продажу информация 
о 167 млн аккаунтов LinkedIn 
и паролях для 117 млн акка-
унтов. Представители соцсе-
ти тогда сообщили, что эти 
данные были украдены в ре-
зультате атаки еще в 2012 го-
ду, теперь пароли для этих 
пользователей обновлены.

Ведомство дважды на-
правляло в LinkedIn пись-
менные запросы с целью 
установить факты выполне-
ния компанией требований 
закона при обработке пер-
сональных данных граждан 
РФ, по состоянию на октябрь 
2016 запрашиваемая инфор-
мация не представлена. «Вви-
ду отсутствия представитель-
ства компании на террито-
рии России это повлекло 
принятие мер по судебной 
защите прав и законных ин-
тересов российских граждан. 
О чем LinkedIn заранее была 
проинформирована»,— со-
общили в Роскомнадзоре.

деловые 
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Из-за нежелания 
LinkedIn устанавли-
вать серверы в Рос-
сии пользователи 
 социальной сети мо-
гут лишиться возмож-
ности устанавливать 
 деловые контакты

Социальная сфера  
уходит в виртуальное
Нацпроекты в образовании и здравоохранении 
будут цифровыми

Президиум «проектного офиса» во  главе 
с премьер-министром Дмитрием Медве-
девым вчера обсуждал концепции двух 
новых «нацпроектов» — мероприятий, ре-
ализуемых в формате проектного управ-
ления с идеологией быстрого стартово-
го результата уже в 2017–2018 годах. 
В обеих сферах нацпроекты ориентиро-
ваны на IT-технологии. В медицине нац-
проект строится на идеологии «электрон-
ных медкарт», которые будут доступны 
в 2018 году не менее чем 40% клиник РФ, 
и «личного кабинета» для всех клиентов 
системы. В сфере образования ближай-
шая цель «проектного офиса» в 2018 го-
ду — 4 млн пользователей формальных 
и неформальных онлайн-курсов (12 млн 
к 2020-му), а также, в том числе, поддер-
жка второго высшего и дополнительного 
образования в университетах.

Повестка вчерашнего заседания президи-
ума «проектного офиса» была посвящена со-
циальным проектам в сфере здравоохране-

ния и образования. Напомним, на «нацпро-
екты» офиса с 2017 года бюджет резервиру-
ет 1% федеральных расходов, это порядка 
160 млрд руб. на десяток проектов, первые 
результаты которых должны быть продемон-
стрированы уже в 2017–2018 годах. Во мно-
гом это попытка переосмысления прежних 
национальных проектов в новом формате.

Один из крупнейших проектов в медицине 
касается внедрения информационных техно-
логий. Во многом он состоит из уже имеющих-
ся наработок Белого дома — многие планы 
совпадают с положениями «дорожной карты» 
развития электронного правительства в ча-
сти создания электронных медицинских карт 
и личных кабинетов пациентов на портале го-
суслуг (правительство занялось информатиза-
цией здравоохранения еще в 2011 году). Боль-
шая часть финансирования возлагалась на ре-
гионы — но, как показала практика, с этим 
возникли трудности (см. 

”
Ъ“ от 29 июля).

экономическая политика — с2

Сильные депутаты — 
сильная Дума
Вячеслав Володин в новом качестве  
напомнил клубу «Валдай»,  
что «нет Путина — нет России сегодня»

Мобилизационной экономики в  России 
ожидать не стоит, а все  необходимые 
экономические реформы  начнутся 
до  очередных президентских  выборов. 
Об этом сообщили спикер Госдумы 
 Вячеслав Володин и первый вице-пре-
мьер правительства Игорь Шувалов чле-
нам международного клуба «Валдай», 
ежегодное заседание которого прохо-
дит в Сочи. Выступление Владимира 
 Путина перед членами клуба «Валдай» 
ожидается 27 октября.

Главная тема дискуссии, которую «Валдай» 
выбрал для очередного 13-го заседания,— 
«Будущее начинается сегодня: контуры за-
втрашнего дня». Глобальные темы клуб затра-
гивает с 2014 года, после того как Россия при-
соединила Крым, а Запад ответил санкция-
ми. Российская внутренняя и внешняя по-
литика по-прежнему интересовала участни-
ков клуба в первую очередь, но обсуждается 

она в контексте «мирового порядка». По тра-
диции отдельным пунктом программы засе-
дания «Валдая» значатся встречи с высокопо-
ставленными чиновниками и депутатами.

Гостями клуба вчера были первый вице-
премьер Игорь Шувалов и спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин. Эти встречи всегда проходят 
в закрытом режиме — их подробности стано-
вятся известны со слов членов клуба. Два го-
да назад общеизвестным стал тезис «Нет Пути-
на — нет России сегодня». Тогда с его помощью 
господин Володин, будучи первым замом гла-
вы президентской администрации, доказы-
вал «глубокую ошибку» западных стран, кото-
рые рассчитывали, что введенные ими санк-
ции расколют Россию. Вчера господин Воло-
дин излагал собственное видение роли и ме-
ста Госдумы в политической системе страны, 
сообщил 

”
Ъ“ один из участников встречи.
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Впрочем, в рамках приоритетно-
го проекта, возможно, им будет ока-
зана финансовая поддержка цент-
ра — в сентябре Минздрав предла-
гал выделить на сопровождение и 
развитие единой информационной 
системы в сфере здравоохранения 
дополнительно около 4 млрд руб. в 
2019–2025 годах.

Как поясняет источник 
”
Ъ“, зна-

комый с итогами обсуждения, про-
ект подразумевает, что доля медуч-
реждений первого звена, в которые 
можно записаться на прием дистан-
ционно, в 2018 году составит 60%, а в 
2020-м — уже 80%. Получить инфор-
мацию из электронной карты, со-
гласно планам правительства, мож-

но будет в 40% медучреждений пер-
вичного звена в 2018 году, и в 60% — 
в 2020-м. Ожидается, что не менее 
95% медучреждений первого звена 
внедрит системы, позволяющие ока-
зывать услуги в электронном виде, и 
подключатся к сетям передачи дан-
ных. Отражение в проекте нашли и 
идеи по внедрению телемедицины. 
Предполагается, что в 2018 году доля 
медучреждений, оказывающих услу-
ги с помощью телемедицины, соста-
вит 25%, а в 2020-м — 40%. 

Другой проект — организация мо-
ниторинга движения лекарств (под-
робнее см. материал на стр. 2). По сло-
вам источника 

”
Ъ“, планируется пла-

номерно наращивать количествен-
ные показатели закупок лекарств. 
Оставшиеся два проекта в сфере здра-

воохранения посвящены росту ро-
ждаемости (в частности, за счет повы-
шения доступности высокотехноло-
гичной помощи в современных пе-
ринатальных центрах), а также раз-
вития санитарной авиации за счет 
увеличения количества вертолетных 
площадок в больницах. По данным 

”
Ъ“, в 2019 году планируется постро-

ить (в рамках государственно-частно-
го партнерства) 34 такие площадки.

В образовании упор также плани-
руется делать на информатизацию. В 
план включено создание ресурса для 
размещения онлайн-курсов (с воз-
можностью проверки достоверности 
результатов). По словам источника 

”
Ъ“, планируется создать около 3 тыс. 

таких курсов — ожидается, что в 2018 
году их пройдут (для получения как 

формального, так и неформального 
образования) около 4  млн человек, а 
в 2020-м — в три раза больше. 

В части высшего образования 
предполагается увеличение числа 
университетских центров иннова-
ционного, технологического и соци-
ального развития, которые в своих 
технопарках, инжиниринговых цен-
трах, бизнес-инкубаторах ведут про-
екты в рамках государственно-част-
ного партнерства — к 2025 году, по 
данным 

”
Ъ“, их должно быть не ме-

нее ста. В Белом доме рассчитывают, 
что кадры будут оставаться в регио-
нах — в целевых показателях закре-
плено, что не менее половины вы-
пускников в течение года будут тру-
доустраиваться на территории реги-
она, в котором находится вуз. Впро-

чем, эти ожидания не распростра-
няются на Москву, Московскую об-
ласть, Санкт-Петербург и Ленинград-
скую область — здесь по-прежнему 
будут работать в режиме общенацио-
нальных университетских центров. 

Кроме этого, нацпроект в образо-
вании предполагает поддерживать 
новые тренды в университетском 
образовании. В частности, доля сту-
дентов в магистратуре и аспиранту-
ре должна вырасти до уровня не ме-
нее 20% от всех обучающихся в оч-
ной форме, а дополнительное про-
фессиональное образование (в том 
числе и второе высшее) должны по-
лучать не менее 30% от всех студен-
тов-«очников».

Евгения Крючкова,  
Дмитрий Бутрин

Социальная сфера уходит в виртуальное

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 956

миллиардов рублей составил чистый финансовый результат российских компаний в авгу-
сте 2016 года, следует из данных Росстата. За восемь месяцев 2016 года показатель, отражающий прибыль 
до налогообложения, увеличился на 17,1% в годовом выражении. Столь бурный его рост обеспечен обраба-
тывающими отраслями. Впрочем, по словам Владимира Сальникова из ЦМАКП, такой «дикий рост» показа-
теля — следствие низкой надежности помесячной статистики. «Обычно в августе такого роста не происходит, 
а фиксируется убыток»,— отмечает он. Напомним, в августе 2015 года Росстат фиксировал отрицательный 
финансовый результат, но впоследствии перенес на него часть сентябрьских прибылей компаний. 0
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ЭНЕРГЕТИКА

Возобновляемой  
энергии  
осветили будущее

Международное энергетическое 
агентство (МЭА) существенно 
пересмотрело пятилетний прогноз 
развития возобновляемой энергети-
ки (ВИЭ) в мире. Агентство прогно-
зирует дополнительный рост сектора 
на 13% в период с 2015 до 2021 год 
по сравнению с ожиданиями 2015 
года. Также, по новой версии отчета, 
к 2021 году средние затраты в сол-
нечной электроэнергетике снизятся 
на 25%, а в производстве наземной 
ветряной энергии — на 15%. 
Основная причина пересмотра — 
политика по поддержке ВИЭ в США, 
Китае, Индии и Мексике. Среди 
прочих причин — рост конкуренции 
в секторе, значительные прорывы 
в технологиях, более экономически 
устойчивые схемы стимулирования 
сектора, активная политика стран 
в сокращении выбросов и стремле-
ние к диверсификации источников 
энергии.

2015 год стал поворотным 
для ВИЭ, отмечают в МЭА. Более 
половины новых энергетических 
мощностей, введенных в 2015 году 
(153 ГВт), составляют станции на 
альтернативных видах топлива, 
прежде всего солнца и ветра, это 
на 15% выше показателя 2014 года. 
При этом, как отмечают в МЭА, 
ветряная и солнечная энергетики 
компенсируют более медленный 
рост гидроэнергетики — сейчас 
их доля составляет порядка двух 
третей от общего объема ВИЭ.

МЭА рассчитывает, что воз-
обновляемая энергетика оста-
нется наиболее быстрорастущим 
источником электроэнергии, а ее 
глобальная доля возрастет с 23% 
до 28% к 2021 году. В краткосроч-
ном периоде ВИЭ будет покрывать 
около 60% от общего объема новых 
вводимых электромощностей, при-
ближаясь к показателям угольной 
отрасли. Ожидается, что к 2021 году 
производство энергии на основе 
ВИЭ превысит 7,6 тыс. тераватт 
в час, что на данный момент равно 
совокупному объему производства 
электричества в США и ЕС.

Впрочем, новый отчет МЭИ 
отмечает и ряд проблем ВИЭ — 
среди них инвестиционные барьеры 
в ряде развивающихся стран, мед-
ленное развитие ВИЭ в секторе 
отопления и транспорта. Кроме того, 
развитие ВИЭ происходит крайне 
неравномерно — так, ряд стран 
Азии продолжают строить угольные 
станции, в то время как ключевым 
рынком для роста ВИЭ остается КНР 
(на втором месте — США, обошед-
шие ЕС). Но даже в КНР, где в 2015 
году было введено 40% от числа 
всех глобальных энергомощностей 
на основе ВИЭ, альтернативная 
энергетика покрывает лишь по-
ловину роста потребности страны 
в электричестве.

Ангелина Давыдова

ТЕМПЫ РОСТА ГЕНЕРАЦИИ ПО ВИДАМ 
ТОПЛИВА (2001–2021 ГОДЫ, %)
ИСТОЧНИК: МЭА.
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По данным ”Ъ“, правительство планирует уста-
новить единые для всех госзаказчиков пре-
дельные цены на лекарства. Государственный 
прейскурант будет сформирован после анали-
за практики госзакупок — с 2018 года они долж-
ны фиксироваться в единой информационной 
системе. Пока ее создание для госзакупок ле-
карств оценивается Минздравом в 70 млн руб.

Минздрав планирует потратить 70 млн руб. на 
информационную систему госзакупок лекарств. Па-
спорт соответствующего нацпроекта оказался в рас-
поряжении 

”
Ъ“ (см. материал на этой странице), он 

утвержден вчера на совещании проектного комите-
та под руководством вице-премьера Ольги Голодец.

Президент поручил Минэкономики, Минфину, 
Минкомсвязи и госкорпорации «Ростех» заняться со-
зданием информационно-аналитической системы 
мониторинга и контроля закупок лекарств (ИАС) в ав-
густе. По оценкам Минздрава, годовой объем закупок 
для госнужд составляет более 30% рынка лекарств, в 
деньгах это около 400 млрд руб. ежегодно, а цены в 
разных регионах могут отличаться на четверть. Целью 
проекта, куратором которого выступает вице-премь-
ер Ольга Голодец, а руководителем — заместитель гла-
вы Минздрава Игорь Каграманян, является снижение 
разброса цен на госторгах по лекарствам на 60% в 2018 
году, на 70% — в 2019 году и на 90% — к 2025 году.

По задумке разработчиков система будет предо-
ставлять информацию о предложениях поставщи-
ков, ценах и результатах аукционов и исполнения 
контрактов как самим госзаказчикам, так и Мин-
здраву — она будет поступать в классификатор ле-
карств, сформированный на основе госреестра пре-
дельных отпускных цен. Анализ позволит устано-
вить единый подход к формированию начальной 
цены контракта на торгах, который распространят 
на всех заказчиков. Это позволит им ориентировать-
ся на практику других торгов и устанавливать факт 
сговора, если цены превышают установленный мак-
симум, сообщил 

”
Ъ“ один из участников совещания. 

«Дорожная карта» ИАС должна появиться к 30 октя-
бря, сама система в тестовом режиме — уже к 1 мар-
та 2017 года, в окончательном варианте — к 1 января 
2018 года. Итоги ее работы должны быть представле-
ны в правительство в докладе о рейтинге регионов 
по уровню цен на госторгах 1 апреля 2019 года.

«Госзакупки лекарств действительно нуждаются 
в особом мониторинге — их статистика напомина-
ет среднюю температуру даже не по больнице, а на 
континенте»,— говорит проректор Высшей школы 
экономики Александр Шамрин, сомневаясь, впро-
чем, что проект даже в тестовом режиме будет готов 
до конца 2017 года. Короткими сроки запуска ИАС 
кажутся и главе DSM Group Сергею Шуляку. «О реаль-
ной стоимости лекарственных контрактов могут не 
знать даже минздравы регионов, где проходила за-
купка,— констатирует он,— но даже после запуска 
системы и сбора информации о ценах, чтобы внести 
положение об их потолке в законодательство, потре-
буется еще несколько лет».

Отметим, что ранее правительство уже пыталось 
регулировать предельные цены на товары для госза-
купок — автомобили и предметы мебели (см. 

”
Ъ“ от 

25 мая 2015 года), но Счетная палата не раз заявля-
ла, что система нормирования не работает. Как за-
явил заместитель главы Минфина Алексей Лавров 
(см. «Деньги» от 3 октября), с 2017 года контролиро-
вать начальные максимальные цены контрактов го-
товится казначейство — но для этого нужен каталог 
товаров, работ и услуг, создание которого отклады-
вается минимум на два года (см. 

”
Ъ“ от 30 сентября).

Анастасия Мануйлова, Софья Окунь

Цены встанут 
в строй
Правительство приводит 
в систему госзакупки лекарств

Россия в обнародованном вчера рей-
тинге Всемирного банка (ВБ) Doing 
Business 2017 заняла 40-е место. Рост 
с объявленного год назад 51-го места 
является условным, поскольку уже по-
сле появления прошлого рейтинга банк 
пересмотрел оценки по стоимости экс-
портно-импортных операций в России, 
что подняло страну до 36-го места. Так 
что на деле РФ за год в Doing Business 
опустилась на четыре строчки — впер-
вые с 2010 года. За прошедший год ре-
формы почти остановились, комменти-
руют эксперты результаты значимого 
для властей рейтинга.

В новом рейтинге Doing Business Россия с 
73,19 балла заняла 40-е место среди 190 ран-
жируемых стран. Год назад она была на 51-
й строчке с 70,99 балла, но после проведен-
ной переоценки тогда оказалась сразу на 36-
й позиции с 73,2 балла. Напомним, соглас-
но майским указам Владимира Путина 2012 
года, к 2018-му Россия должна была занять в 
Doing Business (DB) место не ниже 20-го.

Оценка условий ведения бизнеса для ка-
ждой страны формируется на основе опро-
сов компаний (всего по миру 10,2 тыс. ре-
спондентов) по десяти параметрам. Для РФ, 
как и год назад, оценки выставлялись по 
двум городам — Москве и Санкт-Петербур-
гу (в соотношении 70 на 30). В новом рейтин-
ге Россия опередила такие страны, как Бель-
гия, Италия, Израиль, но при этом уступи-
ла своим ближайшим соседям — Казахста-
ну (35-е место) и Белоруссии (37-е). Соседями 
РФ по рейтингу стали Болгария и Венгрия, 
страны БРИКС расположились существенно 
ниже — Китай занял 78-ю позицию, ЮАР — 
74-ю, Бразилия — 123-ю, а Индия — 130-ю. 
Лидером рейтинга впервые за десятилетие 
стала Новая Зеландия (87 баллов), Сингапур 
опустился на второе место, Дания осталась 
на третьем.

Как пояснили в ВБ, прошлогоднее повы-
шение позиции России, сделанное уже по-
сле публикации DB 2016, в первую очередь 
было связано с переоценкой стоимости про-
цедур экспорта и импорта. По словам соавто-
ра исследования Валентины Салтане, после 
того как эксперты банка съездили в Россию 
специально для оценки издержек экспорт-
но-импортных операций, значения были пе-
ресчитаны. Курс рубля на пересчет практи-
чески не повлиял.

В новых расчетах сокращены затраты на 
оформление экспорта с $500 до $92 и на пе-
ревалку на границе (в порту) с $1125 до $765 
за контейнер. Для оформления докумен-
тов сейчас «выделены» 25 часов, а не 42, как 
раньше (на границе еще 96 часов). По импор-
ту сократились лишь издержки на оформле-
ние (с $500 до $152,5), расходы на границе 
остались неизменными ($1125). Поясним, 
для расчетов ВБ использует издержки на 
ввоз в РФ «модельного» контейнера с запча-
стями из Германии, при экспорте — постав-
ку по морю стали в Италию. В Европе, гово-
рили ранее в банке, затраты на аналогичную 
растаможку при импорте составляют $219 и 
28 часов. По словам партнера Goltsblat BLP 
Владимира Чикина, несмотря на введение 
электронного декларирования, ситуация на 
таможне для бизнеса ухудшилась — офор-
мление на границе замедлилось из-за уже-

сточения контрольных процедур. Сложнее 
стало и выигрывать дела в суде — теперь ре-
шение в пользу бизнеса принимается лишь 
в случаях, когда таможенные органы прямо 
нарушают нормы права.

По критериям ВБ, с 2004 года Россия 
провела наибольшее число реформ среди 
стран Европы и Центральной Азии — 30. 
Однако единственной реформой прошед-
шего года, учтенной ВБ, стала отмена раз-
решений на ограждение стройплощадок, а 
также архитектурных планов для нежилых 
помещений (в целом по получению разре-
шений на строительство РФ на 115-м месте 
— минус две позиции). Небольшие улучше-
ния по количеству баллов отмечены в ре-
гистрации собственности (9-е место) и в 
подключении к электросетям (30-е). В то же 
время удлинилась процедура исполнения 
контрактов (12-е место).

В защите миноритарных инвесторов РФ 
поднялась с 61-го на 53-е место, но каких-ли-
бо существенных изменений по этому кри-
терию не отмечено — так же, как и по нало-
гообложению. Впрочем, в Федеральной на-
логовой службе, отмечая значительное улуч-

шение показателя «регистрация предприя-
тий» (26-е место) и некоторое продвижение 
по показателю «налогообложение» (45-е), се-
туют, что «на протяжении ряда лет экспер-
ты ВБ, ссылаясь на мнение своих аноним-
ных респондентов, продолжают не замечать 
развития электронных сервисов, введения 
личных онлайн-кабинетов налогоплатель-
щиков и многих других положительных из-
менений в РФ».

«После небольшого прорыва (в связи 
с реализацией 

”
дорожных карт“.— 

”
Ъ“) 

опять нет движения, бизнес по-прежнему 
недостаточно комфортно вести»,— сетует 
сопредседатель «Деловой России» Антон Да-
нилов-Данильян. По его словам, без новых 
реформ «так и будем стагнировать в райо-
не 40-го места на эффекте инерции». Заве-
дующий отделом экономической теории 
ИМЭМО РАН Сергей Афонцев отмечает, что 
в рейтинге скорее показательна динамика, 
чем позиция относительно других стран, 
так как с тех, кто многого добился, больше 
спрос. В России улучшение позиции пока 
не коррелирует с инвестактивностью в том 
числе из-за того, что предпринимателям 
важны и условия ведения бизнеса, не охва-
ченные рейтингом,— от состояния макроэ-
кономики до защиты прав собственности, а 
также проблемы делового климата за преде-
лами двух столиц.

Татьяна Едовина

Подъем с понижением
Россия выросла в рейтинге Doing Business лишь формально

Продвижение России в рейтинге Doing Business (место)
Составляющие рейтинга DB 2017 DB2016 после DB 2016 DB 2015 DB 2014 
  пересмотра до пересмотра
Запуск нового бизнеса 26 37 41 34 88

Получение разрешений на строительство 115 117 119 156 178

Подключение к электрической сети 30 26 29 143 117

Регистрация собственности 9 8 8 12 17

Получение кредита 44 42 42 61 109

Защита инвесторов 53 61 66 100 115

Уплата налогов 45 40 47 49 56

Трансграничная торговля 140 138 170 155 157

Исполнение контрактов 12 8 5 14 10

Осуществление процедуры банкротства 51 49 51 65 55

Место в итоговом рейтинге 40 36 51 62 92

Источник: ВБ.

Эксперты отмечают, что рейтинг  
Всемирного банка Doing Business  
не вполне учитывает все условия  
ведения бизнеса в России   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Волгограде, 
Воронеже, Екатерин бурге, 
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне, Москве, 
Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, Уфе, 
Хабаровске, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 88 918

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №3497|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ДЕНЬГИ»,  
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители   
шеф-редактора АО «Коммерсантъ», Вера Ситнина — заместитель главного редактора еженедельника «Коммерсантъ ВЛАСТЬ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ 
АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Илья Барабанов, Олеся Герасименко, Сергей Дюпин, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Наринская, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, 
Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          | ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Алла Барахова (политика), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Светлана Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Лавицкий (потребительский рынок), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов 
(общество), Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Юрий Яроцкий (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  
Петр Холобаев (нормативно-словарная) |         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ»,  
Михаил Решетько — глав ный ху дож ник жур на ла «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Петр Бем — глав ный худож ник жур на ла «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Джамила Зуауи, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262 
ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (495) 926 3301 д.2139|          | ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970 
АО «Коммерсантъ» использует в своей деятельности справочную информационную систему «Консультант Плюс». Автотранспорт АО «Коммерсантъ» застрахован в ОСАО «ИНГОССТРАХ».  ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ».

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также нашими представительствами: 
Волгоград  «Филиал ЗАО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  ЗАО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара ЗАО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 276 72 52; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;   
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та

Ком мер сантъ Власть 
ана ли ти чес кий 
еже не дель ник

Ком мер сантъ Деньги
эко но ми чес кий 
еже не дель ник 

Автопилот
автомобильный  
журнал

16+

с1



3Коммерсантъ   l   Среда 26 октября 2016 №199   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l

новости

контекст  

Сенаторов обяжут отчитываться 
перед регионами

Комитет Совета федерации (СФ) по регламенту одобрил законо-
проект, обязывающий сенаторов не реже раза в год информиро-
вать о результатах своей деятельности орган государственной 
власти субъекта, делегировавший его в СФ (то есть губернатора 

или заксобрание). Законопроект поступит в Госдуму в ближайшее 
время. Его разработал экс-сенатор Андрей Голушко (до сентября 
представлял омское заксобрание), избравшийся депутатом Госду-
мы. Законопроектом предусмотрено право субъектов РФ самим 
устанавливать порядок рассмотрения информации сенатора 
о  своей работе. В комитете считают, что это повысит ответствен-
ность представителей в СФ. Председатель комитета по регламен-
ту Вадим Тюльпанов заявил, что практика отчетов сенаторов пе-
ред парламентами и губернаторами широко распространена, 
 однако носит рекомендательный характер. «В работе СФ не ме-
нее поло вины рассматриваемых вопросов касается тем общегосу-
дарственного, а не регионального ведения. Исполняя функции 
верхней палаты парламента, Совет федерации остается палатой 
региональных представителей»,— отметил господин Тюльпанов. 
 Екатерина Гробман

Сергей Кириенко продолжает 
знакомство с новой работой
В Крыму начался форум ОНФ

Вчера начался двухдневный фо-
рум ОНФ в Крыму, сегодня в нем 
примет участие президент Вла-
димир Путин. Накануне на дис-
куссионных площадках «фронто-
вики» обсуждали проблемные во-
просы. Для куратора политиче-
ского блока Кремля первого за-
местителя главы Администрации 
президента (АП) Сергея Кириен-
ко это первое в новой должности 
крупное мероприятие с участием 
главы государства.

В Ялту Сергей Кириенко прибыл 
из Севастополя после встречи с врио 
губернатора Дмитрием Овсяннико-
вым, которому, скорее всего, пред-
стоят всенародные выборы в 2017 го-
ду: 18 октября депутаты заксобрания 
города единогласно одобрили в пер-
вом чтении поправки к уставу о пря-
мых выборах главы региона.

В Ялте Сергея Кириенко ждал фо-
рум ОНФ. Пресс-служба Кремля под-
твердила, что 26 октября в его рабо-
те примет участие Владимир Путин. 
Это будет первое крупное меропри-
ятие с участием президента для Сер-
гея Кириенко в новой должности ку-
ратора политического блока АП (на-
значен 5 октября, сменив перешед-
шего в Госдуму Вячеслава Володина). 
На прежней работе в «Росатоме» го-
сподин Кириенко не так плотно об-
щался с представителями ОНФ, и 
первый день форума должен был по-
грузить первого заместителя главы 
АП в специфику новой работы. Он 
около часа слушал дискуссию о со-
здании доступной среды для инва-
лидов на площадке «Качество жиз-
ни». К нему присоединились, в част-
ности, глава управления президен-
та по общественным проектам Па-
вел Зенькович, сопредседатель цент-
рального штаба ОНФ Александр Бре-
чалов и глава исполкома ОНФ Алек-
сей Анисимов.

Сам Сергей Кириенко не высту-
пал, а после окончания мероприятия, 
быстро покинув зал заседаний вме-
сте с активистом, просившим его по-
мочь с решением «проблемы условий 
для инвалида», отправился обсуждать 
подготовку к пленарному заседанию.

Тем временем руководство ОНФ 
обращало внимание местных акти-

вистов на то, что бюджетные сред-
ства, выделяемые властям Крыма и 
Севастополя, остаются неосвоенны-
ми. Глава музейного комплекса «Хер-
сонес Таврический» Светлана Мель-
никова сказала, что «очень сложно 
было осваивать деньги, потому что 
этому должна предшествовать серь-
езная проектная работа». Она заоч-
но поблагодарила Владимира Пути-
на за поддержку, благодаря которой 
входные билеты в музей остаются 
бесплатными. Чтобы пресечь их пе-
репродажу, она попросила создать 
туристическую полицию. 

Но не все участники форума бы-
ли довольны. Глава частного музея 
«35-я береговая батарея» (на 95% со-
держится на спонсорские средст-
ва кампании «Таврида электрик», 
ее создатель — экс-спикер заксобра-
ния Севастополя Алексей Чалый) Ва-
лерий Володин открыто сказал, что 
при украинских властях у его му-
зея были гораздо лучшие экономи-
ческие условия и предоставлялись 
льготы. По его словам, музей суще-
ствует в форме НКО, и теперь с него 
требуют налог за помещение и арен-
ду земли, которые благотворители 
оплачивать не готовы. Замгендирек-

тора TUI Russia Александр Сирченко 
говорил о нехватке профессиональ-
ных кадров в туризме. Из-за адми-
нистративных мер вырос турпоток в 
российские регионы: в Крым в 2015 
году — до 5,2 млн человек, а в 2016 
году — до 6 млн человек. Но в разы 
увеличилось и количество жалоб на 
качество обслуживания, а «насиль-
но затащить людей в некачествен-
ный сервис невозможно», сказал го-
сподин Сирченко. Он предупредил, 
что туристический сезон-2017 прой-
дет на фоне возвращения Турции и, 
возможно, Египта и, если не удастся 
удержать людей в Крыму, будет спад 
турпотока. Господин Сирченко удив-
лен, что, вместо того чтобы восполь-
зоваться возможностями этого года, 
крымские отельеры в начале сезо-
на просто задрали цены, ничего не 
предложив туристам взамен.

Подытоживая дискуссию, феде-
ральное руководство ОНФ предупре-
дило местных активистов, что им 
пришло время самим участвовать в 
контроле за региональными и мест-
ными властями. Глава исполкома 
ОНФ Алексей Анисимов заявил, что 
«основные решения президент при-
нял, деньги выделены, пора уходить 
от иждивенческих настроений». Что-
бы от иждивенческих настроений 
уходили активисты «Фронта», 26 ок-
тября с ними проведут тренинг, как 
выявлять нечестные госзакупки.

Ирина Нагорных

Сильные депутаты —  
сильная Дума

Члены клуба в большинстве сво-
ем не скрывали скептического от-
ношения к Госдуме и прямо указы-
вали спикеру, что в российской кон-
ституционной системе роль пар-
ламента предельно скромна. При 
этом они ставили вопрос об иллю-
зорности победы «Единой России» 
на прошедших думских выборах. 
Однако господин Володин полага-
ет, что Госдума может быть сильна 
настолько, насколько сильны депу-
таты. По его мнению, суть не в том, 
много или мало полномочий у Гос-
думы, а в том насколько эффектив-
но депутаты реализуют имеющиеся 
полномочия.

«В целом Вячеслав Володин про-
извел позитивное впечатление как 
реальный политик»,— сообщил 

”
Ъ“ 

американский политолог Николай 
Злобин, возглавляющий Институт 
мировой безопасности в Вашингто-
не, отметив, что два года назад клуб 
воспринял его «как политическо-
го бюрократа». По словам господи-
на Злобина, спикер подтвердил вер-

ность тезису «нет Путина — нет Рос-
сии сегодня», который за прошед-
шие годы стал «реальным политиче-
ским фактором». Господин Володин 
признал, что поддержка Владимира 
Путин во многом помогла «Единой 
России» 18 сентября выиграть вы-
боры. Спикер Госдумы, по словам 
господина Злобина, «высказался в 
объединительном смысле: что для 
решения стоящих перед страной за-
дач потребуются усилия как патрио-
тов, так либералов». При этом Вяче-
слав Володин уверен, что необходи-
мые стране экономические рефор-
мы можно начинать, не дожидаясь 
итогов президентских выборов. 

Глава фонда «Петербургская по-
литика» Михаил Виноградов отме-
тил, что «не любое выступление 
Вячеслава Володина генерирова-
ло крылатые выражения типа 

”
Нет 

Путина — нет России“». При этом 
эксперт подчеркнул, что «для спи-
кера Думы такая риторика была бы 
все же не очень форматна». О необ-
ходимости экономических реформ 
господин Володин «сейчас как раз 
имеет моральное право говорить, 

ведь Думе придется какие-то из 
инициатив правительства как ми-
нимум принимать, а как максимум 
— обсуждать».

О содержании предстоящих эко-
номических реформ члены клуба 
пытались узнать в ходе общения с 
первым вице-премьером Игорем 
Шуваловым. «Начало встречи бы-
ло довольно агрессивным,— ска-
зал 

”
Ъ“ Николай Злобин.— Россию 

упрекали в том, что здесь похоро-
нен малый бизнес, нет нормаль-
ного бизнес-климата». Но к концу 
встречи и к господину Шувалову 
сложилось позитивное отношение. 
Он заверил клуб, что «мобилизаци-
онной экономики в России ожи-
дать не стоит». О либеральном сце-
нарии возможных экономических 
реформ члены клуба узнают сегод-
ня в ходе закрытой встречи с главой 
правления Центра стратегического 
развития Алексеем Кудриным.

Завтра, в заключительный день 
заседания клуба, на «Валдае» дол-
жен выступить Владимир Путин.

Виктор Хамраев,  
Софья Самохина

Гражданам обещают единый 
стандарт благополучия
Совет федерации грозит регионам «внешним управлением»

Совет федерации (СФ) предла-
гает обеспечить гражданам РФ 
неснижаемый стандарт качества 
жизни — стандарт благополучия. 
Для этого СФ в своем докладе 
о региональной политике пред-
лагает пересмотреть систему 
разграничения полномочий меж-
ду уровнями власти и их финан-
сирование. При этом в несправ-
ляющихся регионах предлага-
ется вводить внешнее управле-
ние. Эксперт сомневается в воз-
можности реализовать эти идеи, 
которые «уже перешли в разряд 
вечных».

В итоговом докладе «Об основных 
направлениях государственной ре-
гиональной политики», по словам 
спикера СФ Валентины Матвиенко, 
речь идет «об обновлении, рефор-
мировании государственной регио-
нальной политики» и президент Вла-
димир Путин «поддержал такую по-
становку вопроса». Доклад, отмети-
ла она, плод совместной работы СФ, 
органов законодательной и испол-
нительной власти регионов и экс-
пертов. Первая его версия (

”
Ъ“ писал 

о ней 17 мая), отметила Валентина 
Матвиенко, была направлена в ре-
гионы весной. «Мы убедились, что 
не ошиблись, сделав акцент на рас-
ширении самостоятельности и по-
вышении ответственности регио-
нальных властей»,— сказала госпо-
жа Матвиенко.

Авторы доклада отмечают тяже-
лую ситуацию в большинстве ре-
гионов. Централизация налоговых 
доходов, более половины которых 
обеспечивают всего четыре регио-
на — Ханты-Мансийский и Ямало-
Ненецкий АО, Москва и Санкт-Пе-
тербург, привела к тому, что 70% до-
ходов идет в федеральный бюджет и 
30% — в региональные. По данным 
Росстата, в 2015 году из 79 дотаци-
онных субъектов РФ более полови-
ны (49) имели дефицит консолиди-
рованных бюджетов. В итоге феде-
ральные дотации проедаются, долги 
растут, на развитие средств не оста-
ется. Отмечая высокую дифферен-
циацию регионов, а валовый регио-
нальный продукт на душу населения 
в регионах разнится в 41 раз — в Чеч-
не 104 тыс. руб., в Ненецком АО — 
4,25 млн, и уровень доходов населе-
ния, авторы предлагают ввести еди-

ный «стандарт благополучия». Он ну-
жен для «достижения неснижаемо-
го уровня качества жизни и обеспе-
чения граждан гарантированными 
государством объемом, качеством 
и доступностью государственных и 
муниципальных услуг».

Одной из основных причин тя-
желой ситуации в регионах авторы 
доклада считают сложившуюся си-
стему распределения полномочий 
между уровнями власти. Делегиро-
ванные регионам и муниципалите-
там полномочия, по их мнению, не 
обеспечены ресурсами. К примеру, 
на выполнение указов президента 
от 7 мая 2012 года, по данным субъ-
ектов РФ, в 2015 году в их бюджетах 
было предусмотрено лишь 63,9% от 
необходимых 2,89 трлн руб. По мне-
нию госпожи Матвиенко, перера-
спределение полномочий между 
уровнями власти должно проходить 
одновременно с закреплением до-
ходных источников, необходимых 
для их финансирования и обеспе-
чения общественно приемлемого 
неснижаемого стандарта качества 
жизни. Для этого потребуется про-
вести инвентаризацию расходных 
полномочий и налоговых льгот, раз-
работать «механизм перераспреде-
ления налоговых доходов», изме-
нить Налоговый кодекс.

Полномочия органов региональ-
ной и муниципальной власти и их 
финансирование СФ предлагает за-
фиксировать в реестре в «виде пос-
тоянно обновляемого открытого 
интернет-портала» и одновремен-
но создать механизм мониторин-
га и оценки эффективности их ис-
полнения региональными и муни-
ципальными властями. Так СФ над-
еется исключить излишние расхо-
ды регионов. Также предлагается 
усилить ответственность глав регио-
нов и муниципалитетов за недости-
жение требуемых результатов, изме-
нив критерии оценки эффективно-
сти их работы и начав вводить пред-
усмотренное законодательством, но 
не применявшееся «внешнее управ-
ление», в частности «временные фи-
нансовые администрации». При 
этом СФ предлагает «оптимизиро-
вать структуру и комплекс полномо-
чий» территориальных органов фе-
деральной власти и часть из них пе-
редать регионам.

В итоговом варианте доклада, в 
отличие от предыдущего, большин-
ство предложений, особенно по со-
вершенствованию межбюджетных 
отношений, исходит от регионов. 
Практически все субъекты, пред-
ставившие в СФ информацию, от-
мечают, что объем трансфертов из 
федерального бюджета на испол-
нение переданных и делегирован-
ных им полномочий значительно 
ниже, чем затраты на их реализа-
цию. Исключением является Севас-
тополь, где все полномочия финан-
сируются полностью.

Прислушается ли к рекомендаци-
ям СФ правительство, рабочая груп-
па которого сейчас работает над стра-
тегией пространственного разви-
тия, неизвестно. Первый вице-спи-
кер СФ Николай Федоров сказал 

”
Ъ“, 

что «рабочая группа плодотворно 
взаимодействовала с министерства-
ми и ведомствами, особенно с вице-
премьером Дмитрием Козаком, с ко-
торым было несколько совещаний». 
По мнению Валентины Матвиенко, 
реализация предложений СФ позво-
лит «самодостаточно развиваться ре-
гионам». Она считает, что «необходи-
мо уйти от системы, когда дотацион-
ные регионы ждут поддержки свер-
ху, ничего не предпринимая для ре-
шения проблем»: «Точно так же нуж-
но перебороть ситуацию, при кото-
рой сильные регионы не заинтере-
сованы в увеличении собственных 
доходов, моментально забираемых 
федеральным центром».

Президент Института националь-
ной стратегии Михаил Ремизов счи-
тает, что типология регионов в за-
висимости от потенциала и геогра-
фического положения — вопрос со-
стыковки федеральных, региональ-
ных, ведомственных и корпоратив-
ных стратегий развития. «Государст-
во должно планировать размещение 
производственных сил»,— сказал он 

”
Ъ“. Господин Ремизов сомневается в 

возможности изменить межбюджет-
ные отношения и упорядочить рас-
пределение полномочий, которые 
он назвал «проблемами, перешед-
шими в разряд вечных». Это, по его 
словам, «амбиции, реализовать кото-
рые не удалось в свое время двум ви-
це-премьерам — Дмитрию Козаку и 
Александру Хлопонину».

Наталья Городецкая

Руководящий эшелон СПРН  
укрепят разделением  
полномочий
Сергей Боев останется генеральным конструктором,  
уступив директорский пост Игорю Бевзюку

Как стало известно ”Ъ“, в бли-
жайшее время в руководстве кон-
церна РТИ, отвечающего за со-
здание наземного эшелона сис-
темы предупреждения о ракет-
ном нападении (СПРН), прои-
зойдут кадровые перестановки. 
Вместо Сергея Боева, руково-
дившего РТИ более 15 лет, кон-
церн возглавит его первый заме-
ститель Игорь Бевзюк, а сам го-
сподин Боев, занимающий пост 
генконструктора СПРН, станет 
председателем совета директо-
ров концерна. Таким образом, 
по данным ”Ъ“, будут выполнены 
рекомендации правительства по 
разделению полномочий генкон-
структора и гендиректора.

О предстоящих кадровых пере-
становках в РТИ 

”
Ъ“ рассказали не-

сколько источников в оборонно-
промышленном комплексе. По их 
словам, вопрос об уходе господина 
Боева с поста гендиректора концер-
на рассматривался с начала лета, а 
теперь будет внесен в повестку бли-
жайшего заседания совета дирек-
торов. «Предприятие частное (кон-
церн входит в АФК 

”
Система“ Вла-

димира Евтушенкова.— 
”
Ъ“), но из 

поля зрения правительства никог-
да не выпадало, поскольку вело ра-
боты по тематике СПРН»,— гово-
рит высокопоставленный источ-

ник 
”
Ъ“ в Белом доме. Он утвержда-

ет, что Сергей Боев превратил кон-
церн «в очень крепкое предприя-
тие», руководить которым сможет 
и другой человек: в такой конфигу-
рации самому господину Боеву бы-
ло предложено сконцентрировать-
ся на работе на постах генконструк-
тора СПРН и генконструктора РТИ 
(подробнее о проектах концерна в 
военной сфере см. интервью госпо-
дина Боева в 

”
Ъ“ от 19 августа 2015 

года). Он также возглавит совет ди-
ректоров концерна. Официальный 
представитель РТИ заявил, что до 
проведения всех корпоративных 
процедур в концерне комментиро-
вать возможные кадровые переста-
новки не будут.

По сведениям 
”
Ъ“, кандидатура 

Игоря Бевзюка была фактически 
безальтернативной: ее поддержал 
как сам господин Боев, так и другие 
топ-менеджеры. Господин Бевзюк 
работает в РТИ с июня 2011 года, 
до этого его карьера была связана 
с авиационной отраслью. С 2008 
по 2011 год он занимал должность 
программного управляющего сов-
местного проекта Объединенной 
авиастроительной корпорации 
и корпорации «Иркут» с EADS и 
Airbus по конвертации самолетов 
А320/321, с 2003 по 2008 год рабо-
тал в инженерном центре Airbus в 

России (ИКАР), где прошел путь от 
инженера отдела прочности до ру-
ководителя программ, а до этого 
трудился в ТАНТК им. Бериева по 
проектам специальных самолетов. 
В авиапроме его характеризуют как 
амбициозного, но «технически под-
кованного» и «качественного» спе-
циалиста. Во главе РТИ господину 
Бевзюку предстоит сосредоточить-
ся на повышении операционной 
эффективности компании.

Отметим, что в сентябре анало-
гичные перестановки произошли 
в авиапроме. Сергей Коротков, за-
нимавший с 2011 года должность 
гендиректора РСК МиГ, получил в 
минувшем феврале должность ви-
це-президента Объединенной ави-
астроительной корпорации и ген-
конструктора по авиационным 
комплексам и их вооружению, по-
сле чего был вынужден отойти от 
операционной деятельности в Ми-
Ге, став там председателем совета 
директоров. По словам источника 

”
Ъ“ в аппарате правительства, идею 

с разделением полномочий генди-
ректора и генконструктора актив-
но продвигает вице-премьер Дмит-
рий Рогозин. Он считает, что таким 
образом система управления пред-
приятиями и их научное развитие 
будут сбалансированы.

Иван Сафронов

Для Сергея Кириенко форум 
ОНФ в Крыму станет первым 
большим мероприятием 
с участием Владимира Путина   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Следственный комитет РФ отказался 
прекратить уголовное преследование 
авторитетного петербургского бизнес-
мена Владимира Барсукова (Кумари-
на) по обвинению в нескольких эпизодах 
мошенничества в связи с истечением 
сроков давности. Ходатайство о снятии 
этого обвинения было подано защитой 
в рамках уголовного дела о так называ-
емом тамбовском преступном сооб-
ществе, которое, по версии следствия, 
Владимир Барсуков совместно с Вяче-
славом Дроковым создали для рейдер-
ских захватов предприятий Петербурга. 
Адвокат авторитетного бизнесмена Сер-
гей Афанасьев заявил ”Ъ“, что не будет 
обжаловать отказ СКР.

Защита Владимира Барсукова, который 
вместе с адвокатами завершил ознакомле-
ние с материалами своего очередного уго-
ловного дела — об организации преступно-
го сообщества (ст. 210 УК РФ) и рейдерских 
захватах (ст. 159 УК РФ),— выяснила, что 
сроки уголовного преследования по эпизо-
дам мошенничества истекли.

По версии СКР, оргпреступное сообще-
ство (ОПС) было создано авторитетным биз-
несменом совместно с предполагаемым со-
общником Вячеславом Дроковым для си-
ловых захватов петербургских предприя-
тий не позднее 2005 года. В списке объек-
тов рейдерских притязаний фигурируют 
более десятка компаний, в том числе ЗАО 
«Кондитерская фабрика им. Крупской», от-
ель «Санкт-Петербург», ЗАО «Игристые ви-
на», ЗАО «Петербургский нефтяной терми-
нал» (ПНТ). Стоимость объектов была оце-
нена правоохранителями в сумму порядка 
$130 млн. Кроме предполагаемых органи-
заторов в ОПС входили, как считает следст-
вие, еще четыре человека.

К сегодняшнему дню, как замечает адво-
кат Сергей Афанасьев, истекли сроки уго-
ловного преследования не только по эпи-
зодам мошенничества, но и по обвинению 
других фигурантов в участии в преступном 
сообществе. В начале осени Владимир Бар-
суков и его защита обратились в СКР с хо-
датайством о прекращении по сроку дав-
ности эпизодов с рейдерскими захватами 
и покушениями на силовой захват пред-

приятий Петербурга. Преступления дати-
руются 2005–2006 годами, срок давности 
по ст. 159 УК составляет десять лет, которые 
истекли весной этого года.

Однако СКР, как рассказал 
”

Ъ“ госпо-
дин Афанасьев, отказался удовлетворить 
эту просьбу без указания причин. По мне-
нию защитника, отказ следствия может 
объясняться тем, что в урезанном виде де-
ло «будет выглядеть в суде смешно». «Если 
прекращать эпизоды по мошенничеству 
и участию в преступном сообществе, то 
что в итоге пойдет в суд? Барсуков и Дро-
ков создали преступное сообщество, и все. 
Остальные эпизоды прекращены и остают-
ся за рамками обвинения»,— пояснил Сер-
гей Афанасьев, добавив, что обжаловать от-
каз СКР они с господином Барсуковым не 
будут. Дело в том, что ранее, в августе это-
го года, Вячеслав Дроков уже обращался в 
СКР с аналогичным ходатайством, но полу-
чил отказ. Тогда он подал в суд жалобу на 
решение следствия, которая до сих пор не 
рассмотрена.

Уголовное дело об ОПС и рейдерских за-
хватах, как предполагает адвокат Афанась-
ев, будет направлено в суд в конце этого го-
да либо в начале следующего. По неофици-
альным данным, после рассмотрения су-
дом этого дела следствие ФСБ России мо-
жет начать активную работу с Владимиром 
Барсуковым в рамках уголовного дела об 
убийстве депутата Госдумы Галины Старо-
войтовой. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, экс-депу-

тат Госдумы от ЛДПР Михаил Глущенко на-
звал Владимира Барсукова заказчиком это-
го преступления. Сам Михаил Глущенко за 
организацию убийства депутата Старовой-
товой летом 2015 года был приговорен к 17 
годам колонии (наказание ему было назна-
чено с учетом приговора, вынесенного ра-
нее по другому уголовному делу).

Напомним, что Владимир Барсуков за 
последние годы был осужден по трем уго-
ловным делам — за вымогательство, орга-
низацию покушения на фактического вла-
дельца ПНТ Сергея Васильева и мошенни-
чество. По совокупности наказание соста-
вило 23 года колонии.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Авторитетному 
петербургскому бизнесмену 
не зачли срок давности
СКР отказался прекратить уголовное преследование 
Владимира Барсукова за мошенничество

Как стало известно ”Ъ“, ГУ МВД по Ро-
стовской области предъявило обвине-
ние в хищении у банка «Народный кре-
дит» 1 млрд. руб. гендиректору АО 
«Корпорация развития» Сергею Масло-
ву. Вчера же Ростовский областной суд 
отклонил апелляционную жалобу адво-
катов подследственного на его арест, 
отказавшись в том числе и отпустить его 
под залог 10 млн руб. В ближайшее вре-
мя следствие намерено обратиться в суд 
с ходатайством об аресте имущества го-
сподина Маслова. Помимо роскошной 
усадьбы в Подмосковье стоимостью бо-
лее $100 млн и дорогих автомобилей, 
речь может зайти и о 71-метровой ях-
те «Виктория», достраиваемой в настоя-
щее время в Италии.

Как стало известно 
”
Ъ“, обвинение по ч. 4 

ст. 160 (присвоение или растрата) следова-
тель ГУ МВД по Ростовской области предъ-
явил Сергею Маслову накануне рассмотре-
ния апелляционной жалобы на его арест. 
Сам подследственный, по данным 

”
Ъ“, с 

предъявленным ему обвинением категори-
чески не согласен.

Вчера же защита господина Маслова пы-
талась в Ростовском областном суде добить-
ся отмены решения суда первой инстанции, 
поместившего обвиняемого под арест до 30 
ноября, ходатайствуя о назначении ему лю-
бой меры пресечения, не связанной с содер-
жанием под стражей. В частности, адвокаты 
предлагали залог в размере 10 млн руб. Сам 
Сергей Маслов в ходе заседания попытался 
оспорить доводы следствия в пользу его аре-
ста, в частности, то, что, оказавшись на сво-
боде, он уедет из России или иным способом 
воспрепятствует расследованию. «Все мои 
документы в настоящее время находятся у 
следователей; к тому же у меня есть офици-
ально задекларированные доходы, которые 
превышают суммы, предъявленные следст-
вием»,— отметил господин Маслов.

В свою очередь, адвокаты просили суд 
обратить внимание на то, что уголовное де-
ло в отношении Сергея Маслова было возбу-
ждено по показаниям единственного свиде-
теля и больше у следствия, по их мнению, 
«нет никаких доказательств причастности» 
их подзащитного к преступлению. В частно-
сти, адвокаты сообщили, что дело было воз-
буждено в отношении председателя прав-
ления ОАО «Банк 

”
Народный кредит“» Ви-

талия Юна и группы лиц по подозрению в 
хищении 65 млн руб., которые были выве-
дены из кредитного учреждения при заклю-
чении фиктивных договоров по рекламной 
деятельности. «В настоящее время все подо-

зреваемые в этом хищение лица задержаны 
следствием, и нашему доверителю не на ко-
го оказывать давление, как утверждает сле-
дователь»,— заявил суду адвокат Александр 
Макаров. Он также отметил, что Сергей Мас-
лов имеет четверых несовершеннолетних 
детей, которые тяжело переживают разлу-
ку с отцом. Также адвокат подчеркнул, что 
его подзащитный отмечен рядом государст-
венных наград, в том числе орденом Друж-
бы народов, что говорит о признании его за-
слуг государством и обществом. Защита на-
стаивала, что у следствия нет законных осно-
ваний для заключения Сергея Маслова под 
стражу. Впрочем, суд с доводами адвокатов 
гендиректора АО «Корпорация развития» 
не согласился, оставив постановление суда 
первой инстанции о мере пресечения в виде 
ареста Сергею Маслову до 30 ноября 2016 го-
да без изменения.

Между тем, по данным 
”
Ъ“, в ближай-

шее время следствие намерено ходатайст-
вовать перед судом о наложении ареста на 
имущество господина Маслова в счет пога-
шения предполагаемого ущерба. Помимо 
роскошной усадьбы в элитном коттеджном 
поселке «Архангельское» стоимостью более 
$100 млн и дорогих автомобилей, в арест-
ный список может попасть и 71-метровая 
яхта «Виктория», достраиваемая на одной 
из судоверфей в Италии. Стоит отметить, 
что стоимость этого имущества гораздо вы-
ше суммы ущерба, инкриминируемого Сер-
гею Маслову. Однако, как отмечают участ-
ники расследования, не исключено, что 
в деле появятся новые эпизоды и размер 
ущерба возрастет. Во всяком случае сейчас 
проверяется информация о том, что день-
ги АО «Корпорация развития» могли вкла-
дываться, помимо «Народного кредита», и в 
другие проблемные банки.

Как ранее писал 
”
Ъ“, гендиректор АО 

«Корпорация развития» Сергей Маслов был 
задержан 19 октября в подмосковном кот-
теджном поселке «Архангельское» сотруд-
никами МВД и ФСБ. Ему и его заместителю 
Владимиру Караманову инкриминируется 
хищение как минимум 1 млрд руб. По вер-
сии следствия, средства, выделенные реги-
онами, являющимися акционерами АО, на 
реализацию крупного инвестиционного 
проекта «Урал промышленный — Урал по-
лярный», они разместили в банке «Народ-
ный кредит» незадолго до отзыва у того ли-
цензии. А затем, вступив в преступный сго-
вор с руководством этого кредитного учре-
ждения, похитили их.

Олег Рубникович; Олег Горяев, 
Ростов-на-Дону

Гендиректору  
«Корпорации развития» 
подобрали статью
Сергею Маслову предъявлено обвинение  
в особо крупном хищении

Причиной крушения самоле-
та бизнес-авиации Falcon 50, 
на борту которого находи-
лись президент международ-
ной нефтегазовой компании 
Total Кристоф де Маржери и 
три члена экипажа, стало со-
четание целого ряда факто-
ров. К таким выводам пришли 
специалисты МАК, опубли-
ковавшие окончательный от-
чет о проведенном расследо-
вании. Среди причин названа 
неудовлетворительная рабо-
та аэродромной службы, ди-
спетчеров, самого аэропорта 
и даже членов экипажа, кото-
рые, заметив выехавший на 
ВПП автомобиль-снегоубор-
щик, почему-то не прекрати-
ли разгон по ней.

Окончательный отчет Меж-
государственного авиационно-
го комитета (МАК) был опублико-
ван на сайте ведомства в тот мо-
мент, когда в Солнцевском райсу-
де вошел в основную стадию про-
цесс по делу руководителя поле-
тов Внуково, двух диспетчеров 
и двух сотрудников аэродром-
ной службы, которые обвиняют-
ся в «нарушении правил безопас-
ности движения и эксплуатации 
воздушного транспорта, повлек-
шей по неосторожности смерть 
двух и более лиц» (ч. 3 ст. 263 УК 
РФ). Ранее обвинение основыва-
лась на нескольких экспертизах, 
выводы которых защита подсу-
димых ставила под сомнение. Те-
перь же имеется обширный доку-
мент, подписанный помимо про-
чего экспертами из Франции и 
Нидерландов, которые также бы-
ли привлечены к расследованию.

Как указано в отчете МАК, 
к катастрофе, происшедшей в 
ночь на 21 октября 2014 года, 
привело сочетание сразу 16 фак-
торов, только перечисление ко-
торых занимает два с половиной 
листа убористого текста.

Условно претензии МАК мож-
но разделить на несколько ча-
стей. Во-первых, речь идет о не-
удовлетворительной организа-
ции работы аэродромной служ-
бы, которая 20 октября была при-
влечена к уборке ВПП от выпав-
шего снега. «Комиссия делает об-
щий вывод, что у специалистов 
аэродромной службы (АС), специ-
алистов службы управления воз-
душным движением и сменно-
го директора аэропорта не было 
единого понимания об объеме и 
местах проведения снегоубороч-
ных работ на летном поле»,— ука-
зано в отчете. Далее идет подроб-
ное объяснение — нерабочую по-
лосу (во Внуково две ВПП пересе-
каются) чистили три снегоубор-
щика под контролем руководите-
ля смены АС Владимира Ледене-
ва. Один из них во время очист-
ки повредил нож ротора о решет-
ку ливневого стока и был отправ-
лен на ремонт. Две машины про-
должили работу. При этом руково-
дитель смены АС отвлекся на дру-
гой инцидент — уборщики заме-
тили разбитый сигнальный фо-
нарь и передавали его электри-
кам. Контроль же за одной из ма-
шин-снегоуборщиков, за рулем 
которой находился Владимир 
Мартыненко, был утрачен. Одна-
ко диспетчерам об этом господин 
Леденев не доложил. Как говорит-

ся в документе МАК, в крови ин-
женера был позже обнаружен ал-
коголь в незначительных количе-
ствах. Но, видимо, именно из-за 
запаха Владимир Леденев не стал 
докладывать о пропаже контроля 
за машиной. Ведь неминуемо по-
следовало бы разбирательство, 
при котором и вскрылся бы факт 
употребления алкоголя. С другой 
стороны, доклад диспетчеру о по-
тере контроля за спецмашиной 
позволил бы задержать вылет 
Falcon и предотвратить ЧП, гово-
рится в отчете МАК.

В результате Владимир Мар-
тыненко несанкционирован-
но выехал на ВПП прямо по кур-
су начавшего разбег Falcon. Кста-
ти, начальник смены мог и обя-
зан был прослушивать радиопе-
реговоры между диспетчерами и 
экипажем самолета, но этого не 
делал. Более того, как указано в 
отчете МАК, нет «подтвержде-
ния того, что руководитель сме-
ны владел английским языком, 
на котором велся радиообмен, 
на уровне, достаточном для его 
понимания». Особо эксперты от-
мечают, что у руководителя сме-
ны в июне 2010 года уже был по-
добный случай. Тогда на ВПП так-
же несанкционированно выехал 
уборщик — к счастью, все обо-
шлось, поскольку заходивший 
на посадку CRJ 200 авиакомпа-
нии UTAir диспетчеры успели от-
править на второй круг.

Между тем в этот раз, согласно 
выводам экспертов, Владимир 
Мартыненко «полностью поте-
рял ориентировку, так как даль-
нейшее движение снегоубороч-
ной машины не поддается логи-
ческому объяснению». В частно-
сти, МАК так и не удалось уста-
новить, почему он остановился 
у большой крестовины на пути у 
Falcon. Возможно, ситуация усу-
губилась тем, что водитель снего-
уборщика, как и его начальник, 
был выпивши. Кроме того, перед 
выездом на крестовину отсутст-

вовала соответствующая марки-
ровка, которая могла бы насторо-
жить водителя машины.

Кстати, специалисты подчерк-
нули — с 2010 года до момента 
крушения Falcon во Внуково бы-
ли зафиксированы 34 случая не-
санкционированных выездов на 
ВПП, в то время как в Шереметье-
во и Домодедово — один и три со-
ответственно, хотя взлетов и по-
садок там выполняется больше. 
В связи с этим МАК рекомендо-
вал руководству аэропорта дора-
ботать систему управления без-
опасностью полетов. Также указа-
но, что медицинское освидетель-
ствование сотрудников АС прово-
дилось лишь при заступлении на 
смену, а потом их никто не контр-
олировал. В результате 20 октя-
бря 2014 года они и отметили во 
время работы Международный 
день авиадиспетчера. К слову, ди-
спетчеры, несмотря на професси-
ональный праздник, в трагиче-
скую ночь были трезвы.

Впрочем, претензий у МАК к 
ним хватает. Речь идет об их не-
обученности работе с локатором 
А-3000 — подсистемой обзора и 
контроля летного поля. И имен-
но из-за их промахов и нереаги-
рования на сигналы тревоги, в 
том числе о потенциально опас-
ных перемещениях по летному 
полю (за дежурство их было отме-
чено несколько десятков), и могла 
произойти катастрофа. Кроме то-
го, есть нарекания и собственно к 
пилотам разбившегося самолета. 
Оказалось, что это был их первый 
полет во Внуково, откуда они хо-
тели побыстрее улететь и заметно 
нервничали в ожидании важно-
го пассажира. Установлено — че-
рез 14 секунд после начала разбе-
га командир заметил снегоубор-
щик и произнес: «Что за машина, 
которая пересекает дорогу, а?» Со-
гласно версии МАК, проведше-
го моделирование полета Falcon, 
летчики могли избежать столкно-
вения с автомобилем, если бы не-
медленно прекратили взлет. Это 
позволило бы или остановить-
ся, или же избежать удара, свер-
нув в сторону. Но, говорится в от-
чете, появление снегоуборщика 
«не вызвало чувства опасности» у 
пилотов. Кроме того, еще ряд пре-
тензий технического характера 

МАК высказал в адрес подразде-
лений Госкорпорации по управ-
лению воздушным движением.

Адвокат Игорь Чернецкий, 
представляющий интересы одно-
го из основных обвиняемых — ру-
ководителя полетов Романа Дуна-
ева, пояснил 

”
Ъ“, что пока деталь-

но не изучил выводы МАК, а по-
тому еще не решил: стоит ли про-
сить суд об их приобщении к ма-
териалам уголовного дела. При 
этом он предположил, что об этом 
будет ходатайствовать прокурату-
ра. В свою очередь, защитник ди-
спетчера—инструктора стартово-
го диспетчерского пункта Алек-
сандра Круглова Олег Бабич счи-
тает, что расследование МАК про-
ведено более полно, нежели экс-
пертизы СКР, а потому они скорее 
на руку обвиняемым. «По большо-
му счету они говорят о том, что к 
крушению привели действия аэ-
родромной службы и экипажа, ко-
торый видел препятствие, но ни-
чего не предпринял»,— сказал он, 
отметив, что если диспетчеры и 
совершили некие ошибки, то они 
не могли привести к трагедии.

На запрос 
”
Ъ“ в аэропорту Вну-

ково не смогли оперативно отве-
тить, в Росавиации от коммента-
риев воздержались.

Напомним, что помимо Дуна-
ева и Круглова под судом сейчас 
также находится диспетчер ру-
ления Надежда Архипова, кото-
рая, как и они, отрицает свою ви-
ну. Между тем Владимир Марты-
ненко ее признал полностью, а 
последний из подсудимых Вла-
димир Леденев — частично. Надо 
также отметить, что помимо пе-
реданного в Солнцевский суд уго-
ловного дела СКР параллельно ве-
дет и второе по той же статье УК 
РФ. Но его фигурантами являют-
ся Владимир Ужаков — руководи-
тель Московского центра автома-
тизированного управления воз-
душным движением Госкорпора-
ции по организации воздушного 
движения (ОрВД), его первый за-
меститель Александр Повалий, 
начальник центра ОрВД аэро-
порта Внуково Геннадий Ярмуш 
и сменный директор аэропорта 
Сергей Косик. Впрочем, обвине-
ния им не предъявлены, и они 
продолжают работать.

Сергей Сергеев

В смерти президента Total обвинили всех
Пилоты не уступили полосу пьяному снегоуборщику

Власти Московской области обра-
тятся к мэру Москвы Сергею Собяни-
ну с просьбой решить проблему подмо-
сковных таксистов, которых штрафуют 
за выезд на выделенные полосы в сто-
лице. Такое право обеспечено им пра-
вилами дорожного движения, но из-за 
проблем информационного взаимо-
действия между Москвой, областью 
и ГИБДД штрафные постановления все 
же выписываются. В столичном деп-
трансе ”Ъ“ заявили, что «готовы оказать 
поддержку подмосковным коллегам».

Минтранс Московской области подгото-
вил обращение в адрес мэра Сергея Собяни-
на, в котором просит решить проблему под-
московных таксистов — их штрафуют за вы-
езд на столичные выделенные полосы. Доку-
мент будет направлен в мэрию после подпи-
сания губернатором Андреем Воробьевым.

Напомним, ПДД разрешают всем так-
систам пользоваться выделенками. Поми-
мо этого с 2011 года между столицей и об-
ластью действует соглашение, согласно ко-
торому региональные водители таксомото-
ров могут обслуживать клиентов в Москве. 
Однако многие подмосковные таксисты все 
же получают штрафы за выезд на выделен-
ку (3 тыс. руб.), которые потом приходится 
обжаловать в ГИБДД. По данным УГИБДД по 
Москве, за девять месяцев всего от автовла-

дельцев поступило более 4 тыс. жалоб на по-
становления, связанные с выездом на по-
лосу, предназначенную для общественного 
транспорта (в 2015 году — 3 тыс.).

Как пояснили 
”
Ъ“ в минтрансе Москов-

ской области, данные о выданных разреше-
ниях (обязательны для работы в такси, выда-
ются регионом) направляются в Москву че-
рез департамент транспорта (дептранс), ко-
торый посредством системы АИС «Таксомо-
тор» передает эти сведения в УГИБДД по Мо-
скве. На основе этой информации инспекто-
ры принимают решение о штрафе. Однако, 
пояснили 

”
Ъ“ в министерстве, в январе 2016 

года схема дала сбой, данные о разрешениях 
перестали передаваться, в результате столич-
ная система фотофиксации стала восприни-
мать легальных таксистов как нарушителей. 
В зону риска попали примерно 25–30 тыс. 
водителей, получивших разрешения в обла-
сти в этом году. В июле в дептрансе заявляли, 
что подмосковный минтранс должен напря-
мую договариваться с Госавтоинспекцией 
об обмене данными. В УГИБДД по Москве, в 
свою очередь, соглашаются принимать дан-
ные только через АИС «Таксомотор». Мин-
транс хочет получить прямой доступ к базе.

Одновременно областной минтранс на-
мерен обратиться к министру внутренних 
дел Владимиру Колокольцеву, чтобы ГИБДД 
упростила процедуру обжалования штра-

фов. На данный момент, пояснили в ведом-
стве, для этого таксистам приходится предъ-
являть восемь документов (включая путевой 
лист, договор найма, отчет о работе таксоме-
тра в день совершения нарушения), хотя по 
закону для работы в такси нужно только раз-
решение местных властей. В ведомстве счи-
тают, что таксисту достаточно предъявить в 
ЦАФАП лишь областное разрешение.

В пресс-службе столичного дептранса 
”
Ъ“ за-

явили, что «готовы оказать поддержку подмо-
сковным коллегам». При этом в ведомстве счи-
тают, что областной минтранс должен переда-
вать данные о разрешениях сначала в УГИБДД 
по Московской области, после чего информа-
ция будут попадать уже в УГИБДД по Москве.

«Полномочий штрафовать таксистов за 
выезд на выделенки у Москвы нет, ПДД — 
это федерального уровня документ»,— го-
ворит депутат Госдумы, глава Национально-
го совета такси Вячеслав Лысаков. Зампред 
межрегионального профсоюза «Таксист» Ан-
дрей Попков рассказал, что тема незаконно 
выписанных штрафов будет подниматься на 
митинге работников такси, который прой-
дет в среду на Суворовской площади в Мо-
скве. При этом, по его мнению, при упроще-
нии процедуры обжалования нужно сохра-
нить проверку путевого листа и отметки о 
прохождении медосмотра водителем.

Иван Буранов

Подмосковные таксисты  
чувствуют себя обезвыделенными
Москву просят обеспечить им беспрепятственный проезд  
по полосам для общественного транспорта

К катастрофе во Внуково,  
по версии МАК, могут быть 
причастны не только  
подсудимые (на фото),  
но и даже жертвы  
происшедшего 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Министр транспорта РФ Максим Со-
колов поддержал идею запуска реги-
ональных аналогов системы «Платон» 
по сбору платы с автоперевозчиков. 
Соответствующий законопроект уже 
внесен в Госдуму. В Счетной пала-
те предупреждают: в случае принятия 
документа «возникает риск социаль-
ной напряженности» — как это было 
год назад, когда «Платон» запускался 
на федеральных дорогах.

Развитие системы «Платон» обсужда-
лось вчера на заседании общественного 
совета Минтранса РФ. Гендиректор ассо-
циации территориальных органов управ-
ления автодорогами РАДОР Игорь Стары-
гин напомнил, что еще в 2015 году орга-
низация предлагала распространить пра-
ктику взимания платы с грузовиков на 
региональную дорожную сеть («Платон» 
действует только на федеральных трас-
сах). «Опасения, которые были у дорож-
ников, что часть транспорта переедет в ре-
зультате на региональные дороги, оправ-
дались,— заявил господин Старыгин.— 
Например, дороги Краснодарского края 
раньше были одними из лучших. Сегодня 
зерновозы из Ставрополья, Ростовской об-
ласти идут к черноморским портам по ре-
гиональной сети. В результате там уже ко-
лея 5–15 см». Идею распространить опыт 
«Платона» в субъектах федерации поддер-
жал министр транспорта Максим Соко-
лов: «По большому счету это правильно».

Напомним, что запуск «Платона» в но-
ябре 2015 года сопровождался массовы-
ми акциями протеста. В результате тариф 
за проезд для грузовиков массой более 
12 тонн был утвержден на уровне 1,5 руб. 
за километр, хотя изначально планиро-
вался Минтрансом на уровне 3,72 руб. за 
километр. За девять месяцев с перевозчи-

ков собрано 15,8 млрд руб., в системе за-
регистрировано 766,7 тыс. транспортных 
средств и 262 тыс. компаний. Решением 
правительства 10,8 млрд руб., собранных 
«Платоном», направлено в регионы для 
срочного ремонта самых разбитых дорог. 
По данным Минтранса, в нормативном со-
стоянии сегодня находятся всего 39% реги-
ональных и 55% местных трасс. Минтранс 
и Росавтодор заявили, что намерены доби-
ваться увеличения действующего тарифа 
вдвое — до 3 руб., соответствующее пред-
ложение направлено в правительство РФ. 
В Белом доме это пока не комментируют.

«Сегодня в мире собирают деньги не 
только с большегрузных автомобилей 
снаряженной массой 12 тонн, но с авто-
мобилей массой даже 3,5 тонны, причем 
тарифы существенно выше, чем в нашей 
стране,— заявил Максим Соколов.— В Бе-
лоруссии тариф в среднем 7–11 руб., в Гер-
мании — 39 руб., в Норвегии — 73 руб. 
А мы находимся в дискуссии, стоит ли 
вводить тариф 3 руб. Конечно, стоит, в том 
числе и на региональных дорогах».

Напомним, в данный момент в Госдуме 
уже находится законопроект, внесенный 
заксобранием Краснодарского края в ию-
ле 2016 года: он предполагает, что регио-
ны получат право взимать средства в бюд-
жет за проезд грузовиков массой более 
12 тонн. Ранее в Минтрансе и Росавтодоре 

”
Ъ“ заявляли, что эту идею не поддержи-

вают. В начале октября было опубликова-
но и отрицательное заключение Счетной 
палаты, где сказано, что в случае приня-
тия документа «возникает риск социаль-
ной напряженности». Тем не менее ряд 
регионов законопроект уже поддержал. 
Глава минтранса Московской области Ми-
хаил Олейник заявил 

”
Ъ“, что регион сей-

час оценивает воздействие «Платона» на 

состояние региональных дорог, после че-
го будет приниматься решение о необхо-
димости регионального аналога системы.

«Уверен, что 
”
Платон“ будет введен и на 

региональных дорогах,— считает дирек-
тор по закупкам транспортных услуг FM 
Logistic Максим Бочков.— Сегодня при-
быльность от 

”
Платона“ не дотягивает 

до уровня расходов на ремонт федераль-
ных трасс, при этом часть транспортных 
средств уходит на региональную сеть. Есть 
два решения: увеличение вдвое оплаты за 
проезд по федеральным трассам и введе-
ние платы за проезд по региональным». 
«Если 

”
Платон“ на региональных доро-

гах все же введут, тарифы за проезд долж-
ны быть ниже минимум на 50% по сравне-
нию с федеральными»,— считает руково-
дитель транспортной службы логистиче-
ской компании ПЭК Игорь Алексашов.

«Мы проводили опрос среди водите-
лей, он показал, что в действительности 
не более 3–7% машин ушло на региональ-
ные дороги после ввода 

”
Платона“,— го-

ворит глава профсоюза 
”
Дальнобойщик“ 

Валерий Войтко.— Это объясняется тем, 
что в России дорожная сеть по большей 
части радиально-кольцевая, а значит, до-
ехать из Москвы в Новосибирск или Ро-
стов-на-Дону можно только по федераль-
ной трассе. Если где-то какие-то самос-
валы и стали возить песок из карьера по 
местной дороге, то это не повод говорить, 
что весь поток переориентировался. Про-
сто многие регионы испытывают жест-
кий дефицит бюджета и хотят собрать 
деньги любыми способами».

Иван Буранов

Региональные власти  
хотят собственных «Платонов»
Федеральную систему планируют распространить  
на местную сеть автодорог

Уполномоченный по правам человека в РФ 
Татьяна Москалькова сообщила, что попро-
сила премьера Дмитрия Медведева улуч-
шить содержание аппаратов региональных 
омбудсменов. Такие рекомендации глава 
правительства должен подготовить губер-
наторам, уточнила она ”Ъ“. Среди проблем-
ных субъектов РФ названы Орловская, Кур-
ганская, Рязанская области и Севастополь. 
В ближайшее время проблемы правозащи-
ты госпожа Москалькова обсудит с первым 
заместителем главы Администрации прези-
дента Сергеем Кириенко.

Вопрос об обеспечении аппаратов региональ-
ных омбудсменов «поднимался неоднократно», 
отметила Татьяна Москалькова. «Со всеми мо-
ими предшественниками такой разговор шел: 
и Элла Александровна (Памфилова.— 

”
Ъ“) под-

нимала вопрос, и Владимир Лукин»,— сказала 
она. Госпожа Москалькова заявила, что «выде-
лить соответствующие средства» она попросила 
Дмитрия Медведева, вопрос будет и в повестке 
встречи с Сергеем Кириенко. Встреча состоится 
через неделю, если «у Сергея Владиленовича бу-
дет свободное время», сообщила она вчера 

”
Ъ“.

Главу правительства Татьяна Москалькова по-
просила «дать рекомендации губернаторам с тем, 
чтобы изыскать средства и увеличить аппараты 
с очень маленьким количеством людей», сказала 
она 

”
Ъ“. «Финансирование происходит из средств 

субъектов»,— напомнила госпожа Москалькова. 
Институт уполномоченных есть в 84 из 85 регио-
нов РФ. Проблема в том, что в субъектах РФ «раз-
ное количество сотрудников аппарата». Напри-
мер, в Московской области около ста человек, со-
общила госпожа Москалькова. А среди «проблем-
ных» регионов с небольшим числом сотрудников 
в аппарате омбудсмена назвали Адыгею, Курган-
скую, Рязанскую, Орловскую области, Севасто-
поль. По сведениям 

”
Ъ“, в числе регионов, где ап-

параты малочисленны, Мордовия (два человека) 
или Магаданская область, где у омбудсмена до по-
следнего времени вообще не было аппарата. При 
этом в аппарате федерального уполномоченного 
похвалили «прогрессивного губернатора» Влади-
мирской области Светлану Орлову — у нее аппа-
рат омбудсмена вырос до семи человек.

Татьяна Москалькова отметила, что числен-
ность аппарата влияет на качество рассмотре-
ния обращений граждан. При немногочислен-
ном аппарате они «будут рассматриваться нека-
чественно». По словам омбудсмена, уже вырабо-
таны общие методические подходы в формиро-
вании аппаратов на местах: «Сколько нужно че-
ловек, чтобы выполнить определенные функ-
ции. У уполномоченных должны быть четы-
ре направления работы, в том числе правовое 
просвещение, работа с обращениями граждан, 
международное».

В регионах говорят, что сейчас ресурса не хва-
тает даже на обеспечение текущей деятельнос-
ти. Госпожа Москалькова поинтересовалась чи-
сленностью сотрудников в штате орловского 
омбудсмена, когда приезжала на 450-летие Ор-
ла. «У нас три человека. Они ведут три направ-
ления: гражданско-правовое, уголовно-пра-
вовое, а один — специалист по связям со СМИ 
и гражданским обществом,— рассказал уполно-

моченный в Орловской области Александр Ла-
бейкин.— При этом в год бывает около 1,5 тыс. 
обращений, которые трудно обработать, мы не 
успеваем отвечать в сроки. У меня нет техниче-
ского секретаря, мои сотрудники отправляют 
и принимают почту, заправляют картриджи, ве-
дут часть бухгалтерии». Омбудсмен предложил 
«рассмотреть вопрос нормативов»: сколько чело-
век должно быть в штате с учетом размера насе-
ления. В Орловской области живет 860 тыс. чело-
век, говорит он: «Пусть у нас будет шесть, семь, 
восемь человек с учетом того, что уполномочен-
ный — это государственная должность».

Обращений граждан становится больше из-
за сложной экономической ситуации, отметил 
омбудсмен в Северной Осетии Эльбрус Валиев. 
«В штате у нас сейчас два человека на 700 тыс. че-
ловек,— заявил он 

”
Ъ“.— В Ингушетии 460 тыс. 

населения, а штатных единиц 12. У них даже тех-
ничка есть. Мне глава республики обещал в 2017 
году увеличить финансирование, тогда плани-
руем увеличить штат как минимум до шести че-
ловек». Курганский омбудсмен Геннадий Поро-
хин говорит, что после назначения в 2014 году 
полгода работал один: «Потом дали помощни-
цу, и только в июне этого года добился юрискон-
сульта. Понятно, что надо больше людей, потому 
что обращений много». Также он посетовал на 
отсутствие автомобиля: «Надо же не только си-
деть в Кургане или по заявке на дежурных маши-
нах ездить. Надо организовывать работу и в рай-
онах, а для этого нужен автомобиль».

Лиза Миллер,  
Элина Сугарова,  
Максим Иванов

Уполномоченный  
по аппарату
Татьяна Москалькова назвала проблемы омбудсменов

Максим Соколов за то, чтобы идеи 
«Платона» распространялись повсе-
местно ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Как выяснил ”Ъ“, Минобрнауки приня-
ло «политическое решение» о выведе-
нии востоковедения в отдельную груп-
пу специальностей. Так ведомство 
отреагировало на протест ректоров ве-
дущих вузов, которые прогнозировали 
коллапс направления и «подрыв усто-
ев российской школы востоковедения» 
из-за того, что при предыдущем руко-
водстве Минобрнауки дисциплина бы-
ла включена в группу «Политические 
науки и регионоведение».

Как сообщал 
”
Ъ“, в начале 2016 года 

представители ведущих вузов России за-
явили о кризисе и «утрате возможностей 
дальнейшего развития» направления под-
готовки высшего образования «Востоко-
ведение и африканистика». Ректор МГУ 
Виктор Садовничий и проректор СПбГУ 
Илья Дементьев тогда направили главе 
Минобрнауки Дмитрию Ливанову пись-
мо, в котором утверждали, что полити-
ка ведомства может привести к «подры-
ву устоев российской школы востокове-
дения». Согласно ведомственному прика-
зу 2013 года, востоковедение было вклю-
чено в укрупненную группу специально-
стей «Политические науки и регионоведе-
ние». Ректоры утверждали, что «глубокое 
знание языков и литератур, систем пись-
менности и традиций восточных цивили-
заций, канонических текстов и религиоз-
ных систем стран и народов Востока ока-
жется вне предметного поля группы» и бу-
дет утрачено. Обращение поддержал ряд 
политиков и общественных деятелей, 
а президент РФ Владимир Путин поручил 
«тщательно разобраться в ситуации».

Спустя полгода в Минобрнауки приня-
ли «политическое решение» о выведении 
направления «Востоковедение и африка-

нистика» в отдельную группу специально-
стей. Об этом вчера объявила Ольга Васи-
льева на своей встрече с директором Госу-
дарственного Эрмитажа Михаилом Пиот-
ровским. «Вся наша просьба: вернуть, как 
было»,— обратился он к министру. «Я ценю 
все, что было сделано Минобрнауки до мо-
его прихода, но нельзя уничтожать своими 
руками то, что было российским и миро-
вым достоянием,— сказала Ольга Василь-
ева.— Поэтому разговор в этом смысле дол-
жен быть закрыт, политически этот вопрос 
уже решен».

На встрече также присутствовал дирек-
тор департамента госполитики в сфере 
высшего образования Минобрнауки Алек-
сандр Соболев. Он предупредил об «угро-
зах», которые стоят за выведением востоко-
ведения в отдельную группу: «Как только 
мы вынесем специальность из группы по-
литических наук и регионоведения, мы по-
теряем для нее госаккредитацию и контр-
ольные цифры приема». Это означает, что 
вузы, например, не смогут гарантировать 
отсрочку от армии для студентов этих на-
правлений или выдавать диплом гособраз-
ца. По его словам, министр может поручить 
решить эти вопросы «в ручном режиме», но 
даже при таком подходе на это уйдет «при-
мерно полгода». Кроме того, он отметил, 
что у направления «есть культура, история, 
традиции», но нет модели подготовки спе-
циалистов, связанной с профессиональ-
ным стандартом в этой области.

«Кажется, что общей группой легче 
управлять, но так мы потеряем востокове-
дение как инструмент государственной 
политики»,— возразил ему господин Пи-
отровский. Ольга Васильева согласилась, 
что «сейчас это один из важнейших вопро-
сов», и заверила, что министерство «будет 

работать, будет пахать, будет делать все», 
чтобы направление «получило все в пол-
ном объеме». Она предложила создать сов-
местную с экспертами-востоковедами ра-
бочую группу при министерстве, которая 
«все приведет в соответствие» с требова-
ниями законодательства и разработает но-
вую модель подготовки по этому направ-
лению. Господин Соболев согласился, что 
«совместная разработка новой модели 
подготовки кадров и единых требований 
к образовательным результатам» — доста-
точное основание для выведения востоко-
ведения в отдельную укрупненную груп-
пу специальностей.

«Международные дела диктуют необ-
ходимость более активной вовлеченно-
сти России во все регионы, включая те, 
которые обслуживают востоковеды»,— 
сказал 

”
Ъ“ пресс-секретарь президента РФ 

Дмитрий Песков. Он отметил, что восто-
коведение необходимо и для работы вну-
три страны: «У нас живут свыше 20 млн му-
сульман, большое количество буддистов, 
это направление важно само по себе для 
нашей многонациональной и конфесси-
ональной страны». По его словам, сохра-
нение востоковедения в качестве отдель-
ной группы специальностей можно рас-
сматривать «как шаг вперед» для всего на-
правления. «В ближайшее время мы про-
ведем ряд обсуждений, чтобы оформить 
это по-менеджерски,— пообещал 

”
Ъ“ Ми-

хаил Пиотровский.— Но главное, что нас 
услышали и востоковедение возвращает-
ся как отдельная группа». По его словам, 
все изменения будут носить организаци-
онный характер и не отразятся на содер-
жании образовательных программ по на-
правлению.

Анна Макеева

Восток вернули на место
Ольга Васильева вступилась за востоковедов и африканистов

Вчера премьер-министр Дмитрий Медве-
дев подписал государственную стратегию 
по борьбе с ВИЧ-инфекцией до 2020 года. 
Ее концепцию готовил Минздрав, но по-
следнее слово в итоге осталось за Минфи-
ном: авторы документа признают, что без 
увеличения финансирования результатов 
не добиться. Эксперты называют страте-
гию «декларацией о намерениях» и указыва-
ют, что правительство так и не решилось вы-
сказаться в поддержку программ снижения 
вреда и заместительной терапии.

О том, что ситуация с ВИЧ достигла уров-
ня национальной угрозы, весной 2015 года за-
явил глава Федерального центра по борьбе со 
СПИДом Вадим Покровский. Тогда председа-
тель правительства Дмитрий Медведев потре-
бовал к апрелю 2016 года представить концеп-
цию борьбы с заболеванием. Пока шло обсужде-
ние, в феврале этого года Центр СПИД объявил, 
что эпидемия в РФ перешагнула рубеж в 1 млн 
выявленных случаев (с учетом уже скончавших-
ся). А этим летом UNAIDS заявила, что по темпам 
распространения эпидемии Россия обогнала да-
же страны Южной Африки.

Вчера документ подписал глава правительст-
ва. Основное направление стратегии: выявление 
носителей ВИЧ и обеспечение их АРВ-терапией, 
позволяющей продлить срок жизни и снижаю-
щей риск передачи вируса окружающим. В доку-
менте говорится, что в 2015 году 19,3% населения 
РФ проверились на ВИЧ. На диспансерном уче-
те в стране состоят 66% выявленных носителей 
вируса, из которых лишь 37% получают терапию. 
Авторы стратегии предлагают два варианта раз-
вития событий к 2020 году. «При условии соответ-
ствующего финансирования», объем которого не 
указан, на вирус проверят 35% населения страны. 
На диспансерном учете должны будут состоять 
90% выявленных ВИЧ-положительных, из кото-
рых все 100% будут обеспечены терапией. Если 
же «соответствующее финансирование» не бу-
дет выделено, то результаты ожидаются скром-
ные: 24% протестированных, те же 90% стоящих 
на учете — но лишь 56% получающих лекарства.

«Документ остался декларацией о намерени-
ях,— считает Вадим Покровский.— Хотелось бы 
увидеть финансовое обоснование. Ведь в проек-

те трехлетнего бюджета не запланировано уве-
личение средств на борьбу с ВИЧ». «Как я пони-
маю, на увеличение объема бюджета надеять-
ся не стоит,— говорит представитель Коалиции 
по готовности к лечению Алексей Михайлов.— 
В таких условиях увеличить охват людей, полу-
чающих терапию, возможно только если госу-
дарство добьется снижения цен на препараты». 
Он привел в пример препарат «Тенофовир», ко-
торый в 2015 году стоил около 6 тыс. руб. за упа-
ковку, а теперь — 200–300 руб. «Это произошло 
из-за того, что компании одновременно снизи-
ли цены, соревнуясь на госзакупках»,— говорит 
господин Михайлов.

«Самое слабое место стратегии — нет чет-
кой позиции, как остановить эпидемию среди 
наркопотребителей,— говорит Вадим Покров-
ский.— Это более 50% случаев передачи виру-
са — в десятки раз выше, чем в Европе. Пока мы 
не остановим эпидемию среди них, мы не спра-
вимся с проблемой». По словам господина Пок-
ровского, России необходимо перенимать «ме-
тоды, которые зарекомендовали себя в других 
странах,— заместительную терапию и програм-
мы снижение вреда». Однако о них в документе 
не упоминается.

Зато там подчеркивается необходимость 
«оказывать содействие социально ориентиро-
ванным некоммерческим организациям и до-
бровольцам, занимающимся профилактикой 
ВИЧ-инфекции, а также обеспечивать их взаи-
модействие с государственными учреждени-
ями различных ведомств». Сами НКО считают 
этот пункт «просто издевкой». Как сообщал 

”
Ъ“, 

именно в 2016 году Минюст начал массово при-
сваивать статус иностранного агента органи-
зациям, занимающимся профилактикой ВИЧ. 
«Мы видим, что в стране идут два параллельных 
процесса: в стратегии призывают сотрудничать 
с НКО и одновременно эти же НКО называют 
агентами,— говорит член совета признанного 
иноагентом НП ЭСВЕРО Елена Романяк.— В ито-
ге мы чувствуем себя изгоями, у нас ноль на сче-
ту, мы завалены отчетностью для Минюста, про-
куратуры, ходим по судам, вместо того чтобы по-
могать людям. Так что стратегия совсем не отра-
жает реальную жизнь».

Александр Черных

Правительство не изыскало 
новых средств для ВИЧ
Стратегия борьбы с заболеванием до 2020 года 
утверждена без обоснования финансирования

Татьяну Москалькову удивила нагрузка,  
которая возложена на немногочисленные 
аппараты региональных омбудсменов 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Глава МИД РФ Сергей Лавров встре-
тился вчера в Москве с представи-
телями Ассоциации европейского 
бизнеса. Как заверил министр, биз-
нес в России уверенно адаптируется 
к «контрпродуктивному» санкцион-
ному режиму, а текущие проблемы 
— во многом следствие «трансатлан-
тической солидарности европей-
цев с Вашингтоном». В том, что же 
должно быть важнее — политика или 
экономика,— разбиралась вместе с 
бизнесменами корреспондент ”Ъ“ 
ГАЛИНА ДУДИНА. 

В зале московского отеля Four 
Seasons, с видом на Манежную площадь 
и Кремль, собралось вчера более трех-
сот представителей европейских биз-
нес-кругов и два десятка послов и дипло-
матов из стран ЕС. Большая часть при-
сутствовавших живет в России посто-
янно: Ассоциация европейского бизне-
са (АЕБ) более 20 лет объединяет работа-
ющие в РФ компании, преимуществен-
но европейские. «Нам важно услышать 
вашу оценку событий и перспектив»,— 
пригласил выступить министра предсе-
датель правления АЕБ Томас Штэрцель.

В адрес европейских партнеров Сер-
гей Лавров был осторожен и даже ком-
плиментарен, назвав Германию «вели-
кой страной», а ЕС «колоссальным по 
значимости проектом». «Мы не раз го-
ворили, что хотим видеть ЕС единым, 
сплоченным и самостоятельным»,— за-
верил он. Впрочем, и проблемы во взаи-
моотношениях с ЕС министр признавал 
одну за другой: развертывание системы 
ПРО в Европе, усиление давления на Рос-
сию из-за ситуации в Сирии, прекраще-
ние сотрудничества в области борьбы с 
терроризмом, сокращение торговли и 
инвестиций, препятствование энергети-
ческим проектам «Южный поток» и «Се-
верный поток-2». 

Как следовало из речи министра, ви-
новаты в этом не столько сами европей-
цы, сколько США и «русофобское мень-
шинство» в ЕС (не исключено, что он 
имел в виду Польшу и страны Прибал-
тики). «Нас, конечно, удивляет, что пра-

гматичные члены ЕС вслед за русофоб-
ским меньшинством требуют в отно-
шениях с Москвой поставить полити-
ку выше экономики»,— посетовал Сер-
гей Лавров, добавив, что «значительная 
часть антироссийских установок» вы-
полняется в Европе из «трансатланти-
ческой солидарности» с Вашингтоном. 
Впрочем, Сергей Лавров убежден: «Тех, 
кто готов работать с нами на взаимоува-
жительной основе, в мире — абсолют-
ное большинство».

«Встреча получилась односторонней: 
выступал в основном министр, представ-
ляя ситуацию так, как видит он»,— поде-
лился с 

”
Ъ“ впечатлениями один из евро-

пейских дипломатов. При этом в кулуа-
рах бизнесмены охотно говорили о про-
блемах, которые они испытывают в сфере 
бизнеса. «Работающие в России бизнесме-
ны из ФРГ жалуются на излишнюю бюро-
кратизацию, высокую ставку рефинанси-
рования и непредсказуемость экономиче-
ской ситуации»,— пояснили вчера 

”
Ъ“ в 

Российско-германской внешнеторговой 
палате (AHK). При этом, по данным опроса 
среди членов палаты (его итоги AHK пред-
ставит в пятницу), 86% компаний высту-
пают за отмену санкций ЕС.

«Настроения в целом улучшились — 
можно предположить, что дна мы уже 
достигли и появляется надежда на улуч-
шение»,— поделился с 

”
Ъ“ гендирек-

тор Ассоциации европейского бизнеса 
Франк Шауфф. А президент компании 
Alstom в России Филипп Пегорье (нака-
нуне получивший из рук Сергея Лаврова 
высшую награду РФ для иностранцев — 
орден Дружбы) заверил 

”
Ъ“: «Сейчас на 

фоне споров между РФ и ЕС важно, что 
глава МИДа готов напрямую беседовать 
с иностранными инвесторами и отве-
чать на наши вопросы. Нам надо иметь 
свои каналы связи с российскими вла-
стями, раз официальные каналы меж-
ду Москвой и ЕС работают плохо». «Биз-
нес действительно адаптируется, и ситу-
ация лучше, чем два года назад,— но ху-
же, чем пять лет назад»,— согласился он 
с Сергеем Лавровым. 

Галина Дудина

Сергей Лавров призвал  
не идти за «русофобским 
меньшинством» 
Министр объяснил европейским бизнесменам,  
как им работать в России

В Молдавии 30 октября состо-
ится первый тур президентских 
выборов. Социологи прочат по-
беду пророссийскому полити-
ку, социалисту Игорю Додону, 
который опережает по попу-
лярности ближайших пресле-
дователей — лидера проев-
ропейской партии «Действие 
и солидарность» Майю Санду 
и кандидата от правящей Дем-
партии Мариана Лупу. Кор-
респондент ”Ъ“ ВЛАДИМИР 
 СОЛОВЬЕВ поинтересовался  
у ИГОРЯ ДОДОНА, готов ли он 
в случае победы признать 
Крым российским, куда от-
правится с первым визитом 
и будет ли добиваться разры-
ва соглашения об ассоциации 
Молдавии и ЕС.

— Последний опрос обществен-
ного мнения показал, что за вас 
готовы проголосовать больше 
40% избирателей. На сколько 
процентов в своей победе уве-
рены вы?
— Наши шансы на победу вполне 
реальны — причем уже в первом 
туре. Если нет, то во втором туре с 
большим отрывом нам удастся по-
бедить любого из тех, кто может 
стать моим соперником.
— Это Майя Санду и Мариан 
 Лупу.
— Да. Оба были во власти. И пер-
вая, и второй — сторонники евро-
интеграции, которая крайне непо-
пулярна в обществе. Сейчас самый 
низкий уровень поддержки евро-
интеграции за последние семь 
лет. Грядущее голосование — это 
результат протестов в начале это-
го года, когда мы добивались до-
срочных парламентских выборов 
и прямых президентских. Поэто-
му у кандидатов, которые были во 
власти последние семь лет, шансов 
победить нет.
— Вас называют пророссий-
ским политиком. Это так? Толь-
ко не отвечайте, что вы поли-
тик промолдавский, придумай-
те что-нибудь пооригинальнее.
— Те, кто делит политиков на про-
российских, проамериканских, 
прорумынских, проевропейских, 
пытаются расколоть страну по ге-
ополитическому принципу. И на-
до признать, что, к сожалению, 
молдавское общество разделено. 
С этим на данном этапе ничего не 
поделаешь. Часть населения хочет 

в Европу, другая, большая часть, 
хочет сближения с Россией. Чтобы 
не отвечать стандартно о том, что 
я промолдавский, я скажу: да, я 
преследую определенные цели — 
стратегическое партнерство с Рос-
сией. Но я никогда не буду антиев-
ропейским и антирумынским. Я 
буду защищать национальные ин-
тересы страны.
— В 2014 году во время парла-
ментских выборов одним из 
элементов вашей агитации бы-
ла фотография с Владимиром 
Путиным. Что это, если не ил-
люстрация пророссийской на-
правленности?
— У нас и предвыборная кампа-
ния шла под лозунгом «Молдова 
может быть сильнее вместе с Рос-
сией». Партия социалистов от это-
го не отказывалась, в программе 
партии прописано, что она за де-
нонсацию соглашения об ассоци-
ации Молдавии с ЕС и вступление 
в Евразийский экономический со-
юз. Это не меняется. У президента 
Додона полномочий денонсиро-
вать соглашение об ассоциации 
нет. Но президент Додон, скорее 
всего, обеспечит проведение на-
ционального референдума по ге-
ополитическому вектору. Кроме 
этого, он добьется досрочных пар-
ламентских выборов, и если на 
них Партия социалистов возьмет 
большинство, то она свою про-
грамму реализует.
— По соглашению об ассоциа-
ции можно поподробнее? Вы в 
2014 году говорили, что оно бу-
дет расторгнуто, но в этом году 
я не слышал, чтобы вы во время 
предвыборной кампании так 

жестко ставили вопрос. Наобо-
рот, обещаете сохранить парт-
нерство с ЕС.
— Партия социалистов будет и даль-
ше настаивать на денонсации согла-
шения. Но президент страны, кото-
рый не может быть членом какой-
либо партии, не имеет на это пол-
номочий. Он может прислушаться 
к мнению большинства граждан и 
предложить референдум по этому 
вопросу. А что касается партнерства 
с Западом и Востоком, я считаю, что 
добьюсь трехсторонних перегово-
ров с Россией и ЕС, чтобы открыть 
для нас российский рынок.
— Не кажется ли вам, что рас-
торжение соглашения повле-
чет за собой ответную реакцию 
ЕС вплоть до отмены безвизово-
го режима с Молдавией?
— Расторжение соглашения воз-
можно только после парламент-
ских выборов и только по резуль-
татам национального референду-
ма. Не думаю, что расторжение со-
глашения с ЕС либо его пересмотр 
и безвизовый режим как-то связа-
ны. Это разные вещи, подписыва-
лись в разное время. Думаю, безви-
зовый режим для наших граждан в 
любом случае должен быть и будет 
сохранен.
— На сколько шагов вперед вы 
просчитываете свои действия?
— Я президент Шахматной федера-
ции Молдавии.
— Значит, как минимум на не-
сколько. Тогда вы уже должны 
знать, в какую столицу в случае 
победы совершите первый ви-
зит. В Москву или в Брюссель?
— Первой будет Москва, вторым — 
Брюссель, третьим — Бухарест.

— Четвертым Вашингтон?
— Четвертым, может быть, Киев. 
Тоже наши соседи.
— Вас на теледебатах недавно 
спросили, кому принадлежит 
Крым. Вы ответили — России. 
Что вы имели в виду?
— Де-факто он принадлежит Рос-
сии. Это знает весь мир. Юриди-
чески это все еще не оформлено, 
очень много государств, большин-
ство западного мира это не при-
знали. Но де-факто, скажем честно, 
Крым принадлежит России.
— Он стал российским в соот-
ветствии с международным 
правом?
— Есть разные мнения. Есть 
 западное…
— Меня ваше интересует.
— Для меня, как для политика, 
важно, чтобы из ошибок, кото-
рые сделало руководство Украи-
ны, мы извлекли какой-то опыт 
и не повторяли их. Если руковод-
ство страны берет курс на борьбу 
с этническими меньшинствами, 
то происходит то, что происхо-
дит. Мы сделаем все возможное, 
чтобы в Молдавии это не повто-
рилось.
— Вот наступает 31 октября. 
Кандидат Додон стал главой го-
сударства. Президент Додон го-
тов будет повторить слова кан-
дидата Додона о том, что Крым 
— это Россия?
— Скажу, что де-факто. Юридиче-
ски еще не признано.
— Станете ли вы инициировать 
процедуру признания Крыма 
российским в случае избрания?
— Нам надо быть в хороших отно-
шениях с нашими соседями, по-
этому этот вопрос следует очень 
тщательно обдумать.
— На вопрос, чей Крым, вы от-
вечаете — российский. А при 
ответе на вопрос, готовы ли 
вы признать это, став прези-
дентом, уже сомнения чувст-
вуются.
— Если мы признаем Крым, не 
повлечет ли это признания кем-
то Приднестровья? Меня вот 
это волнует. Чтобы у нас не про-
изошло то же самое с Придне-
стровьем. Давайте так: политик 
Игорь Додон считает Крым де-
факто российским. После 31 ок-
тября поговорим.

полная версия 
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Президент Франции Франсуа Олланд 
сегодня попытается разрешить кон-
фликт между правительством страны 
и полицейскими профсоюзами, об-
виняющими власти в безволии и чуть 
ли не предательстве. Ситуация будет 
обсуждаться в Елисейском дворце 
на встрече господина Олланда с пред-
ставителями профсоюзов. Если пре-
одолеть разногласия не удастся, воз-
мущенные полицейские за полгода 
до президентских выборов станут 
важным козырем в политической игре 
правых против находящихся у власти 
социалистов, уверен парижский кор-
респондент ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

В течение нескольких дней поли-
цейские выходят на улицы француз-
ских городов — Парижа, Марселя, 
Лилля, Тулузы, Ниццы, Лиона. Тем са-
мым они демонстрируют правительст-
ву и своим начальникам недовольство 
условиями работы. Первая демонстра-
ция, состоявшаяся 17 октября на Ели-
сейских Полях, хоть и была малочи-
сленной, поразила Францию — «Как? 
Полицейские недовольны?».

Но удивляться не стоит. Стражей по-
рядка держали в состоянии полной го-
товности с момента введения чрезвы-
чайного положения — оно было объ-
явлено после терактов в Париже в ноя-
бре 2015 года и не отменено до сих пор. 
Демонстранты, выступавшие против 
закона о труде или захватывавшие го-
родские площади во время «Ночей без 
сна», забрасывали полицейских камня-
ми, поджигали их машины, нападали 
на них с палками. Террористы сделали 
их своей целью — от расстрела редак-
ции журнала Charlie Hebdo и до случая 
в Маньянвиле, где была убита семья по-
лицейских.

Последней каплей стала история в го-
родке Вири-Шатийон в коммуне Эссон 
(Нижняя Нормандия), где 8 октября бан-
да налетчиков забросала два патрульных 
автомобиля бутылками с зажигательной 
смесью. Двух тяжело раненных поли-
цейских едва спасли. «В течение этих по-
лутора лет накопилась усталость. Поли-
цию загоняли: теракты, демонстрации, 
футбольный чемпионат. Работы все при-
бывает, и никакой благодарности в от-
вет»,— жалуется журналистам Le Monde 
один из руководителей профсоюза наци-
ональной полиции.

Стражи правопорядка заявляют, что 
у них связаны руки: они не могут за-
щищаться, рискуя быть обвиненными 
в «непропорциональном насилии». По-
лицейские недовольны также тем, что 
их обмундирование и защита устарели, 

оружие не идет ни в какое сравнение с 
вооружением организованных банд, а 
автомобили большую часть времени на-
ходятся в ремонте. Правительство, по 
словам протестующих, не защищает по-
лицейских. Не могут они надеяться и на 
органы правосудия, которые то и дело 
выпускают тех, кто был задержан.

Министр внутренних дел Франции 
социалист Бернар Казнёв, реагируя на 
недовольство стражей порядка, сначала 
заявил, что недопустимо выходить на 
несанкционированные демонстрации в 
форме и с оружием. Потом, сменив гнев 
на милость, он попытался успокоить по-
лицейских, встречаясь с их представи-
телями и даже обратившись к ним со 
специальным письмом, в котором поо-
бещал выделить полиции дополнитель-
ные средства. «Напоминает ответ Ма-
рии-Антуанетты,— презрительно отре-
агировал на это один из лидеров правой 
партии 

”
Республиканцы“ Эрик Сиот-

ти.— Нет хлеба, пусть едят пирожные». 
Генеральный директор государствен-
ной полиции Жан-Марк Фалькон попы-
тался успокоить своих подчиненных, но 
нарвался на свист, оскорбления и кри-
ки «В отставку!». Отставку полицейские 
предлагают и министру юстиции Жан-
Жаку Юрвоасу.

Успокоить недовольных попытал-
ся глава правительства Манюэль Вальс. 
В субботу он посетил комиссариат в го-
роде Тур, заявив там: «Я был министром 
внутренних дел. И знаю, чем мы обяза-
ны нашим храбрым полицейским». Те-
перь за дело возьмется Франсуа Олланд, 
которому надо во что бы то ни стало пога-
сить фронду, ставящую под сомнение ав-
торитет его правительства. Впрочем, нет 
гарантий того, что к президенту прислу-
шаются. Как следует из обнародованных 
вчера результатов опроса, проведенного 
парижским центром CEVIPOF, личный 
рейтинг господина Олланда упал до ре-
кордно низких 4%.

Полицейские — один из столпов госу-
дарства, и если он зашатается перед пре-
зидентскими выборами (намечены на 
апрель 2017 года), судьба социалистов 
окажется под вопросом. Тем более что 
политики из правых партий стали вы-
ражать поддержку стражам правопоряд-
ка. Глава Соцпартии Жан-Кристоф Кам-
баделис уже заявил, что протесты поли-
цейских подогреваются праворадикаль-
ным «Национальным фронтом» Марин 
Ле Пен. Хотя эти слова мало кто воспри-
нял всерьез, не приходится сомневать-
ся: полицейские на следующих выборах 
будут голосовать скорее за «фронтистов», 
чем за социалистов.

«Скажем честно: Крым принадлежит России»
Фаворит президентской гонки в Молдавии Игорь Додон  
рассказал 

”
Ъ“ о своих планах на посту главы государства

Французская полиция 
устала от правопорядка
Президент Олланд попытается найти компромисс
с лидерами акций протеста полицейских
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«Исламское государство»  
отметилось в Пакистане
Нападение на полицейскую академию унесло жизни более 60 человек

Боевики группировки «Исламское госу-
дарство» совершили один из крупнейших 
терактов в истории Пакистана. Жертва-
ми нападения на полицейскую академию 
в приграничном с Афганистаном горо-
де Кветта стали более 60 человек. Несмо-
тря на то, что пакистанские силовики и ис-
ламисты ведут многолетнюю войну друг 
с другом, атака в Кветте стала первым по-
добным терактом, совершенным боевым 
крылом «глобального джихада». Первым 
из мировых лидеров на бойню в Кветте от-
реагировал российский президент Влади-
мир Путин — в телеграмме соболезнования 
руководству Пакистана он призвал к нара-
щиванию антитеррористического сотруд-
ничества двух стран.

Нападение на полицейскую академию в 
столице пакистанской провинции Белуджи-
стан произошло в ночь на вторник, когда в ее 
здании находилось более 700 курсантов и ин-
структоров. Большинство из них в момент ата-
ки уже спали или готовились ко сну и не суме-
ли оказать нападавшим сопротивления. Это 
и предопределило большое число жертв — 61 
убитый и 117 раненых, многие из которых на-
ходятся в критическом состоянии. 

Группа хорошо вооруженных и имевших по-
яса смертников боевиков (по разным данным, 
от четырех до шести человек) сделала расчет на 
внезапность, который сработал в полной ме-
ре. Застрелив часового на вышке и перебив ох-
рану, террористы ворвались в общежитие, по-
сле чего открыли огонь по безоружным слуша-
телям академии. Пытаясь спастись, многие из 
кадетов прыгали из окон или с крыши. Штурм 
здания прибывшими на место спецподразде-
лениями полиции завершился лишь к утру. 
Один из террористов был застрелен, остальные 
привели в действие пояса шахидов. 

Бойня в Кветте пополнила длинный список 
нападений на сотрудников пакистанских сил 
безопасности, к которым местные исламисты 
регулярно прибегали на протяжении послед-
них лет в качестве ответа на проводимые про-
тив них антитеррористические операции. Наи-
более похожий по сценарию теракт был совер-
шен в октябре 2009 года, когда группа боевиков 
взяла штурмом генштаб вооруженных сил в го-
роде Равалпинди, находящийся в нескольких 
километрах от столицы страны Исламабада. А 
в декабре 2014 года объектом нападения ста-
ла школа в Пешаваре, где обучаются дети воен-
ных. Тогда жертвами стали более 140 человек.

Впрочем, при всем внешнем сходстве с пре-
дыдущими терактами, нынешнее нападение 
имеет и существенные отличия. Ранее атаки ис-
ламистов, как правило, совершались местны-
ми группировками в ответ на операции против 
пакистанских талибов в приграничном с Афга-
нистаном Южном Вазиристане. 

Однако в последние месяцы пакистанские 
силовики подобных операций не проводят — 
военное противостояние окончательно похо-
ронило бы планы правительства премьер-ми-
нистра Наваза Шарифа начать процесс нацио-
нального примирения путем вовлечения тали-
бов в политический процесс.

Подтверждением того, что у теракта в Квет-
те могли быть другие организаторы, имев-
шие иные мотивы, стало вчерашнее заявление 
группировки «Исламское государство в Хораса-
не» — южноазиатского филиала запрещенного 
в РФ «Исламского государства», взявшей на се-
бя ответственность за нападение. 

Атака в Кветте еще больше подняла став-
ки в борьбе с международным терроризмом, 
главный фронт которой сегодня находится в 
Сирии и Ираке. Испытывая растущие трудно-
сти на Ближнем Востоке, ИГ вынуждено пере-

мещать свою активность в другие регионы, в 
число которых входят Южная и Центральная 
Азия. В Афганистане «Исламское государство» 
впервые заявило о себе в апреле прошлого го-
да, совершив двойной теракт в городе Джела-
лабад (талибы то нападение осудили). А спустя 
полтора года, теряя позиции под ударами двух 
коалиций — во главе с Россией и США, ИГ пы-
тается найти ассиметричный ответ, атакуя си-
ловиков в ядерном государстве Южной Азии 
— Пакистане. 

Примечательно, что бойня в Кветте прои-
зошла вскоре после первых в истории россий-
ско-пакистанских военных учений «Дружба 
2016», в ходе которых стороны, в частности, от-
рабатывали антитеррористическое взаимодей-
ствие. Судя по всему, теперь Москва и Ислама-
бад сделают еще больший акцент на сотрудни-
честве в области безопасности. 

Не случайно первым из мировых лидеров 
на бойню в Кветте вчера отреагировал рос-
сийский президент. В соболезновании, кото-
рое Владимир Путин направил президенту Па-
кистана Мамнуну Хусейну и премьер-минист-
ру Навазу Шарифу, подтверждается «готовность 
российской стороны к дальнейшему наращи-
ванию антитеррористического сотрудничест-
ва с пакистанскими партнерами».

Сергей Строкань

Террор «Исламского государства»  
дошел до Пакистана  ФОТО АР
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17365,25 (+130,83)
РТС 1002,26 (+8,49)
FTSE 100 7017,64 (+31,24)

DAX 30 10757,31 (−3,86)
DJIA* 18189,03 (−34)
NASDAQ Composite* 5287,47 (−22,35)

*На 20:37  По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.10.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.10.16
Австралийский доллар 47,3674
Английский фунт 75,8785
Белорусский рубль** 32,6999
Датская крона* 90,7971

Доллар США 62,0480
Евро 67,4958
Индийская рупия*** 92,7814
Казахский тенге*** 18,7933

Канадский доллар 46,5337
Китайский юань* 91,5486
Норвежская крона* 75,1824
СДР 85,2298

Сингапурский доллар 44,6036
Новая турецкая лира 20,1265
Украинская гривна* 24,2470
Шведская крона* 69,5738

Швейцарский франк 62,4351
Японская иена*** 59,4187
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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выбивает из онлайн-коллекторов 
корреспондент отдела 
потребительского рынка 

Роман Рожков

В социальных сетях сейчас мож-
но найти почти каждого. Так, в сен-
тябре «ВКонтакте», по данным TNS 
Russia, заходили 45,98 млн россиян, 
на «Одноклассники» — 29,7 млн, в 
Facebook — 21,3 млн (все данные — 
по аудитории 12–64 лет). Как догада-
лись в рекламном агентстве Digital 
Mind, среди этих пользователей есть 
и особая социальная группа — не-
плательщики по кредитам. Агент-
ство решило воспользоваться этим, 
запустив сервис онлайн-коллекто-
ров. «Зачем эта дикость с исписыва-
нием подъездов и угрозами в стиле 

”
лихих 90-х“? Настало время дейст-

вовать более тонко и технически со-
вершенно»,— говорится в сообще-
нии, поступившем в 

”
Ъ“.

Сначала сервис ищет должника 
в социальных сетях, после чего ин-
формация о нем появляется в лич-
ном кабинете менеджера, поясняют 
в компании схему работы. На следу-
ющем этапе подключаются вирту-
альные персонажи: в базе агентства 
есть, например, желающие познако-
миться скучающие блондинки, лю-
бители спортзалов, «после взгляда 
на которых не хочется делать необ-
думанных шагов», и другие профи-
ли. Каждый из них решает простую 
задачу — создать для должника осо-
бенную атмосферу в социальных се-
тях, объясняют в Digital Mind, под-
черкивая: в рамках закона, конеч-
но же. Например, персонажи мо-
гут оставлять «ироничные коммен-
тарии» в посте неплательщика или 
в дискуссии, в которой тот участву-
ет,— из разряда «Очень круто, но 
еще круче вовремя отдавать долги». 
Или должник в переписке с «зага-
дочной девушкой» может прогово-
риться о приличных доходах и пла-
нах на лето. «На следующее утро пе-
реписка совершенно случайно ока-
зывается в открытом доступе, и все 
его друзья и подруги ее видят»,— 
рассказывают в агентстве.

«Многие отговаривали нас, гово-
ря, что это кибербуллинг (намерен-
ные оскорбления, угрозы, диффама-
ции и сообщение другим компро-
метирующих данных с помощью 
современных средств коммуника-
ции.— 

”
Ъ“). Нет, это более красивая 

и утонченная история. По нашим ис-
следованиям, сервис имеет большие 
перспективы и тепло будет принят 
клиентами»,— не сомневается пред-
ставитель агентства.

Опрошенные 
”

Ъ“ эксперты не 
столь уверены. По мнению управ-
ляющего партнера коллегии «Ога-
нян, Арапиев и партнеры» Зелимха-
на Арапиева, красочные повествова-
ния о финансовых проблемах долж-
ника его друзьям «вполне себе тянут 
на ст. 137 УК РФ» (незаконное соби-
рание или распространение сведе-
ний о частной жизни лица, состав-
ляющих его личную или семейную 
тайну, без его согласия либо распро-
странение этих сведений; штраф до 
200 тыс. руб.). «Гораздо больший эф-
фект приносят судебные иски и ис-
полнительное производство. При-
чем работают они как для тех, кто ве-
дет активную жизнь в интернете, так 
и для тех, что сетевыми сервисами 
не пользуется»,— констатирует топ-
менеджер крупного банка.

вчера

МИКРОФИНАНСОВЫЕ 
ОРГАНИЗАЦИИ

получили требования к ба-
зовым стандартам деятель-
ности, проект указания о них вче-
ра был размещен на сайте ЦБ. Как 
отмечают в ЦБ, базовые стандар-
ты разрабатываются каждой са-
морегулируемой организацией 
(СРО), объединяющей МФО, на них 
же возложена функция первичного 
контроля. В свою очередь, ЦБ осу-
ществляет надзор за надлежащим 
выполнением СРО контрольных 
функций и устанавливает требова-
ния к базовым стандартам. В част-
ности, планируется ограничить чи-
сло займов и пролонгаций на одно-
го заемщика. МФО также должны 
будут информировать клиентов об 
услугах, оказываемых за дополни-
тельную плату, о рисках и возмож-
ных потерях. Еще одно важное по-
ложение базового стандарта по-
требует от МФО проведения оцен-
ки платежеспособности клиента, 
в том числе получения сведений 
об источниках его доходов и других 
денежных обязательствах. МФО 
также будут обязаны своевремен-
но информировать клиентов о воз-
никновении просроченной задол-
женности, возможных пенях и ко-
миссиях. Павел Аксенов

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ

расширило список молоди 
рыб и ракообразных, не под-
падающей под действие про-
дуктового эмбарго. В дополне-
ние к ранее разрешенным малькам 
лосося, форели, молоди устриц и 
мидий добавились мальки камбалы-
тюрбо, лаврака и молодь белоно-
гой креветки. Как считают в Росры-
боловстве, решение будет способ-
ствовать развитию товарного рыбо-
водства в стране. Продуктовое эм-
барго действует в России с 7 авгу-
ста 2014 года в отношении продук-
ции из США, ЕС, Австралии, Норве-
гии и Канады, Албании, Черногории, 
Исландии, Лихтенштейна и Украи-
ны. Под запрет попали мясная, мо-
лочная и рыбная продукция, овощи, 
фрукты, а также соль. В июне дейст-
вие эмбарго было продлено до кон-
ца 2017 года. «Интерфакс»

БАНК РОССИИ

сообщил об обнаружении 
признаков вывода активов 
из банка «Стратегия» (лицен-
зия отозвана 21 июля) на сум-
му более 12 млрд руб. Как сле-
дует из сообщения на сайте ЦБ, 
временная администрация выяви-
ла в банке договоры переуступки 
прав требования по действующим 
кредитам заемщиков—юридиче-
ских и физических лиц на сумму бо-
лее 3,7 млрд руб. «организациям, 
обладающим признаками техниче-
ских компаний». Помимо этого пе-
ред отзывом лицензии банк прио-
брел ценные бумаги «организаций 
с сомнительной платежеспособно-
стью» на сумму более 8,4 млрд руб. 
В результате, по оценке времен-
ной администрации, стоимость ак-
тивов «Стратегии» не превышает 
4,7 млрд руб., обязательства перед 
кредиторами — 10 млрд руб., в том 
числе перед физлицами — 7,8 млрд 
руб. «Информация о финансовых 
операциях с признаками уголовно 
наказуемых деяний, осуществлен-
ных бывшими руководителями и 
собственниками АКБ ”Стратегия“, 
направлена в Генпрокуратуру, МВД 
и Следственный комитет»,— сооб-
щили в ЦБ. Павел Аксенов

«ЯНДЕКС.ТАКСИ»

с 26 октября начинает рабо-
ту на Украине, говорится в пре-
зентации «Яндекс.Украина». Пер-
вым городом, в котором начнет ра-
боту сервис, станет Киев. В настоя-
щее время компания имеет в Киеве 
около 300 машин и 12 таксопарков, 
в первое время осуществлять оп-
лату можно будет только наличны-
ми. В ближайшее время планирует-
ся начало работы сервиса в Харь-
кове, Одессе и Днепре (бывший 
Днепропетровск). «Интерфакс»

правила  
игры

Виртуальные  
персонажи решают 
простую задачу —  
создать для должника 
особенную  
атмосферу  
в социальных сетях

Точки роста поставили под вопрос
Прогнозные доходы ОАО РЖД удивили ФАС

ФАС, ранее в основном поддер-
живавшая ОАО РЖД по боль-
шинству вопросов, выступи-
ла против точечных коррекций 
тарифов, предложенных мо-
нополией на 2017 год. По оцен-
ке ведомства, принятие этих 
мер приведет к росту тариф-
ной нагрузки на грузоотправи-
телей в 12%, притом что прави-
тельство закладывало для ОАО 
РЖД потолок роста тарифа в 4%. 
По мнению экспертов, именно 
протест грузоотправителей вы-
нудил ФАС отказаться от под-
держки предложений ОАО РЖД.

ФАС дала отрицательное заклю-
чение на предложения ОАО РЖД по 
точечным изменениям в прейску-
рант 10–01 (основной тарифный до-
кумент монополии), следует из на-
правленного в понедельник в пра-
вительство письма руководителя 
службы Игоря Артемьева (

”
Ъ“ озна-

комился с содержанием). ОАО РЖД, 
которому на 2017 год Минэкономи-
ки обещает рост тарифа в 4%, пред-
лагает компенсировать недостаток 
поступлений (порядка 80 млрд руб.) 
за счет различных корректировок. 
В их числе — повышение тарифов 
на определенные типы подвижно-
го состава, виды грузов, продление 
на год действия экспортных надба-
вок в 13,4% к тарифу (в рамках так 
называемого тарифного коридора 
— права монополии поднимать или 
опускать тариф ФАС), которые исте-
кают в конце января (об этом см. 

”
Ъ“ 

от 20 октября).
В письме господина Артемьева 

говорится, что предложения ОАО 
РЖД «в совокупности могут привес-
ти к росту тарифной нагрузки на гру-
зоотправителей на 2017 год в разме-
ре 12%». ФАС переговорила с поль-
зователями услуг ОАО РЖД, кото-

рые высказали отрицательную по-
зицию по тарифному коридору, рав-
но как и Совет потребителей услуг 
ОАО РЖД и Минэкономики. Также 
ФАС отмечает, что сейчас совокуп-
ная нагрузка на экспортные перевоз-
ки «на уровне исторического макси-
мума», вагонная составляющая (став-
ка аренды) кратно выросла «в связи с 
искусственно складывающимся де-
фицитом» из-за списания вагонов, 
из-за курсовых разниц выросли це-
ны на стивидорные услуги. В связи 
с этим ведомство сочло «нецелесо-
образным компенсировать сниже-
ние объемов перевозки маржиналь-
ных грузов за счет повышения тари-
фов». Так, ФАС предлагает создать ус-
ловия для привлечения грузов на же-
лезную дорогу за счет роста скидки в 

рамках тарифного коридора с 25% до 
50% на грузы второго и третьего клас-
сов. В ФАС подтвердили существова-
ние письма, от остальных коммента-
риев отказались. 

В письме Игоря Артемьева упо-
минается, что совокупный рост та-
рифной нагрузки на уровне 12% за-
явлен в проекте финансового плана 
ОАО РЖД, «в то же время рост дохо-
дов от перевозочных видов деятель-
ности ожидается лишь в 7%». В ОАО 
РЖД не комментируют эту информа-
цию. Источник 

”
Ъ“, близкий к моно-

полии, говорит, что в проекте фин-
плана такой цифры нет и, «возмож-
но, это собственные расчеты ФАС».

Ранее старший вице-президент 
ОАО РЖД Вадим Михайлов говорил, 
что в 2016 году при возможности ин-

дексировать тариф на 9% и «джентль-
менской договоренности с ФАС», что 
фактически роста больше 7,5% не бу-
дет, «доходная ставка возросла на 3%» 
и то же самое будет в 2017 году: на-
грузка будет меньше уровня индек-
сации. Впрочем, расчеты самого ОАО 
РЖД довольно часто меняются: так, 
12 октября глава монополии Олег 
Белозеров предлагал ФАС либерали-
зовать тарифы на экспортных и вы-
сококонкурентных направлениях, 
чтобы не проигрывать игрокам, ра-
ботающим в рыночных сегментах — 
стивидорам и операторам, и служ-
ба поддержала это предложение (см. 

”
Ъ“ от 20 октября). Но уже через не-

делю из ОАО РЖД поступило другое 
письмо в ФАС, где монополия преду-
преждала, что дерегулирование по 
ряду грузов может привести к росту 
тарифа на 19,6%, и предлагало эту ме-
ру дополнительно проработать.

Глава Института исследования 
проблем железнодорожного тран-
спорта Павел Иванкин говорит, что 
ранее ФАС, «не состоявшаяся как та-
рифный регулятор, была вынуждена 
двигаться в фарватере монополии». 
«Но волна несогласия с ОАО РЖД, 
поднятая грузовладельцами, не по-
зволила ФАС сделать на него став-
ку»,— продолжает эксперт. По его 
оценке, при введении всех точеч-
ных изменений и индексаций, на-
грузка в целом вырастет на 12%. «Но 
надо помнить, что монополия очень 
хорошо играет цифрами,— замечает 
господин Иванкин.— В 2016 году та-
риф был проиндексирован на 9%, но 
ОАО РЖД заявляет, что рост тариф-
ной нагрузки для грузовладельцев 
— не более 3,5%, так как именно на 
эти 3,5% выросла выручка монопо-
лии», поэтому при росте на 12%, ско-
рее всего, выручка вырастет на 6–7%.

Наталья Скорлыгина

Магазины культуры и отдыха
Торгцентры переориентируются с покупателей на посетителей

Возросший интерес покупа-
телей к посещению развлека-
тельных зон и фудкортов, а так-
же смена концепций торговых 
центров принесли первые пло-
ды: с начала этого года трафик 
посетителей в крупных объек-
тах вырос на 15%. Считавшие-
ся ранее наиболее устойчивы-
ми к кризисным тенденциям 
небольшие районные торгцен-
тры, напротив, начали терять 
своих посетителей.

Посещаемость крупных торгцен-
тров, арендопригодная площадь ко-
торых превышает 40 тыс. кв. м, с на-
чала 2016-го до 40-й недели года (3–9 
октября) увеличилась на 15%, свиде-
тельствуют данные Watcom. Неболь-
шие и средние торговые объекты с на-
чала текущего года, напротив, показа-
ли отрицательную динамику, потеряв 
5%. Президент Watcom Роман Скоро-
ходов обращает внимание на то, что 
сейчас главный драйвер роста рын-
ка — торгцентры с большими развле-
кательными зонами. «Сейчас людей в 
основном интересуют и развлечения, 
и досуг с детьми, поэтому девелопе-
ры стали в большей степени разви-
вать это направление»,— отмечает он.

Изначально крупноформатные 
торгцентры считались самым по-
страдавшим от кризиса сегментом: 
именно эти объекты больше все-
го потеряли посетителей — по ито-
гам прошлого года трафик покупате-
лей сократился на 20%. Единствен-
ным стабильным сегментом в пе-
риод кризиса считались небольшие 
районные торгцентры (см. 

”
Ъ“ от 19 

января). При этом тенденцию к ро-
сту числа посетителей именно в фуд-
кортах участники рынка стали отме-
чать еще весной. Тогда консультанты 
связывали рост числа походов в раз-
влекательные зоны с сокращением 
выездного туристического потока и 
трат россиян на отдых.

Сейчас с тезисами Watcom согла-
шаются и другие участники рынка. 
Вице-президент по коммерческой 
недвижимости GVA Sawyer Елена 
Шевчук считает, что популярности 
крупным объектам добавляют не 
только большие развлекательные 
зоны, но и высокое разнообразие 
магазинов. «Тем не менее практи-
чески все профессиональные соб-
ственники сейчас работают над уси-
лением развлекательной составля-
ющей в объекте и привлечением 

продавцов одежды и обуви. Один 
из примеров — недавняя реконцеп-
ция торгцентра 

”
Вэйпарк“, направ-

ленная на усиление развлекатель-
ной и детской составляющих»,— 
объясняет она. Управляющий парт-
нер компании «Знак» (развивает 
небольшие объекты в Подмоско-
вье) Елена Лебедева соглашается с 
тем, что большой рост посещаемо-
сти крупноформатным торгцент-
рам обеспечивают зоны развлече-
ний и фудкорты. «Вновь открывши-
еся объекты сейчас выделяют боль-
ше площадей под них»,— добавля-
ет она. Директор департамента тор-
говой недвижимости Knight Frank 
Александр Обуховский считает, что 
при этом можно говорить и об из-
менении подхода девелоперов к ра-
боте с операторами зон развлече-
ний. «Так, если раньше собственни-
ки объектов ждали от кинотеатров 
фиксированных арендных плате-
жей, то теперь чаще обсуждается 
процент от оборота и собственные 
инвестиции в их открытие. Девело-
перы также самостоятельно вклады-
вают средства в такие объекты, как, 
например, 

”
Кидбург“ или 

”
Панда-

парк“»,— объясняет он.

Согласно оценкам CBRE, по ито-
гам третьего квартала текущего го-
да средняя доля вакантных площа-
дей в качественных торговых цент-
рах Москвы составила 11,4% — это на 
2,1 процентного пункта выше, чем в 
начале года. Руководитель отдела ис-
следований «Магазина магазинов» 
Андрей Васюткин считает, что боль-
ше всего площадей при этом сейчас 
пустует в среднеформатных объек-
тах, арендопригодная площадь ко-
торых составляет 20–40 тыс. кв. м. 
«Крупные суперрегиональные тор-
гово-развлекательные центры (арен-
допригодная площадь превышает 
80 тыс. кв. м) оказались менее вос-
приимчивы к кризису за счет актив-
ной работы управляющих компа-
ний, гибкости в переговорах с арен-
даторами»,— добавляет он. Наиболее 
пострадавшими от кризиса господин 
Васюткин называет окружные торго-
вые центры. «Небольшие районные 
объекты ранее были устойчивы за 
счет якорных продуктовых аренда-
торов, но сейчас изменилось поку-
пательское поведение москвичей, 
предпочитающих покупать в мага-
зинах 

”
у дома“»,— объясняет он.

Александра Мерцалова

Европарламент отказал Nord Stream 2 в поддержке
Проект «Газпрома» сочтен угрозой для Европы

Европа в очередной раз выра-
зила свои опасения ростом за-
висимости ЕС от поставок га-
за из России. Европарламент 
одобрил доклад о европейской 
стратегии развития СПГ и хра-
нения газа, в котором в числе 
главных угроз названы рост 
импорта из РФ и проект «Газ-
прома» по строительству га-
зопровода Nord Stream 2. Ев-
родепутаты требуют, чтобы 
газопровод не получал финан-
совой поддержки и отвечал 
нормам Третьего энергопаке-
та ЕС. Но, признают в Европар-
ламенте, документ не является 

обязательным к исполнению, 
хотя ЕК и должна будет изучить 
выводы депутатов.

Вчера Европарламент утвердил 
доклад «Стратегия ЕС в отношении 
сжиженного газа (СПГ) и газохрани-
лищ». Документ предполагает рас-
ширение использования СПГ и сни-
жение зависимости ЕС от газа в дол-
госрочной перспективе, постепен-
ный отказ от субсидий на ископае-
мое топливо, а в ближайшее время 
— диверсификацию поставок энер-
гоносителей. При этом в итоговом 
сообщении парламента указыва-
ется, что проект газопровода Nord 
Stream 2, строительство которого 

«Газпром» сейчас обсуждает с евро-
пейскими партнерами (Engie, OMV, 
Shell, Uniper и Wintershall), проти-
воречит интересам ЕС.

«Удвоение мощностей Nord 
Stream может иметь серьезные по-
следствия в области энергобезопас-
ности, диверсификации источни-
ков поставок и взаимопонимания 
между членами ЕС»,— отмечается 
в сообщении. Там подчеркивает-
ся, что, если, вопреки европейским 
интересам, Nord Stream 2 будет по-
строен, это потребует оценки до-
ступности терминалов СПГ и состо-
яния газового коридора «Север—
Юг», «чтобы иметь возможность 

компенсировать закрытие путей 
снабжения Центральной и Восточ-
ной Европы». Nord Stream 2 не дол-
жен получать финансовой поддер-
жки ЕС или послаблений европей-
ского законодательства, считают в 
Европарламенте, к проекту должен 
быть в полной мере применен Тре-
тий энергопакет ЕС. Также парла-
мент обеспокоен тем, что импорт 
газа из России в 2015 году вырос 
на 7%, и тем, что 41% импорта из-за 
пределов ЕС поступило из России. В 
«Газпроме» ситуацию комментиро-
вать не стали.

деловые новости  — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Верховный суд вскоре решит, 
имеют ли право миноритарные 
акционеры санируемых банков 
право на компенсацию ущерба 
из-за утраты пакетов своих ак-
ций в ходе санации. Крайне не-
гативный для санаторов преце-
дент создали миноритарные соб-
ственники банка БТА-Казань, пе-
реименованного после санации 
в Тимер-банк. Если их выигрыш 
устоит в Верховном суде, встанет 
вопрос об эффективности ин-
струмента оздоровления, позво-
ляющего сейчас ЦБ и АСВ отстра-
нять собственников от управле-
ния банком.

Определение о передаче спора 
между бывшими владельцами Тимер-
банка (до санации банк БТА-Казань) и 
самим санируемым банком (оздоров-
лением занимается компания «Новая 
нефтехимия», являющаяся акционе-
ром Татфондбанка, чьи менеджеры 
осуществляют оперативное руковод-
ство санацией) на рассмотрение судеб-
ной коллегии по экономическим спо-
рам Верховный суд вынес вчера. Та-
ким образом, у санаторов, ЦБ и АСВ 
(также подавали в ВС кассационные 
жалобы как структуры курирующие 
санацию) появилась возможность уре-
гулировать крайне неприятный для 
них прецедент — а именно проигрыш 
в суде бывшим собственникам сани-
руемого банка, чье уменьшение доли 
практически до нуля в результате сана-
ции было признано судом кассацион-
ной инстанции незаконным.

В июне ООО «Гермес» и ООО «Флаг-
ман», чья доля в результате уменьше-
ния капитала Тимер-банка до 1 руб. и 

выкупа последующей допэмиссии ак-
ций банка санатором в ходе оздоров-
ления размылась с более чем 20% сов-
местно до 0,000000001%, в кассации 
удалось отсудить у банка соответст-
венно 220,2 млн руб. и 205,6 млн руб. 
ущерба. Такого за всю историю сана-
ции с 2008 года, когда был принят со-
ответствующий закон, еще не случа-
лось. Для властей это крайне неприят-
ный прецедент, который ставит под 
вопрос одну из ключевых для санации 
процедур — отстранения бывших соб-
ственников от управления банком.

На текущий момент исполнение 
решения в пользу бывших акционе-
ров санируемого банка приостановле-
но в связи с кассационными жалоба-
ми ПАО «Тимер-банк», ЦБ, ООО «Новая 
нефтехимия» и АСВ на соответствую-
щее решение Арбитражного суда го-
рода Москвы, указал в ответ на запрос 

”
Ъ“ председатель правления Тимер-

банка Айрат Камалов. «Таким обра-
зом, решение Арбитражного суда Мо-
сквы вступило в силу, но его действие 
приостановлено,— указал господин 
Камалов.— Мы полностью уверены в 
своей правовой позиции, ее также раз-
деляют и ЦБ, и АСВ». 

Заявители полагают, что к спор-
ным отношениям между эмитентом 
акций и его акционерами не могут 
быть применены положения статьи 
Гражданского кодекса, регулирующей 
возмещение кредитору убытков, при-
чиненных неисполнением или не-
надлежащим исполнением обяза-
тельств, указано в определении судьи 
Верховного суда. По мнению заявите-
лей, здесь должны применяться поло-
жения закона об «Акционерных обще-

ствах», согласно которым акционеры 
не отвечают по обязательствам обще-
ства и несут риск убытков, связанных 
с его деятельностью, в пределах стои-
мости принадлежащих им акций.

Татфондбанк сообщил, что полно-
стью поддерживает правовую пози-
цию Тимер-банка. ЦБ ответил, что не 
комментирует вопросы, рассматрива-
емые в судебных инстанциях, где ре-
гулятор выступает стороной по делу. 
Пресс-служба АСВ не смогла оператив-
но ответить на запрос 

”
Ъ“. Указанный 

в материалах суда представитель ком-
паний «Флагман» и «Гермес» Светлана 
Бахмина во вторник сообщила 

”
Ъ“, 

что находится за пределами Москвы и 
сможет пообщаться только в среду.

По мнению юристов, шансы на пе-
ресмотр дела есть. «Исходя из практи-
ки рассмотрения дел судебной колле-
гии по экономическим спорам Вер-
ховного суда, маловероятно, что реше-
ние кассации останется в силе»,— счи-
тает партнер коллегии адвокатов 
«Ионцев, Ляховский и партнеры» 
Игорь Дубов. Однако сам спор, по его 
мнению, весьма интересный. «Еще не 
было прецедентов, когда бывшие ак-
ционеры санируемого банка через суд 
добивались компенсации ущерба, до-
казав при этом сам факт ущерба,— 
объясняет господин Дубов.— Если ре-
шение все-таки останется в силе, то бу-
дет создан прецедент, на основании 
которого бывшие акционеры других 
санируемых банков будут подавать и 
выигрывать аналогичные иски. Во 
всяком случае, миноритарии, кото-
рые не влияли на деятельность сани-
руемого банка». 

Юлия Полякова

Санация не повод для отставки
Споры владельцев проблемных банков и санаторов  
дошли до Верховного суда

Депозитарии и регистраторы 
предложили Национальному 
расчетному депозитарию (НРД) 
пересмотреть введенную с 1 ян-
варя 2016 года систему тарифов. 
Из-за введения платы за дли-
тельное хранение бумаг постра-
дали инвесторы, которые дер-
жат на счетах номинального 
 держателя крупные пакеты цен-
ных бумаг, не совершая с ними 
никаких операций. При этом 
 депозитарии и регистраторы 
столкнулись с невозможностью 
взимать плату за длительное 
хранение бумаг с физлиц и юри-
дических лиц с отозванными 
 лицензиями. ЦБ готов пока 
 выступить только в роли 
 модератора дискуссии.

Депозитарии и регистраторы оце-
нили стоимость обслуживание в НРД, 
выполняющего функции центрально-
го депозитария (ЦД), после того как 
там была введена новая система тари-
фов. И вынесли этот вопрос на обсу-
ждение между членами Профессио-
нальной ассоциации регистраторов, 
трансфер-агентов и депозитариев 
(ПАРТАД), представителями НРД и ЦБ 
в начале недели на круглом столе в 
Торгово-промышленной палате. Ос-
новные претензии клиентов к цент-
ральному депозитарию касаются от-
мены так называемого раздела долгов-
ременного хранения счета депо. Ранее 
эта услуга предоставлялась бесплатно, 
а оплата взималась лишь за операцию 
снятия с хранения. С 1 января 2016 го-
да оплата услуг по этому разделу про-
исходит на общих основаниях с дру-
гими разделами счета депо. Поэтому 
значительно увеличилась финансо-
вая нагрузка на юридических лиц, ко-
торые держат крупные инвестици-

онные пакеты ценных бумаг на счетах 
номинального держателя. 

По оценке гендиректора регистра-
тора «Р.О.С.Т.» Людмилы Мироновой, 
после введения новых тарифов плата 
регистратора за длительное хранение 
ценных бумаг выросла с 1,7 тыс. до 
300 тыс. руб. в месяц. По словам пре-
зидента компании «Депозитарные и 
корпоративные технологии» Игоря 
Бушина, многие из его клиентов ста-
ли платить НРД в несколько раз боль-
ше стоимости услуг своего депозита-
рия, в результате часть из них пере-
шла в реестры. Отдельная проблема 
— бумаги, принадлежавшие НПФ, 
чьи лицензии отозваны. «Среди на-
ших клиентов есть такие фонды. Рас-
ходы же на хранение их пакетов цен-
ных бумаг нести некому. И получает-
ся, что, поскольку эти бумаги лежат на 
наших счетах, мы и оплачиваем их 
хранение в НРД»,— пояснила заме-
ститель гендиректора СДК «Гарант» 
Вера Аристова. Пострадали и те учет-
ные институты, которые имеют дело 
с большим количеством акционеров-
физлиц. НРД ежемесячно списывает 
со своих клиентов — нижестоящих 
депозитариев — плату за обслужива-
ние счетов номинального держателя. 
«У нас 400 тыс. клиентов-физиков. И 
нет никакого механизма, чтобы заста-
вить их платить за хранение. Если 
рассылать им выставляемые счета, то 
эта рассылка окажется дороже, чем 
стоимость хранения»,— заявила на-
чальник депозитарного центра Газ-
промбанка Ольга Чернышева.

По сути, от введения новой тариф-
ной сетки выиграли те участники 
рынка, которые держат торговые пор-
тфели, поскольку стоимость обслужи-
вания торговых операций для них 
снизилась. Участники обсуждения 

предложили НРД ряд мер, которые ис-
правят существующие перекосы и сде-
лают тарифную систему приемлемой 
для всех. В частности, они предложи-
ли утверждать тарифы для ЦД государ-
ственным органом, а также создать 
специальный раздел длительного хра-
нения для физических лиц или же 
вернуться к существовавшей ранее си-
стеме тарификации. Однако НРД, ве-
роятно, будет придерживаться вы-
бранной линии и дальше. «Обслужи-
вание акций на 

”
Разделах длительно-

го хранения“ подразумевает не только 
учет прав и хранение информации, но 
и всю линейку сервиса по инвентар-
ным, информационным, администра-
тивным операциям и корпоративным 
действиям. А также поддержание 
контрольных процессов и процедур 
риск-менеджмента. Для нас это расхо-
ды, которые ранее не компенсирова-
лись»,— пояснили в пресс-службе 
НРД, добавив, что все изменения в та-
рифной политике обсуждались с 
участниками рынка в течение трех лет 
и были одобрены пользовательским 
комитетом. Однако, как отметили 
участники круглого стола, в этом ко-
митете были представлены не все ка-
тегории клиентов НРД, часть из кото-
рых и прочувствовала на себе издер-
жки новой тарифной сетки.

Регулятор предложил сторонам 
сформировать рабочую группу при 
ЦБ для обсуждения всех разногласий. 
«Если мы не участвовали в предыду-
щей дискуссии, когда обсуждали эти 
тарифы, то теперь мы будем вовлече-
ны в этот процесс по исправлению 
ошибок»,— подвела итоги обсужде-
ния директор департамента рынка 
ценных бумаг и товарного рынка ЦБ 
Лариса Селютина.

Мария Сарычева

НРД предъявили счета
Номинальные держатели несут убытки от новых тарифов

Рейтинговое агентство Moody’s 
увидело серьезные риски в но-
вой стратегии Агентства по ипо-
течному жилищному кредитова-
нию. Компенсировать их в слу-
чае реализации придется госу-
дарству. Ключевая причина ро-
ста рисков, по мнению участни-
ков рынка, стремление АИЖК 
не столько к поддержке рынка, 
сколько к роли доминирующего 
игрока.

Реализация новой стратегии раз-
вития Агентства по ипотечному жи-
лищному кредитованию (АИЖК) мо-
жет ослабить его кредитоспособ-
ность, отмечается в обзоре рейтинго-
вого агентства Moody’s Investors 
Service. Как отмечают авторы обзора, 
запланированное пятикратное уве-
личение активов (преимущественно 
жилищной ипотеки и инвестицион-
ной недвижимости), может привести 
к тому, что отношение собственного 
капитала к активам АИЖК снизится 
до менее чем 10% к 2020 году и осла-
бит его внутренние возможности по 
абсорбированию потерь в течение 
четырех лет. Впрочем, как отмечает 
Moody’s, агентство может рассчиты-

вать на поддержку государства, и по-
тому снижение его кредитоспособ-
ности не отразится на кредитном 
рейтинге АИЖК.

В самом АИЖК информацию о ри-
сках и способах их компенсации са-
мим агентством по существу не про-
комментировали. Там лишь повтори-
ли уже раскрывавшиеся сведения о 
таких задачах АИЖК, как «запуск од-
нотраншевых ипотечных бумаг с по-
ручительством АИЖК» и «развитие 
рынка арендного жилья с помощью 
инструмента коллективных инвести-
ций». Также там повторили сообще-
ние Moody’s о том, что «статус АИЖК 
как эмитента, связанного с государст-
вом, поддержит уровень кредитоспо-
собности агентства». Таким образом, 
единственным механизмом компен-
сации рисков новой стратегии явля-
ется потенциальная поддержка со сто-
роны государства.

Участники рынка во многом раз-
деляют опасения Moody’s. «Я бы не 
назвал консервативной политику 
АИЖК в отношении вложений в раз-
витие рынков арендного жилья — 
взять хотя бы сделку по покупке для 
сдачи в аренду дорогостоящих апар-

таментов у ВТБ,— отметил собесед-
ник 

”
Ъ“ в банке из топ-20.— Кроме то-

го, есть масса вопросов к перспекти-
вам этого рынка как такового и пото-
му существенный рост вложений ин-
ститута развития в данном направ-
лении вызывает массу вопросов». 
При этом, по мнению зампредправ-
ления Райффайзенбанка Андрея Сте-
паненко, господдержка агентству 
при необходимости может быть ока-
зана в виде госгарантий по выпус-
каемым АИЖК облигациям (как это 
делается и сейчас.— 

”
Ъ“). «Мы видим, 

что АИЖК в нынешней реинкарна-
ции пытается быть похожим на 
Fannie Mae — крупнейшее ипотеч-
ное агентство Америки, стремится не 
столько к поддержке рынка, сколько 
к роли доминирующего игрока»,— 
отмечает Андрей Степаненко. «В то 
же время мы хорошо помним кризис 
2008 года в Америке, продолжает он, 
когда за первую половину 2008 года 
акции Fannie Mae потеряли 80% стои-
мости,— отмечает собеседник 

”
Ъ“ из 

крупного банка.— И риск развития 
ситуации в данном направлении 
полностью исключить нельзя».

Вероника Горячева

АИЖК отрейтинговали  
по рискам
Его новая стратегия нуждается в господдержке

Сама «Роснефть» и ВБРР, по данным 

”
Ъ“, в банке средства не размещали. 

Однако, по данным газеты «Ведомо-
сти», в банке держали средства компа-
ния «Русгидро» (8 млрд руб.) и «Интер 
РАО ЕЭС» (15 млрд руб.), в совет дирек-
торов которых входит глава «Роснеф-
ти» Игорь Сечин. По сведениям 

”
Ъ“, со-

вокупно на них может приходиться 
наибольший объем требований к бан-
ку среди его корпоративных клиен-
тов (всего, по данным на 1 октября, 
компании держали в банке 77 млрд 
руб.). По данным 

”
Ъ“, еще около 19 мл-

рд руб. на счетах банка держала Торго-
во-промышленная палата (акционер 
банка с долей 24,4%), МСП-банк (чуть 
более 6 млрд руб.), аэропорт Пулково 
(чуть более 3 млрд руб.). Потенциаль-
но все они, если механизм частичного 
bail-in будет реализован, могут стать 
акционерами банка.

Коснется ли bail-in владельцев об-
лигаций, у которых требований к бан-
ку почти на 30 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 25 

октября),— вопрос. Среди них банки 
РСХБ, ФК «Открытие», Татфондбанк, 
Связь-банк, Совкомбанк, Бинбанк. По 
информации 

”
Ъ“, часть держателей 

облигаций также участвуют в обсужде-
ниях с регулятором. Еще один важ-
ный вопрос — о сумме обязательств 
кредиторов, которые необходимо 
конвертировать в капитал, тоже пока 
не решен, рассказывают участники 
обсуждения. «Точный размер дыры 
окончательно неизвестен, в понедель-
ник говорили о нескольких десятках 
миллиардах рублей, но суммы меня-

ются»,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. В «Роснефти» вчера не предо-

ставили комментарий. В пресс-службе 
ВБРР отказались от комментариев. В 
ЦБ не ответили на запрос 

”
Ъ“.

До сих пор механизм частичного 
bail-in (в отличие от европейской пра-
ктики в России требования кредито-
ров в акции проблемных банков кон-
вертируются не целиком, а избира-
тельно) применялся дважды — в про-
ектах по санации банка «Тавриче-
ский» и Фондсервисбанка в 2015 году. 
В первом случае крупнейшие кредито-
ры «Таврического» «Ленэнерго» и 
«МРСК Северо-Запад» конвертировали 
в капитал 12,7 млрд руб. своих депози-
тов, во втором «Роскосмос» — 27 млрд 
руб. Однако в случае Фондсервисбан-
ка ЦБ пришлось более года добиваться 
конвертации.

Договориться кредиторам будет не-
просто, предупреждают эксперты. «Да-
же когда речь идет о конвертации 

средств одного кредитора, возникают 
проблемы, а если придется договари-
ваться с несколькими, то процесс будет 
намного сложнее,— рассуждает стар-
ший директор по банковским инсти-
тутам Fitch Ratings Александр Дани-
лов.— Если речь пойдет о конверта-
ции существенного объема требова-
ний кредиторов, то вероятность их со-
гласия близка к минимальной, так как 
для кредиторов это будет означать дол-
госрочное замораживание средств без 
перспективы потом успешно выйти из 
капитала банка, продав свои акции». 
Впрочем, и ЦБ можно понять. «Пере-
свет» не относился к системно значи-
мым банкам, а из всего портфеля вкла-
дов в объеме 22 млрд руб. под страхо-
вую ответственность АСВ попадает 
только около 5 млрд руб., сообщил вче-
ра life.ru. Источники 

”
Ъ“ эту цифру 

подтвердили. Таким образом, ЦБ де-
шевле выплатить через фонд вкладчи-
кам, чем финансировать санацию.

Относительно кандидатуры потен-
циального санатора участники рынка 
более оптимистичны. «Хотя далеко не 
всегда банки-санаторы схожи по биз-
нес-модели с санируемым банком, это 
как раз тот случай. Оба банка сосредо-
точены в первую очередь на корпора-
тивном бизнесе, у них близкая отра-
слевая специфика, довольно концент-
рированная депозитная база и похо-
жая структура доходной базы, поэто-
му синергия здесь вполне возмож-
на,— считает управляющий партнер 
НАФИ Павел Самиев.— При этом ВБРР 
крупнее 

”
Пересвета“, и у него есть все 

шансы 
”
переварить“ данный проект».

Юлия Локшина

«Пересвет» в конце тоннеля
с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Несмотря на то что есть очевидные 
плюсы у такой потенциальной сис-
темы (bail in.— ”Ъ“), есть и опасе-
ния. Мы видим, как нелегко начи-
нает работать эта система в ЕС
— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 25 июля 2016 года
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«Северсталь» сократила наличность

Чистый долг «Северстали» Алексея Мордашова в третьем квартале 
вырос до 0,5 EBITDA ($943 млн), тогда как по итогам второго кварта-

ла он находился на уровне 0,3 EBITDA ($511 млн). Это произошло 
из-за того, что квартал к кварталу наличность на счетах «Северста-
ли» сократилась вдвое, до $1,14 млрд: деньги пошли на погашение 
евробондов и других займов, а также на выплату дивидендов. 
 Общий долг компании составлял на конец сентября $2,08 млрд 
($2,5 млрд на конец июня), в этом году ей предстоит погасить еще 
$57 млн, в 2017 году — $643 млн, при этом рефинансирования вы-
плат следующего года не планируется, заявил финансовый дирек-
тор «Северстали» Алексей Куличенко. 

Выручка «Северстали» за девять месяцев 2016 года составила 
$4,26 млрд (падение на 14,7% год к году), EBITDA — $1,38 млрд 
(снизилась на 18,4%), свободный денежный поток сократился 
вдвое, до $633 млн, чистая прибыль выросла в два раза, 
до $1,3  млрд. Анатолий Джумайло

Панацеей от российской монопо-
лии в ЕС считают СПГ. Но признают, 
что, несмотря на достаточное число 
регазификационных терминалов, 
ввиду слабого внутреннего спроса 
на газ в последние годы и относи-
тельно высоких цен на СПГ, эта ин-
фраструктура мало используется. Но 
в документе подчеркивается, что все 
страны ЕС должны иметь доступ к 
СПГ прямо или косвенно, а сжижен-
ному газу должен отдаваться прио-
ритет. Евродепутаты предлагают со-
здавать СПГ-хабы, что позволит обес-
печить единый трансграничный ин-
тегрированный рынок (как источ-
ники нового газа упоминаются стра-
ны Северной Африки, строительство 
СПГ-мощностей в Средиземном мо-
ре, а хабом с учетом перспектив до-
бычи может стать Кипр).

В докладе указывается, что СПГ-
стратегия ЕС является одним из эле-
ментов энергетического союза. Идея 
его создания стала мейнстримом ЕС в 
последние несколько лет, но пока не 
обрела четких очертаний. Стратегия 
энергосоюза была опубликована в се-
редине 2015 года и предполагает со-
здание единой системы закупок газа 
у внешних поставщиков, снижение 
энергозависимости (в первую оче-

редь от российского газа) и акцент на 
возобновляемых источниках энер-
гии (ВИЭ). Развитие ВИЭ отмечено и 
в принятой СПГ-стратегии: в докладе 
отмечается, что к 2050 году выбросы 
парниковых газов должны быть на 
80–95% ниже уровня 1990 года.

Еще одним ключевым вопросом 
и «одним из основных инструмен-
тов реализации принципа солидар-

ности в сфере энергетики в период 
дефицита газа и кризисных ситуа-
ций» являются мощности по хране-
нию газа. Поставки газа из России в 
Европу в пиковые моменты напря-
мую зависят от украинских подзем-
ных хранилищ (ПХГ). Сейчас в докла-
де Европарламента отмечается, что 
более широкое использование ПХГ 
Украины будет возможно только при 
наличии гарантированной коммер-
ческой и правовой базы и целостно-
сти инфраструктуры, а также при на-
личии интерконнекторов (соедини-
тельные газопроводы). В Европарла-
менте отмечают, что Украине при-
дется в ближайшее время импорти-
ровать дополнительные объемы газа 
и Евросоюз должен «поддержать Ук-
раину в процессе перехода от зави-
симости от российского газа к СПГ».

Но, признает представитель Ев-
ропарламента Ралука Вивиана Хулу-
бан, утвержденные депутатами до-
кументы о стратегии использова-
ния газа не являются законодатель-
ством. По ее словам, рекомендации 
должна изучить Еврокомиссия, но 
пока неизвестно, когда она будет 
рассматривать вопросы, связанные 
с СПГ-стратегией.

Ольга Мордюшенко,  
Юлия Ротенбергер

Европарламент отказал Nord Stream 2 
в поддержке

Как стало известно 
”
Ъ“, нехват-

ка государственных средств 
на подготовку инфраструктуры 
Шереметьево к чемпионату ми-
ра по футболу в 2018 году выну-
дила руководство аэропорта ис-
кать альтернативные варианты 
развития его транспортной до-
ступности. Вместо дополнитель-
ной железнодорожной ветки 
от существующей линии из Лоб-
ни в северную группу термина-
лов Шереметьево планируется 
организовать сообщение рель-
совыми шаттлами от конечной 
остановки аэроэкспрессов. Это 
может существенно удешевить 
проект и облегчить привлече-
ние в него частных средств.

Вчера гендиректор международ-
ного аэропорта (МАШ) Шереметьево 
Михаил Василенко представил про-
межуточный этап подготовки объек-
тов к чемпионату мира по футболу 
2018 года. Основная часть связана с 
вводом в строй к концу 2017 года се-
верной терминальной зоны (бывшее 
Шереметьево-1 и соседние термина-
лы). Речь идет о строительстве ново-
го терминала B, межтерминального 
перехода, нового грузового комплек-
са, третьего топливно-заправочного 
комплекса, реконструкции и расши-
рении терминала С.

Средства в эти объекты вклады-
вают частные инвесторы — TPS Avia 
Holding (структура TPS Group Арка-
дия Ротенберга и Александра Поно-
маренко), чья доля в аэропорту по за-
вершении консолидации активов со-
ставит 68,4%, государства — 31,5%. В 
указанные объекты будет вложено 
$850 млн, из которых $305 млн пой-

дет на терминал, а $245 млн — на 
межтерминальное сообщение. Го-
сподин Василенко пояснил, что в хо-
де работ инвесторам удалось сэконо-
мить $80 млн, которые теперь будут 
вложены в первую очередь рекон-
струкции терминала С. Сейчас из это-
го терминала выполняют чартерные 
рейсы российские авиакомпании, а 
также летают алжирская Air Algerie, 
тунисская Nouvelair и афганская 
Ariana Afghan Airlines. После 2022 го-
да планируется строительство второй 
очереди терминала В, в результате че-
го пропускная способность Шереме-
тьево к 2026 году может достигнуть 
80 млн человек. В 2016 году, уточнил 
господин Василенко, аэропорт может 
обслужить 33,6 млн пассажиров.

К 2018 году также должно быть ре-
конструировано Старошереметьев-
ское шоссе и построена третья взлет-
но-посадочная полоса (ВПП-3). Миха-
ил Василенко заверил, что проект «на-
ходится под контролем правительст-
ва», а руководство аэропорта «с ним 
в полном контакте». В то же время на 
прошлой неделе ТАСС со ссылкой на 
главу совета директоров МАШ Алек-
сандра Пономаренко сообщал, что 
ВПП-3 может быть сдана в эксплуата-
цию в усеченном варианте — без од-
ной магистральной дорожки и одной 
соединительной рулежной дорожки.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией в аэропорту, добавил, что до 
сих пор не решен окончательно и во-
прос развития железнодорожного со-
общения, поскольку пропускная спо-
собность тоннеля «имеет свои объек-
тивные ограничения». Собеседник 

”
Ъ“ пояснил, что «в наиболее продви-

нутой стадии» вариант, по которому 

между существующим терминалом 
«Аэроэкспресса» и северным терми-
налом будет организовано локальное 
сообщение, фактически речь идет не 
о полноценной железной дороге, а о 
легком рельсовом шаттле.

Два года назад, когда на развитие 
инфраструктуры московских аэро-
портов предлагалось выделить сред-
ства Фонда национального благосо-
стояния, в качестве основной схемы 
рассматривалось строительство до-
полнительного пути (около 4 км) сто-
имостью 65 млрд руб. от существую-
щей железнодорожной линии, кото-
рая идет из Лобни в южную зону Ше-
реметьево (терминалы D, E, F). «Но-
вый вариант выглядит оптимальным, 
поскольку его окупаемость и эксплу-
атационную эффективность можно 
просчитать исходя из потенциаль-
ной загрузки строящегося термина-
ла, пропускной способности аэро-
экспресса и межтерминального сооб-
щения,— пояснил собеседник 

”
Ъ“.— 

К тому же такой инвестиционный 
проект позволит отойти от парадиг-
мы поиска средств только в бюджет-
ных источниках». В пресс-службе ОАО 
РЖД 

”
Ъ“ подтвердили, что «проект 

прорабатывается в рабочем порядке».
Глава «Infoline-Аналитики» Миха-

ил Бурмистров считает, что с точки 
зрения капитальных затрат это более 
экономически эффективный вари-
ант, который позволит существенно 
позволит сэкономить. Но пропускная 
способность шаттлов, уточняет экс-
перт, будет значительно меньше, чем 
могло бы обеспечить полноценное 
железнодорожное сообщение.

Елизавета Кузнецова,  
Анастасия Веденеева

Шереметьево сменит электрички  
на шаттлы
Схема развития железных дорог вокруг аэропорта меняется

Подконтрольная «Россетям» Мо-
сковская объединенная электро-
сетевая компания (МОЭСК) доби-
вается передачи ей в управление 
распредсетевых активов сани-
руемого СУ-155 в Павшинской 
Пойме. Ранее МОЭСК планиро-
вала приобрести эти распред-
сети у девелопера за 251,5 млн 
руб., но сделке помешало нача-
ло банкротства СУ-155. В МОЭСК 
считают, что проблемы с энер-
госнабжением потребителей 
в микрорайоне уже критиче-
ские, но в санаторе СУ-155 — бан-
ке «Российский капитал» — уве-
ряют, что перебоев в снабжении 
конечных потребителей нет.

МОЭСК просит передать ей в 
управление сетевые активы банкро-
тящегося СУ-155 Михаила Балакина, 
рассказали 

”
Ъ“ в энергокомпании. 

Речь идет о распредсетях в недостро-
енном девелопером микрорайоне 
Павшинская Пойма в подмосковном 
Красногорске. Ранее МОЭСК плани-
ровала приобрести актив в рамках 
консолидации электросетей Мос-
ковского региона. Сделка прораба-
тывалась в 2014–2015 годах и была 
одобрена советами директоров МО-
ЭСК и «Россетей» в июне 2015 года — 
еще до введения в СУ-155 процедуры 
наблюдения. Компания рассчиты-
вала приобрести распредсети (пер-
вые две очереди из планируемых че-
тырех) за 251,5 млн руб., чтобы уре-
гулировать проблемы с энергоснаб-
жением микрорайона, которые на-
чались еще в 2012 году. Найти сред-
ства на сделку в МОЭСК планирова-
ли за счет прибыли от нерегулируе-
мых видов деятельности.

Но после запуска санации СУ-155 
банком «Российский капитал» в кон-
це 2015 года сделка сорвалась: на 
электросетевое имущество девело-
пера был наложен арест. После это-
го МОЭСК пыталась взять сети ми-
крорайона в оперативное обслужи-
вание, но в ходе переговоров банк 
отказался от заключения договора, 
объяснив решение ростом дополни-
тельных расходов. «По нашим оцен-
кам, для обслуживания электросете-
вого хозяйства Павшинской Поймы 
ежемесячно требовалось бы не бо-
лее 1 млн руб.— 12 млн руб. в год»,— 
говорят в МОЭСК.

Технически за обслуживание се-
тей по-прежнему отвечает СУ-155, 
но в Павшинской Пойме уже сложи-
лась критическая ситуация, счита-
ют в МОЭСК: отключены семь из 14 
питающих линий, на прошлой неде-
ле без света на несколько часов оста-
лись горнолыжный комплекс «Снеж.
ком» и около десятка жилых домов. 
Но в пресс-службе «Российского ка-
питала» сообщили, что перебоев в 
энергоснабжении конечных потре-
бителей из-за аварийных ситуаций в 
Павшинской Пойме нет, а электросе-
ти входят в состав конкурсной массы 
Су-155, что «налагает предусмотрен-
ные законодательством о банкротст-
ве ограничения». По данным санато-

ра, сейчас МОЭСК совместно со спе-
циалистами СУ-155 в рамках рабо-
чей группы прорабатывает вариан-
ты организации безаварийной экс-
плуатации сетей на условиях арен-
ды либо реализации электросетево-
го оборудования.

Старший партнер юридическо-
го бюро BMS Law Firm Денис Фро-
лов отмечает, что СУ-155 продолжа-
ет нести ответственность за обслу-
живание электросетей: начало про-
цедуры оздоровления вовсе не озна-
чает, что компания может отказать-
ся от этих обязательств, ссылаясь на 
угрозу для восстановления платеже-

способности. Но у МОЭСК появится 
возможность приобрести электро-
сети СУ-155, только если санатор ре-
шит выставить на продажу эти акти-
вы, поясняет юрист. С учетом того, 
что руководство «Российского капи-
тала» заявило о наличии лишь одно-
го обязательства — обеспечить фи-
нансирование достройки объектов 
СУ-155,— подобный сценарий до-
статочно вероятен, считает госпо-
дин Фролов. В МОЭСК не исключа-
ют, что могут приобрести актив в хо-
де торгов, «если будут созданы усло-
вия для подобной сделки», но пра-
ктически это станет возможно в го-
ризонте трех-пяти лет.

Татьяна Дятел

МОЭСК претендует  
на электросети СУ-155
Но компании не удается договориться с банком-санатором

 251,5 миллиона рублей готова 
была заплатить МОЭСК за электросети 
 микрорайона Павшинская Пойма

с7 ЦИТАТА

Этот проект (Nord Stream-2.— 

”Ъ“) вызывает множество поли-
тических вопросов. Как он повли-
яет на Центральную и Восточную 
Европу? Каким будет общий ба-
ланс газа в Европе? Нужен ли нам 
этот проект ввиду наличия чрез-
мерных мощностей по транспор-
тировке газа из России в Европу? 
Кто оплатит расходы на эту 
 инфраструктуру?
— Марош Шефчович,
вице-президент Еврокомиссии,  
15 февраля

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А В Т Б  В О З Ь М Е Т  В Н У К О В О  В  З А Л О Г

ВТБ получит не менее 74% акций «Международного аэропор-
та Внуково» (МАВ) в залог в рамках реструктуризации долга 
и выдачи займа в 11,1 млрд руб., сообщило RNS со ссылкой 
на источники. Новый кредит планируется выдать на семь лет 
с отлагательными условиями. Около 5 млрд руб. от общего 
займа пойдут на погашение действующего кредита Внуково 
(11,09 млрд руб.), еще 6 млрд руб. направят на текущую 
деятельность аэропорта. До 2019 года Внуково получит льгот-
ный период и будет поквартально гасить основной долг в 3% 
от задолженности — 333 млн руб. А с 2020 по 2030 год ежек-
вартальные обязательства вырастут до 666 млн руб. Допол-
нительным залогом по кредиту станет «некоторое движимое 
имущество» аэропорта и госгарантия не менее 50% от суммы 
обязательств — 5,55 млрд руб.

В 2012 году Банк Москвы (сейчас БМ-банк, входит в группу 
ВТБ) выдал МАВ семилетний кредит (ставка 10,9% годовых) 
на 10 млрд руб. на рефинансирование кредитов на строитель-

ство и погашение долгов перед подрядчиком, сроки уплаты 
процентов уже не раз переносились. Финансовое состояние 
Внуково ухудшилось в конце 2015 года, когда с рынка ушла 
«Трансаэро», обеспечивавшая треть пассажиропотока аэро-
порта, прекратились полеты на Украину, в Египет и Турцию. 
Вмарте кредитор попросил правительство реструктурировать 
долг Внуково в обмен на финансовые гарантии. Но аэропорт 
мог получить заем только при наличии долгосрочных соглаше-
ний с авиакомпаниями «Россия» и «Победа» (входят в группу 
«Аэрофлот»). По данным RNS, Минэкономики и ВТБ признали 
«неудовлетворительным» состояние МАВ, из-за плохих показа-
телей коэффициентов покрытия основных средств собствен-
ными, а также ликвидности и рентабельности продаж. Вместе 
с тем в министерстве положительно оценили финансовую 
модель Внуково, отметив возможное улучшение показателей. 
По данным ”Ъ“, выдать кредит аэропорту также под обеспе-
чение активами или акциями предлагал Альфа-банк.
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деловые новости

«Это решение, несомненно, резо-
нансное, так как касается одного из 
самых известных иностранных гло-
бальных интернет-ресурсов»,— го-
ворит Екатерина Тиллинг из юри-
дической фирмы «Тиллинг Петерс». 
Юристы отмечают недостаточность 
мотивировки судебного решения. 
«В нем утверждается, что имеет ме-

сто обработка данных третьих лиц, 
которые не являются пользователя-
ми социальной сети. Но неясно, о 
ком идет речь, о какой именно ин-
формации»,— обращает внимание 
Елена Трусова из Goltsblat BLP. Рас-
критиковали юристы и ссылку ве-
домства о нарушении права на част-
ную жизнь. «В чем оно может заклю-
чаться в данном случае? Какие част-
ные данные незаконно раскрыты 
или распространены? Неясно. В ре-
шении это изложено не очень убе-
дительно»,— удивлена госпожа Тру-
сова. Ее поддерживает Екатерина 
Тиллинг: «На мой взгляд, помимо 
прочего суд не установил надлежа-
щим образом круг лиц, права кото-
рых в данном случае защищает Ро-
скомнадзор в рамках своих полно-
мочий. Нет и надлежащего обосно-
вания нарушений, на наличие кото-
рых ссылается служба». Она добав-
ляет, что сама LinkedIn Corporation, 
хотя и была уведомлена о деле, на 
процесс не явилась, каких-либо до-
водов не представила, «таким обра-
зом, суд формально оценил пред-
ставленные Роскомнадзором дока-
зательства и на их основании при-
нял решение».

Как сообщил 
”
Ъ“ представитель 

Роскомнадзора Вадим Ампелон-
ский, ведомство проверило около 
1,5 тыс. компаний на предмет соот-
ветствия закону о локализации пер-

сональных данных граждан РФ на 
серверах в России, около 80% из них 
исполнили закон. Сообщалось, что 
к локализации приступали Apple, 
Samsung, Lenovo, eBay, PayPal, Alib-
aba Group, Booking.com, Viber. При 
этом Facebook и Twitter пока не спе-
шат переводить свои серверы в РФ. 
В июне на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме 
глава Роскомнадзора Александр 
Жаров заявил: «Крупные запад-
ные социальные сети, такие как 
Facebook и Twitter, мы в этом году 
проверять не будем, но рано или 
поздно проверим».

Роскомнадзор достаточно долго 
избегал вопросов к крупным компа-
ниям, им давалось много времени 
на перенос данных, отмечает совет-
ник президента РФ по интернету 
Герман Клименко. «Я считаю, что ка-
кой-то пример должен быть,— зая-
вил 

”
Ъ“ господин Клименко.— На-

верное, если Роскомнадзор доведет 
дело до окончательного суда, побе-
дит и заблокирует (LinkedIn.— 

”
Ъ“), 

это будет звонком для тех компа-
ний, которые не перенесли (персо-
нальные данные граждан РФ.— 

”
Ъ“). 

Это же не только касается Facebook 
и Twitter, а это касается всех зару-
бежных компаний».

По словам Дмитрия Фокина, 
управляющего директора компании 
IXcellerate (владеет дата-центром, где 

локализовали персональные дан-
ные граждан РФ компании Booking.
com и Apple), LinkedIn хватило бы 
10–20 стоек для размещения серве-
ров. По словам господина Фокина, 
чтобы локализовать данные в Рос-
сии, LinkedIn нужно иметь в России 
подключения к операторам связи, к 
коммутационному оборудованию, 
создать процессинговые мощности 
для обработки информации пример-
но на 10–20 стойках в дата-центре. 
«Разовые инвестиции на 20 стоек — 
$2–3 млн на оборудование и до 
$1 млн прочих расходов в год»,— 
оценивает господин Фокин. По его 
словам, спустя год с момента вступ-
ления в силу закона о локализации 
персональных данных граждан РФ 
отечественный рынок центров обме-
на данными вырос. «Это только на-
чальный эффект, который должен 
быть намного серьезнее. И это во-
прос того, что закон постепенно на-
чинает выполняться. Не все перене-
сли данные. Некоторые компании 
долго раздумывают, зачастую при-
крываясь тем, что это сложное тех-
ническое решение, чтобы его реали-
зовать. Есть среди них и такие, кто за-
нимает лидирующие позиции, в том 
числе в интернет-индустрии. Разго-
воры с ними продолжаются»,— гово-
рит Дмитрий Фокин.

Андрей Райский,  
Владислав Новый

Наступление в серверном направлении

Последствием кибератак 
на промышленные объекты 
может стать не только утечка 
данных и потеря прибыли, 
но и полная остановка произ-
водства или вовсе техногенная 
катастрофа, предупреждают 
эксперты по информацион-
ной безопасности (ИБ) круп-
ных промышленных компа-
ний,  таких как «Россети», 
«Транснефть», «Газпром нефть». 
За год ряд предприятий обна-
руживают до 1 тыс. уязвимо-
стей в своей инфраструктуре, 
такой же срок порой занимает 
их устранение.

Кибератаки на промышленные 
предприятия могут стать причиной 
репутационных рисков, остановки 
производства, а также повлечь за 
собой потерю прибыли для компа-
ний, утечку конфиденциальной ин-
формации и спровоцировать техно-
генную катастрофу. Об этом гово-
рится в исследовании, проведен-
ном университетом «Иннополис» 
по результатам опроса экспертов в 
сфере информационной безопасно-
сти на промышленных объектах. В 
опросе принимали участие «Транс-
нефть», АвтоВАЗ, «Газпром нефть», 
«Россети», КамАЗ, «Газпром нефте-
хим Салават» и др., уточнил пред-
ставитель университета «Иннопо-
лис» Тимур Фазуллин.

Источником инцидентов и угроз 
кибербезопасности чаще всего ста-
новятся действующие сотрудники 
компании, говорят 72,4% опрошен-
ных. Следом идут текущие подряд-
чики и поставщики услуг, сообщи-
ли 70,7% респондентов. Кроме того, 
данные проблемы нередко вызыва-
ют бывшие сотрудники (50%), хаке-
ры-активисты (44,8%), промышлен-

ные шпионы иностранных компа-
ний (27,6%), конкуренты из россий-
ских компаний (22,4%), а также ино-
странные правительства (29,3%).

В 2015 году ICS-CERT зарегистри-
ровал 295 киберинцидентов на про-
мышленных объектах против 245 
годом ранее. Кроме того, организа-
ция обнаружила 486 уязвимостей и 
выполнила углубленный анализ 
175 образцов вредоносных про-
грамм. Средний ущерб от инциден-
та в ИБ в прошлом году вырос в Рос-

сии до $5,3 млн, что на 47% превы-
шает показатели 2014 года, сооб-
щал PwC. 

Вариантов реализации атак на 
промышленные предприятия ве-
ликое множество, говорит руково-
дитель центра по защите критиче-
ской инфраструктуры «Лаборато-
рии Касперского» Евгений Гонча-
ров. «Инциденты случаются с ком-
понентами офисной сети предпри-
ятия, которая зачастую неотделима 
от сети промышленной, с инфра-
структурой подрядных организа-
ций, производителей систем про-
мышленной автоматизации, проек-
тировщиков и интеграторов, с ин-
фраструктурой сайтов, профессио-
нальных форумов, а также рестора-
нов и гостиниц, которые посещают 
сотрудники предприятий, интере-

сующих злоумышленников»,— пе-
речисляет господин Гончаров. Он 
отмечает, что под угрозой находят-
ся и личные компьютеры, телефо-
ны и планшеты сотрудников, а так-
же принадлежащие телекоммуни-
кационным операторам объекты 
инфраструктуры, связывающей 
промышленные объекты. 

Партнер и руководитель направ-
ления по развитию технологий 
PwC в России Тим Клау отмечает, 
что целью атак на промышленные 

предприятия является доступ к ин-
теллектуальной собственности, ин-
формации о бизнес-планах, кли-
ентским данным, финансовой ин-
формации и конфиденциальным 
персональным данным сотрудни-
ков. «Изменчивая геополитическая 
обстановка привела к резкому ро-
сту числа кибератак, единственной 
целью которых является создание 
разрушительных последствий для 
деятельности промышленных 
предприятий, а не хищение кон-
фиденциальной информации. По 
мере того как промышленные 
предприятия, стремясь повысить 
свою операционную эффектив-
ность, все активнее используют но-
вые технологии, в частности интер-
нет вещей, робототехнику, дроны и 
искусственный интеллект, потреб-

ность в надежных средствах кибер-
безопасности будет становиться 
все более острой»,— говорит госпо-
дин Клау.

Число уязвимостей в инфра-
структуре промышленных объек-
тов, которые находят за год, может 
достигать 1 тыс., рассказали 10,5% 
опрошенных университетом «Ин-
нополис». 22,8% экспертов утвер-
ждают, что за год обнаруживается 
до ста уязвимостей, а 24,6% сообщи-
ли, что находили не более десяти 
уязвимостей. Никаких уязвимо-
стей на предприятиях не находили 
42,1% опрошенных. Наиболее веро-
ятными источниками уязвимостей 
в инфраструктуре эксперты называ-
ют «дыры» в программном обеспе-
чении, установленном на оборудо-
вании (71,9%), ошибки в сетевой ин-
фраструктуре (54,4%), отсутствие не-
обходимых обновлений ПО (50,9%) 
и слабую антивирусную защиту 
или ее отсутствие (33,3%). При этом 
обнаруженные «дыры», как прави-
ло, закрывают в течение месяца, го-
ворит половина опрошенных, в то 
время как 23,2% экспертов заявили, 
что порой на это уходит и более 
трех месяцев.

Гендиректор Digital Security 
Илья Медведовский утверждает, 
что разработчики автоматизиро-
ванных систем управления техно-
логическим процессом порой 
устраняют уязвимости в своих про-
дуктах более года. «Однако класси-
ческие IT-разработчики нередко 
также исправляют уязвимости года-
ми. В частности, мы сталкивались с 
ситуацией, когда Oracle однажды 
исправлял уязвимость два с поло-
виной года, а SAP — три года»,— го-
ворит господин Медведовский.

Мария Коломыченко

Остановка по кибертребованию
Злоумышленники нацелились на техногенные катастрофы предприятий

УК «Технологии тепличного 
 роста» (ТТР) Сергея Адоньева, 
 владеющая двумя действующи-
ми овощными комбинатами, 
 построит еще один в Нижегород-
ской области. С его учетом мощ-
ность всех заявленных проектов 
компании достигнет 70 тыс. тонн 
продукции в год, что сделает ее 
лидером по производству ово-
щей закрытого грунта в России.

УК ТТР (около 80% принадлежит 
сооснователю «Скартела» Сергею Адо-
ньеву, 20% — у гендиректора компа-
нии Сергея Рукина) учредила в сере-
дине октября ООО «ТК Нижегород-
ский», следует из данных ЕГРЮЛ. 
ООО создано для строительства те-
пличного комплекса на площади 10–
12 га, сообщил 
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мый с деталями проекта. В пресс-
службе администрации Нижегород-
ской области сказали, что сейчас идет 
подбор участка, отказавшись от даль-
нейших комментариев.

В ТТР тоже не стали раскрывать 
параметры проекта, сославшись на 
его раннюю стадию. По подсчетам 
исполнительного директора Нацио-
нального плодоовощного союза Ми-
хаила Глушкова, комплекс площа-
дью около 12 га позволяет выращи-
вать до 5,7 тыс. тонн томатов ежегод-
но. Стоимость строительства он оце-
нил в 2,4–3 млрд руб., срок реализа-
ции — примерно полтора года.

У ТТР уже есть два тепличных ком-
бината в Тюменской и Московской об-
ластях общей мощностью примерно 
19 тыс. тонн овощей в год. Сейчас на 
обоих объектах идет строительство 
второй и третьей очереди. Также ком-
пания проектирует комплексы в Ас-
траханской и Саратовской областях — 
их совокупная годовая мощность со-
ставит 32 тыс. тонн. Расширение про-
изводства в рамках этих проектов, по 
оценкам ТТР, составит около 26 млрд 
руб. В сентябре компания приобрела 
проект тепличного комплекса «Дон-
ская усадьба» в Ростовской области 
мощностью 11,5 тыс. тонн томатов и 
огурцов в год.

С учетом комбината в Нижегород-
ской области общая мощность всех за-
явленных тепличных проектов ТТР 
может достичь 70 тыс. тонн овощей в 
год, что сделает компанию крупней-
шим производителем овощей закры-
того грунта в стране, уверен господин 
Глушков. Для сравнения: один из 
крупнейших работающих в России аг-
рокомбинатов «Южный» (входит в 
АФК «Система» Владимира Евтушен-

кова) сейчас производит около 40 тыс. 
тонн томатов и огурцов в год. Впро-
чем, в «Системе» ранее говорили о пла-
нах поэтапной модернизации «Южно-
го» (сроки не уточнялись), которая 
должна удвоить его производитель-
ность. Комбинат сопоставимой про-
ектной мощностью — около 95 тыс. 
тонн овощей в год — к 2020 году соби-
рается построить в Белгородской об-
ласти «Сигма Кэпитал» Аркадия Абра-
мовича, сына Романа Абрамовича. В 
конце августа проект на 6 млрд руб. 
одобрило правительство региона.

По данным Минсельхоза, сбор те-
пличных овощей в России в 2015 го-
ду вырос на 4% и превысил 700 тыс. 
тонн. В 2016 году он может вырасти 
до 800 тыс. тонн, говорил ранее гла-
ва министерства Александр Ткачев. 
При этом, по его словам, для обеспе-
чения продовольственной безопас-
ности страны их производство необ-
ходимо увеличить на 1 млн тонн к 
2020 году. В ГК «Дикси» (сети «Дикси» 
и «Виктория») отмечают, что в катего-
рии свежих овощей и фруктов доля 
отечественных поставщиков в зави-
симости от сезона достигает 80%.

По словам Михаила Глушкова, сей-
час многие комбинаты переориенти-
руются с выпуска огурцов на произ-
водство томатов. «Россия пока обеспе-
чивает себя томатами в зимний пери-
од только на 60–65%, тогда как зависи-
мость от огурцов уже почти удалось 
покрыть»,— поясняет он. Гендиректор 
Института конъюнктуры аграрного 
рынка Дмитрий Рылько предполага-
ет, что тепличное производство тома-
тов будет оставаться рентабельным 
ближайшие два-три года, после чего 
может начаться затоваривание рынка.

Анатолий Костырев

Сергей Адоньев утепляется
ТТР построит еще одно овощное производство

C O M P A N Y  P R O F I L E Ч Т О  Т А К О Е  L I N K E D I N

Крупнейшая в мире социальная сеть для установления деловых 
связей и поиска работы. Основана в 2002 году американским 
бизнесменом Ридом Хоффманом (журнал Forbes оценивает 
его состояние в $3,8 млрд). Сайт LinkedIn.com официально за-
пущен 5 мая 2003 года. В настоящее время сеть насчитывает 
более 433 млн пользователей (рост за год составил 19%) из 
200 стран и регионов мира. На Россию приходится более 5 млн 
регистраций. По данным TNS, в августе 2016 года аудитория 
Linkedin в РФ составила 2,6 млн пользователей, заходивших 
на сайт с мобильных устройств и персональных компьютеров.

Штаб-квартира располагается в Кремниевой долине (Ка-
лифорния). Руководитель компании — Джеф Уинер, в LinkedIn 
работают менеджеры, пришедшие из Yahoo!, Google, Micro-
soft, TiVo, PayPal и Electronic Arts. Основные статьи дохода — 
решения для найма, маркетинга и продаж, услуги по разме-
щению рекламы, а также подписка на учетные записи с рас-
ширенной функциональностью и возможностями. По итогам 
2015 года выручка компании составила $2,9 млрд, чистый 
убыток — $166 млн. В июне 2016 года корпорация Microsoft 
объявила о покупке LinkedIn за $26,2 млрд.
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5,3 миллиона долларов
составил по итогам прошлого года  
средний ущерб от инцидента в сфере 
 информационной безопасности  
(данные PwC)

ЦИТАТА

Если десять лет назад, говоря 
о реализации инвестиционных 
проектов в сельском хозяйстве, 
речь шла о животноводстве или 
производстве зерновых, то сейчас 
все чаще инвесторы обсуждают 
запуск проектов в овощеводстве
— Александр Ткачев,
министр сельского хозяйства,  
выступая в апреле на форуме «Овощкульт»



культура

В Московском международ-
ном доме музыки (ММДМ) 
сыграла большой концерт 
французская группа Paris 
Combo, состоящая из очень 
фотогеничных музыкантов 
с большим опытом высту-
плений за плечами. Расска-
зывает БОРИС БАРАБАНОВ.

В России любят легкую му-
зыку с налетом ретро, и чем 
больше она похожа по фор-
мальным признакам на джаз, 
тем на более статусные пло-
щадки она может рассчиты-
вать. Вот и парижская группа 
Paris Combo с типично ресто-
ранным в общем-то репертуа-
ром выступила в прекрасном 
Светлановском зале Москов-
ского международного дома 
музыки под сенью дорогостоя-
щего органа.

Paris Combo играют вместе, 
страшно сказать, более 20 лет. 
И на заре карьеры группы ее 
прозрачный, ни к чему не обя-
зывающий шансон пришелся 
ко двору. На рубеже столетий 
их легкая музыка, сыгранная 
на живых акустических ин-
струментах и имеющая в ро-
дословной свинг, цыганский 
джаз и франко-итальянский 
городской фольклор, прекрас-
но вписалась в тренд, задан-
ный в Европе De-Phazz, Gabin, 
Montefiori Cocktail и пластин-
ками итальянского лейбла 
Irma Records. В какой-то мо-
мент это была самая модная 
музыка в Москве. А в следую-
щий момент про нее забыли. 
А спустя десятилетие на по-
вестке дня появился электрос-
винг, и теперь мы видим, как 
Parov Stelar и Caravan Palace 
собирают большие толпы и иг-
рают на больших фестивалях. 
А Paris Combo по-прежнему иг-
рают свои нехитрые песенки, 
выпущенные на пяти студий-
ных альбомах.

Paris Combo — квинтет без-
упречных ремесленников. 
И можно было бы сколько 
угодно иронизировать насчет 
того, что зал ММДМ им велик, 
а подмостки парижских кафе 
подходят явно больше, если 
бы не тот факт, что весь мате-
риал, сыгранный на концерте, 
принадлежит авторству музы-
кантов. Из программки вече-
ра следовало, что все мелодии, 
составившие два отделения 

концерта, написала вокалист-
ка Бенедикт Гримо, выступаю-
щая под псевдонимом Белль 
Дю Берри. Мадам Берри не 
просто взяла на себя активную 
словесную коммуникацию 
с публикой, она не только от-
плясывала так, словно не бы-
ло этих 20 лет. Она являла со-
бой пример творца, если мож-
но так сказать, полного цикла. 

Она эту группу когда-то приду-
мала, она сочинила песни, ко-
торые воспринимаются так, 
словно ты их уже где-то слы-
шал (а это — признак настоя-
щего шлягера), и она таскает 
ее за собой по миру, поднимая 
с кресел людей даже в самых 
солидных залах.

В ММДМ не обошлось без 
традиционной для статусных 
московских площадок запре-
тительной жестикуляции ох-
раны, хотя целесообразность 
самого присутствия людей 
в черных костюмах в Светла-
новском зале всегда вызывает 
вопросы. Кого и от кого здесь 

охранять — непонятно. Впро-
чем, рук никому не заламыва-
ли, кто хотел танцевать — тан-
цевал.

И остается только сказать, 
что материал Paris Combo, ко-
торый в России подается как 
джаз, в остальном мире клас-
сифицируется как world music. 
Вероятно, просто потому, что 
для этого самого остального 
мира все, что не похоже на ан-
глосаксонский рок и на поп 
с афроамериканской основой, 
автоматически относят к world 
music. Корреспондент же 
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по старинке услышал в этом 
шансон. То есть просто песню.

КОНЦЕРТ ШАНСОН

Выигрышная комбинация
Paris Combo выступили в Москве
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В Государственном Эрмитаже открылась выставка  
известного бельгийского художника Яна Фабра.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В Московском музее современного искусства 
(ММОМА) начинаются гастроли петербургского 
«театра post» — одного из самых известных неза-
висимых современных театров России. Осно-
ватель и руководитель театра режиссер ДМИТ-
РИЙ  ВОЛКОСТРЕЛОВ ответил на вопросы  РОМАНА 
 ДОЛЖАНСКОГО.

— В прежние времена это называлось отчетными га-
стролями — «театр post» привозит в Москву почти 
весь свой репертуар. Он выстраивался сознательно 
или являлся просто фиксацией пройденного пути?
— Скорее сознательно. Год назад в Казани у нас были га-
строли в почти таком же объеме, но там мы начали со спек-
такля «Мы уже здесь», и потом каждый день кто-то из участ-
ников гастролей уезжал. И закончили «Лекцией о ничто», 
где актеров вообще нет. Мы, сообщив, что уже здесь, посте-
пенно исчезали, в финале оставив зрителя наедине с текс-
том Кейджа. В Москве все наоборот. Начинаем спектаклем 
«Я свободен» по тексту Павла Пряжко, который исполняю 
я сам, а потом с каждым днем нас, исполнителей, будет 
становиться все больше. Даже есть день, когда два разных 
спектакля будут идти одновременно. «Мы уже здесь» слу-
чится в финале. И, я надеюсь, так и останемся.
— «Театр post» — независимый театр, живущий без 
бюджетного финансирования. Сколько сегодня сто-
ит свобода?
— Наверное, ответа на этот вопрос нет. Но очевидно, что 
при всех финансовых и организационных сложностях, 
при всех трудностях, связанных с отсутствием собствен-
ной площадки, есть один неоспоримый плюс. Нам, в отли-
чие от бюджетных учреждений, не нужно ни перед кем от-
читываться. Ни перед какими учредителями. Мы сами на-
чали это дело и сами перед собой отчитываемся.
— Театр из Петербурга, а вы сам москвич. Какие у вас 
личные рефлексии от сегодняшних отношений двух 
столиц?

— Поскольку я уже не ощущаю себя в полной мере ни 
москвичом, ни петербуржцем, мне сложно рефлекси-
ровать на эту тему. Это кажется прерогативой чужака, 
москвича в Питере или наоборот. Для меня за эти годы 
как-то стерлась граница между Москвой и Петербургом. 
И хотя да, я чувствую, что они по-прежнему очень силь-
но отличаются и ритмом, и энергетикой, для меня они 
одинаковы в том, что в каждом из них мне не хватает 
другого. Как, впрочем, и в любом другом месте. Везде 
и всегда чего-то не хватает. Но при этом всегда есть воз-
можность оказаться там, где ты есть. И этого будет до-
статочно.
— В спектаклях вы пробуете «вычитать» из театра его 
привычные для обыкновенного зрителя составляю-
щие — события, лицедейство, сюжеты, прямой кон-
такт с актером, а то и присутствие актера вовсе. Что 
вы отвечаете людям, которые говорят про ваши спек-
такли: это не театр?
— Тут многое зависит от интонации того, кто спрашивает. 
Потому что если в этом утверждении чувствуется хотя бы 
намек на вопрос, на сомнение в безусловности этого вы-
сказывания, то в этом случае необходимо вступать в диа-
лог. Который, возможно, ничем и не закончится. Но если 
это высказывание безапелляционно, то, наверное, не сто-
ит тратить время. Как и на любое другое безапелляцион-
ное суждение, может быть даже мне и близкое. Безапел-
ляционность не требует ответа, она просто рано или позд-
но исчезнет.
— Режиссеры драматического театра на вопрос, что 
для них является толчком к новой постановке, обыч-
но отвечают: пьеса. Могли бы вы определить приро-
ду ваших рабочих импульсов?
— Здесь я совсем не новатор. Мой ответ будет таким 
же. Другое дело, что, как правило, толчком является 
не пьеса, а текст. Текст, написанный для театра. Самый 
важный для меня современный автор — Павел Пряж-
ко, очевидно будучи драматургом, свои работы никог-
да не называет пьесами, только текстами. И мне ка-
жется, что сегодня пропасть между понятиями «текст» 
и «пьеса» огромна. Но бывают и другие импульсы. Те-
матические. В спектакле «1968. Новый мир», выпущен-
ном в Театре на Таганке «Группой юбилейного года», 
членом которой я был, нам оказалось важно подумать 
о времени, из которого родился Театр на Таганке, и мы 
сфокусировали свое внимание на 1968-м, анализиро-
вали это время, используя разные материалы. А в ско-
рой премьере «театра post» в Петербурге импульсом 
к спектаклю станет музыкальное произведение сов-
ременного композитора и уже давно классика Элвина 
Люсье. Таким образом мы продолжим линию спекта-
клей по музыкальным произведениям, ведь «Лекция 
о ничто» и «Лекция о нечто» Джона Кейджа — это музы-
кальные произведения.

— Театр сегодня жадно подпитывается от совре-
менного искусства. Только что здесь же, в ММО-
МА, закончилась ваша выставка «Повседневность. 
Простые действия», где вы дебютировали в каче-
стве современного художника. Какие вообще есть 
у театра инструменты для исследования повсед-
невности?
— Мне кажется, прежде всего язык. То, как мы говорим 
в нашей сегодняшней повседневной жизни. Именно по-
этому мне так важно работать с текстами Пряжко. У него 
абсолютно уникальный слух на современную речь. Ког-
да я рассказывал ему о нашей недавней премьере по его 
тексту «Поле», который он написал в 2008 году, он выска-
зал сомнение об этом тексте — сегодня так уже не гово-
рят, может быть, не надо было делать этот текст. Я над-
еюсь, в дальнейшем диалоге я все же убедил его в том, 
что можно и нужно. Но поскольку театр, как мне кажет-
ся, является инструментом познания современности, 

прежде всего повседневная речь является в этом деле од-
ним из самых важных элементов. Потому что нет ниче-
го более современного нам, чем наша повседневность.
— Вы учились в Петербурге у Льва Додина. А кто из 
современных режиссеров оказал на вас наибольшее 
влияние?
— Когда я только начинал заниматься, вернее, начал 
учиться заниматься театром, мне повезло прочитать 
только вышедшую тогда книгу «Режиссерский театр. 
Разговоры под занавес века» — сборник интервью с тре-
мя десятками активно работавших тогда режиссеров со 
всего мира о театре. Эта книга оказала большое влия-
ние. Прежде всего наглядной демонстрацией того, что 
какого-то одного театра не существует. Всякий театр — 
это прежде всего люди, которые им занимаются и кото-
рые в этом занятии соучаствуют. И их очень много. И чем 
больше их будет, тем, наверное, лучше. Ну а так конкрет-
но если, то Питер Брук.

ГАСТРОЛИ ТЕАТР

«Нет ничего более современного, чем наша повседневность»
Начинаются гастроли «театра post» в Москве

В Музее искусства Санкт-
Петербурга XX–XXI веков, 
филиале Центрального вы-
ставочного зала «Манеж», 
хранящем его коллекцию, 
проходит выставка Вадима 
Овчинникова «Штольни ни-
рваны». Несмотря на то что 
оба куратора выставки — 
Екатерина Андреева и Свет-
лана Козак — были близки-
ми друзьями с ушедшим вот 
уже 20 лет назад художни-
ком, экспозиция получи-
лась не мемориальной, не 
мемуарной, а по-музейно-
му строгой. Вспомнить дав-
но не виденное и увидеть 
никогда не выставлявшееся 
пошла КИРА  ДОЛИНИНА.

Вадим Овчинников (1951–
1996) — легенда ленинград-
ских 1980–1990-х. Его работы 
всегда есть на групповых вы-
ставках «Новых художников», 
есть они в собраниях Русско-
го музея и Московского музея 
современного искусства, ху-
дожник постоянно поминает-
ся во всех исследованиях и ме-
муарах о том времени, но из 
обоймы главных возмутите-
лей спокойствия времени Ку-
рехина/Новикова он выпал. 
Что исторически неверно: 
Овчинников приехал из Пав-
лограда в Ленинград в 1973-
м и начиная с ранних 1980-х 
участвовал во всех заметных 
вылазках неофициального 
искусства, был членом мило-
стиво разрешенного КГБ Това-
рищества экспериментально-
го изобразительного искусст-
ва, выставлялся той же мило-
стью того же комитета в раз-
решенном рок-клубе, присо-
единился к «Новым художни-
кам», ездил с ними и без них 
на обожавший перестроеч-
ных художников Запад, неоа-
кадемистом за компанию не 
стал, но в конце жизни полу-
чил свою выставку в Русском 
музее и был любимцем кура-
торов и критиков.

Но «отдельность» Вадима Ов-
чинникова связана не столько 
с биографическими обстоятель-
ствами (он ушел одним из пер-
вых, в один год с Курёхиным, 
и в победном шествии андергра-
ундного некогда искусства по за-
лам буржуазных галерей и аук-
ционов не участвовал), сколько 

с самой сутью его искусства. На 
беглый взгляд Овчинников сре-
ди ленинградских «новых ди-
ких» совершенно свой и выде-
ляется среди них прежде всего 
прохладной интонацией и за-
медленной репликой. Одна-
ко персональные его выстав-
ки рассказывают какую-то сов-
сем не общую историю. В его 
работах слишком много живо-
писи как таковой. Собственно, 
именно живопись и была глав-
ной его темой. Легкость, с ко-
торой Овчинников переходил 
от фигуративности к абстрак-
ции и обратно, от матюшинских 
световых объемов к клеевским 
одиноким, очень одиноким зна-
кам, от филоновского точечно-
го письма к экологическому «Зе-
леному квадрату», шла не от не-
уверенности в избранной мане-
ре, а, наоборот, от тотального по-
гружения в тело живописи, ко-
торая в каждом конкретном слу-
чае требовала чего-то своего.

Его живопись — это прежде 
всего философия, буддизм, ша-
манство, смесь того и другого, 
языческая и советская симво-
лика, слова как знаки и слова 
как текст. Он шлет своим дру-
зьям письма («мейл-арт»), но 
и в них символическая нагруз-
ка куда больше, чем способно 
выдержать личное послание. 
Медитация как способ сущест-
вования художника Овчинни-

кова в своей мастерской пере-
шла на его полотна. Екатерина 
Андреева, в семейном собра-
нии которой много работ Ов-
чинникова, свидетельствует: 
«Его композиции, как живые 
существа, заново и по-разно-
му открываются каждому дню, 
вызывая чувство совершаю-
щегося на глазах преображе-
ния. Самая фактура картин Ов-
чинникова обладает изменчи-
востью природного пейзажа».

Овчинников не назидате-
лен. Солярные знаки, тотем-
ные живо тные, финно-угор-
ские и бурятские символы, 
нежнейшие абстракции и бру-
тальные, чуть ли не полити-
ческие высказывания в кра-
сках — все это может быть 
прочитано во множестве вари-
антов. Это искусство ускольза-
ния, а не агитации. И даже ког-
да Овчинников придумывает 
лозунги, это лозунги с откры-
тым концом: «Будь благоразу-
мен, входя в картину, выходи 
из нее тотчас после окон чания 
сеанса», «Умело используя ри-
сунок, цвет, фактуру, теплохо-
лодность, пятно, линию, ва-
лер, лессировки, китайскую 
и индийскую философии, рас-
скажи зрителю все, но секре-
тов не выдавай» и, наконец, 
«Истинные задачи живопи-
си не входят в рамки понима-
ния чело века на сегодняшнем 
уровне его развития». Не по-
споришь. Да и спорить не нуж-
но. Он вообще не о спорах. Он 
о «поле грустном чудес» (если 
вспомнить строку его стихо-
творения), в котором он жил 
и из которого так несправед-
ливо рано ушел.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Заблудившийся  
в поле чудес
Выставка Вадима Овчинникова в Петербурге

Питерский нонконфор-
мист Вадим Овчинников 
всю жизнь занимался 
не агитацией, а усколь-
занием от строгих  
определений  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

По лидеру Paris Combo 
Белль Дю Берри  
(слева) и не скажешь, 
что ансамблю  
за двадцать   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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В 1/8 финала Кубка России  
московское «Динамо»  
сыграет в гостях с «Тосно»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

НБА

Миллионы разложили по корзинам
Очередной американский баскетбольный сезон  
пройдет в новой финансовой реальности

В стартовавшем вчера очередном 
чемпионате Национальной баскет-
больной ассоциации (НБА) сыграет 
как никогда много мультмиллионе-
ров: благоприятная экономическая 
конъюнктура и коммерческие успе-
хи лиги вылились в скачок цен на иг-
роков. А главная его интрига заклю-
чается в том, действительно ли, 
как считают эксперты, впервые в ее 
истории третий год подряд в фина-
ле за титул будут биться одни и те 
же команды — «Кливленд Каваль-
ерс» и «Голден Стейт Уорриорс».

От темы денег перед этим амери-
канским баскетбольным сезоном не-
куда было деться. Она, можно сказать, 
доминировала.

НБА, притом что и в ней случались 
локауты, и раньше считалась очень-
очень успешной в коммерческом пла-
не лигой, почти эталонной. Но сейчас 
она вступила во что-то похожее на но-
вую эру. На скромные доходы те игро-
ки, которым посчастливилось закре-
питься в ней, и так не жаловались, а ле-
том на них обрушился настоящий зо-
лотой дождь.

Вызвало его решение лиги поднять 
потолок зарплат. Вернее, «поднять» в 
данном случае не совсем точный тер-
мин. Это прежде его поднимали, а те-
перь он взмыл в небо — с $70 млн до 
$94 млн, притом что до сих пор ре-
кордным повышением было повы-
шение на $8 млн. Случился этот неве-
роятный скачок по понятной причи-
не. НБА и так-то, как уже было сказа-
но, чувствовала себя неплохо, а вдоба-
вок осенью 2016 года вступило в силу 
новое соглашение о продаже телеправ 
лиги, заключенное пару лет назад с 
TNT и альянсом ESPN/ABC. Оно рассчи-
тано на девять сезонов. Этот договор 
намного выгоднее прежнего, по кото-
рому ежегодные телевизионные дохо-
ды лиги равнялись $930 млн. Он пред-
полагает их увеличение втрое: сум-
марная выплата от телекомпаний со-
ставит $24 млрд — около $2,7 млрд за 
каждый год. Так что нет ничего стран-
ного ни в нынешнем реактивном взле-
те потолка, ни в предсказаниях анали-
тиков, не сомневающихся в том, что 
уже через год он пробьет 100-милли-
онную отметку.

Впрочем, сомнения были по поводу 
того, как повлияет его повышение на 
поведение хозяев и менеджеров клу-
бов, увеличатся ли их инвестиции в 
игроков так же значительно, как и по-
толок, или все-таки они проявят осто-
рожность? Ответ оказался однознач-
ным: экономить никто не собирается.

В межсезонье баскетбольный ры-
нок бурлил, а грандиозные контрак-
ты заключались один за другим. В ито-
ге получилось так, что, формируя со-
став, не добрались до потолка лишь 
восемь клубов. Остальные 22 заскочи-
ли за него, что допускается регламен-
том лиги. Некоторые заскочили весь-
ма прилично, не испугавшись пред-
усмотренной регламентом необходи-
мости уплачивать налог на роскошь. 
А у действующего чемпиона «Клив-
ленд Кавальерс», вынужденного бро-
сить приличные ресурсы, чтобы со-
хранить лидеров, платежная ведо-
мость на ближайший сезон составила 
аж $129 млн.

В выигрыше оказались в первую 
очередь баскетболисты со статусом 
свободных агентов, те, у кого истекли 
прежние контракты. Их одаривали ку-
да более выгодными, чем прежние, со-
глашениями. Причем мультмиллио-
нерами, способными, если вдруг воз-
никнет такое желание, без проблем 
прикупить какой-нибудь средний рос-
сийский футбольный клуб, летом мо-
гли стать даже игроки, не являющиеся 
фигурами знаковыми. Скажем, круп-
нейший по валовой стоимости кон-
тракт — $152,6 млн на пять лет — при-
надлежит Майку Конли из «Мемфис 

Гриззлис», отнюдь не легенде лиги. А 
если брать среднюю зарплату (общая 
стоимость договора, поделенная на ко-
личество сезонов), то в НБА насчиты-
вается уже 20 баскетболистов, получа-
ющих свыше $20 млн ежегодно, хотя 
еще недавно такая сумма считалась, 
что ли, эксклюзивной, рассчитывать 
на нее могли единицы. А в предстоя-
щем сезоне самым высокооплачивае-
мым игроком будет герой сезона пре-
дыдущего Леброн Джеймс: он зарабо-
тает более $30 млн (см. справку).

Новая финансовая реальность здо-
рово помогла и российскому центро-
вому Тимофею Мозгову. Он выступал в 
«Кливленде», стал с ним чемпионом, но 
в минувшем первенстве перестал быть 
железным баскетболистом основы. До-
ставались Мозгову крохи игрового вре-
мени. В такой ситуации свободному 
агенту, как правило, непросто найти 
контракт. А Мозгов подписал четырех-
летний договор с «Лос-Анджелес Лей-
керс» — клубом знаменитым, со слав-
ным бэкграундом,— на $64 млн. И, су-
дя по всему, в «Лейкерс», который в по-
следние годы из гранда превратился в 
аутсайдера и мечтает покинуть нишу 
для слабаков, ему отводят роль важную.

Это единственная хорошая но-
вость, имеющая отношение к россий-
скому присутствию в НБА. Оно вы-
глядит нынче скромнейшим. В меж-
сезонье закончил карьеру игравший 
с Мозговым в «Кливленде» Александр 

Каун, а Сергей Карасев, не закрепив-
шись в обойме ключевых баскетболи-
стов «Бруклин Нетс», вернулся в Еди-
ную лигу ВТБ — в петербургский «Зе-
нит». Так что Тимофей Мозгов остал-
ся единственным представителем Рос-
сии в сильнейшей баскетбольной лиге 
— наряду с по-прежнему владеющим 
«Бруклином» Михаилом Прохоровым. 
И ни тому ни другому серьезные до-
стижения в сезоне, кажется, не светят.

А главная спортивная интрига сво-
дится к тому, сыграют ли третий раз 
подряд в финале чемпионата — впер-
вые в истории НБА — одни и те же ко-
манды. Речь о «Голден Стейт Уорри-
орс» и «Кливленд Кавальерс» (в 2015 го-
ду победа досталась калифорнийцам, 
в 2016-м — кливлендцам). Как бы ни 
бурлил летний рынок, именно они 
по-прежнему представляются ярче и 
глубже всех укомплектованными, оче-
виднее остальных заточенными под 
борьбу за титул. Показателен свежий 
опрос, проведенный официальным 
сайтом НБА среди полутора десятков 
авторитетных баскетбольных экспер-
тов. Никому из респондентов не при-
шло в голову, предсказывая будущего 
триумфатора, сделать какой-нибудь 
оригинальный выбор — ставили ис-
ключительно либо на «Голден Стейт», 
либо на «Кливленд». Чаще — на «Уор-
риорс»: 11 голосов против 4. И это объ-
яснимо. Если кливлендцы не приобре-
ли никого из игроков, которые могли 
бы радикально их усилить (зато поте-
ряли вместе с Тимофеем Мозговым 
Мэттью Деллаведову, незаменимого в 
защите), то «Голден Стейт» такого но-
вичка — форварда Кевина Дюранта 
из «Оклахома-Сити Тандер» — купил. 
И уже предсезонные матчи, в которых 
у калифорнийского клуба лучшие по-
казатели (на шесть побед одно пораже-
ние), продемонстрировали, что в связ-
ке с гением — разыгрывающим Стефе-
ном Карри Дюрант может быть фанта-
стически эффективен.

Алексей Доспехов

БАСКЕТБОЛ

Казанская  
тройка
УНИКС снова уступил в Евролиге

Казанский УНИКС вновь  
разочаровал болельщиков.  
Вице-чемпионы Единой лиги 
ВТБ проиграли третий под-
ряд матч в Евролиге, уступив 
на своей площадке турец-
кой «Дарюшшафаке» со сче-
том 87:94.

Ре г ул яр н ы й  чем п и о н ат 
Евролиги все еще пребыва-
ет в своей дебютной стадии, и 
если принимать во внимание 
только это обстоятельство, то 
для УНИКСа вчерашняя встре-
ча с «Дарюшшафакой», учиты-
вая, что впереди было еще по-
чти три десятка игр, не имела 
определяющего значения. Но в 
действительности казанцы уже 
сейчас попали в ситуацию, ког-
да им приходится играть важ-
нейшие, если не сказать реша-
ющие матчи. Дело в том, что 
УНИКС начал турнир с двух 
обидных поражений, посколь-
ку в обоих случаях вице-чем-
пион Единой лиги ВТБ уступал 
соперникам всего по три очка. 
Поражение от турецкой коман-
ды стало бы третьим, а учиты-
вая, что в двух следующих иг-
рах УНИКСу предстоит сойтись 
с ЦСКА (27 октября) и «Фенер-
бахче» (2 ноября), то есть с фа-
воритами чемпионата, осечка 
во вчерашнем матче в перспек-
тиве грозила погружением в 
болото с пятью поражениями 
в пассиве. Болото, из которого 
потом очень трудно выбраться.

Так что УНИКС начал не про-
сто сильно, а сокрушительно. 
Подопечные бывшего главно-
го тренера сборной России Ев-
гения Пашутина с ходу выдали 
отрезок 12:0, который сотвори-
ли Артем Параховский, Костас 
Каимакоглу и Кит Лэнгфорд. К 
несчастью для казанцев, игро-
ки еще одного бывшего настав-
ника сборной России Дэвида 
Блатта, являющегося, пожалуй, 
главной звездой «Дарюшшафа-

ки», даже после столь обескура-
живающего начала не сдулись. 
Напротив, они уверенно приня-
лись настигать хозяев площад-
ки, успешно пользуясь тем, что 
вариативность игры УНИКСа 
оставляла желать лучшего. Она 
фактически сводилась к фор-
муле «получил мяч — отдай его 
Лэнгфорду». Американец, без-
условно, силен, и уже к большо-
му перерыву он настрелял пол-
тора десятка очков, но постоян-
но тащить на себе команду и ему 
было очень непросто. В резуль-
тате на вторую половину матча 
УНИКС выходил, имея эфемер-
ное — в один бал — преимуще-
ство. А к концу третьей четверти 
казанцы и вовсе оказались в ро-
ли догоняющих.

При этом сказать, что коман-
да Пашутина играла откровен-
но плохо, было нельзя. В каких-
то элементах, например по под-
борам, она на голову превосхо-
дила соперника (страшно под-
умать, что бы случилось, если 
бы казанцы еще и в этом ком-
поненте уступали). Однако за-
вершающие броски упрямо не 
шли в корзину. А вот у игроков 
«Дарюшшафаки» с точностью 
проблем было куда меньше. 
Особенно запомнился Бирка 
Батюк с его четырьмя из четы-
рех возможных попаданиями с 
дистанции. Именно после оче-
редного снайперского выстре-
ла Батюка отставание УНИКСа 
стало измеряться уже двузнач-
ными числами.

УНИКС, конечно, старался 
что-то придумать, но устранить 
последствия проседания, слу-
чившегося в третьей четверти, 
казанцы так и не сумели и усту-
пили — 87:94. Так что теперь им 
предстоит здорово постарать-
ся, чтобы их старт в Евролиге 
не превратился из просто очень 
плохого в катастрофический.

Александр Петров

Леброн Джеймс (в центре)  
попытается принести «Кливлен-
ду» второй подряд чемпионский 
титул — уже с новым контрактом    
ФОТО AP

НХЛ

Россия открыла счет звездам
Артем Анисимов признан одним из героев недели

Первым российским лауреатом 
нынешнего чемпионата НХЛ стал 
центрфорвард «Чикаго Блэкхокс» 
Артем Анисимов. Он признан вто-
рой звездой прошедшей недели 
первенства.

То, что именно Артему Аниси-
мову выпало первым среди отече-
ственных легионеров в НХЛ зара-
ботать награду в этом сезоне, в ка-
кой-то степени сюрприз. Анисимо-
ва нельзя назвать хоккеистом ря-
довым — наоборот. У него уже до-
вольно богатый опыт выступле-
ний в НХЛ, насчитывающий семь 
полных сезонов. Он давно постоян-
но привлекается в сборную России 
и в ней отнюдь не сидит на лавке. 
Так было, например, и в сентябре 
на Кубке мира в Торонто. Но при 
всем при этом Артема Анисимова 
не отнести к тем игрокам, которых 
принято наделять звездным стату-
сом, о которых принято говорить 
как об определяющих игру, ли-
цо команды. Таких среди россиян 
в НХЛ немало — Александр Овеч-
кин, Ев гений Малкин, Владимир 
Тара сенко, Сергей Бобровский, Ев-
гений Кузнецов, в конце концов, 
партнер лауреата из «Чикаго» Арте-
мий Панарин… Анисимов скорее 
относится к категории хоккеистов, 

обладающих массой полезных ка-
честв — умеющих страховать, па-
хать в защите, с удовольствием вы-
полнять черновую работу, но не 
особенно ярких.

А между тем прошедшую неделю 
Артем Анисимов провел по-насто-
ящему ярко, ярче признанных ли-
деров «Чикаго» — Патрика Кейна, 
Джонатана Тейвза, того же Панари-
на. На этом отрезке «Блэкхокс» одо-
лел «Филадельфия Флайерс» и «То-
ронто Мейпл Лифс», уступив «Ко-
лумбус Блю Джекетс». И во всех этих 
матчах Анисимов набирал очки, во 

встречах с «Филадельфией» и «То-
ронто» сделал по дублю. В общей 
сложности за неделю на его счету 
накопилось семь баллов — столько 
не набрал ни один из игроков лиги. 
И быть бы Анисимову звездой пер-
вой, если бы не сверхнадежная иг-
ра в воротах «Эдмонтон Ойлерс» Кэ-
ма Тэлбота.

Счет российский форвард, кста-
ти, продолжил пополнять и уже 
став обладателем награды. Вчера 
в проигранном матче против «Кал-
гари Флеймс» Анисимов отметил-
ся очередной результативной пе-
редачей. И после этого было удиви-
тельно обнаружить фамилию тру-
дяги на высшей строчке бомбар-
дирского списка чемпионата: с де-
вятью очками он делит ее с вундер-
киндом Коннором Макдэвидом из 
«Эдмонтона».

В этот же день появился и рос-
сийский претендент на то, чтобы 
завоевать место в тройке лучших 
по итогам уже следующей недели 
первенства. У Александра Радулова, 

вернувшегося в межсезонье в НХЛ 
после перерыва в несколько лет, 
вроде бы должно было уйти некото-
рое время на адаптацию в «Монре-
аль Канадиенс». Но, по сути, его не 
ушло вовсе.

«Монреаль», который минувшей 
весной остался за бортом play-off, 
сейчас возглавляет сводную турнир-
ную таблицу регулярного чемпиона-
та и является единственным клубом, 
до сих пор не потерпевшим ни еди-
ного поражения в основное время. 
И приличная заслуга в его успехах, 
безусловно, принадлежит Радулову. 
А лучший пока свой матч за «Монре-
аль» экс-армеец сыграл вчера.

«Канадиенс» одолел на своей 
площадке — 3:1 — «Филадельфию». 
Александр Радулов принял учас-
тие в каждой из голевых комбина-
ций своей команды. Третью шайбу 
— уже в пустые ворота — забросил 
лично. Но это еще не все. Радулов, 
как и в КХЛ, отвечает в «Монерале» 
и за силовое направление. Так вот в 
игре с «Филадельфией» в его активе 
пять моментов, в которых он жест-
ко врезался в соперников, так назы-
ваемых хитов: показатель более чем 
достойный.

К тому же Александр Радулов, ка-
жется, превращается в незаменимо-

го для «Монреаля» персонажа при 
действиях в большинстве. Причем в 
матче против «Флайерс» тренер Ми-
шель Террьен использовал его при 
численном преимуществе на пози-
ции защитника — вместе с облада-
ющим убойным броском Ши Уэбе-
ром, пришедшим в «Канадиенс» ле-
том из «Нэшвилл Предаторс». Функ-
ция, надо сказать, непривычная 
для Радулова, но он с ней справлял-
ся. Одну из своих передач — ту са-
мую, что привела к победному голу 
Брендана Галлахера,— он исполнил 
в большинстве.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Итоговый турнир WTA в Сингапуре.  
Призовой фонд — $7 млн
Групповой этап. Второй тур
Красная группа. Анжелик Кербер (Германия, 1)—Си-
мона Халеп (Румыния, 3) 6:4, 6:2. Мэдисон Кис (США, 
6)—Доминика Цибулкова (Словакия, 7) 6:1, 6:4.

После двух туров
 В П С О
1. Кербер 2 0 4:1 4

2. Халеп 1 1 2:2 2

3. Кис 1 1 2:2 2

4. Цибулкова 0 2 1:4 0

17 очков, набранных Артемом Параховским (№9), не помогли УНИКСу 
справиться с «Дарюшшафакой»   ФОТО ИЛЬНАРА ТУХБАТОВА

Артем Анисимов (в красной 
форме) на прошлой неделе 
успешно взял на себя функции 
лидера «Чикаго»    ФОТО AP

Самые большие зарплаты 
в НБА в нынешнем сезоне
Игрок Зарплата
Леброн Джеймс («Кливленд») $30,96 млн

Демар Дерозан («Торонто Рэпторс» $26,54 млн

Кевин Дюрант («Голден Стейт») $26,54 млн

Джеймс Харден («Хьюстон») $26,54 млн

Рассел Уэстбрук («Оклахома») $26,54 млн

Эл Хорфорд («Бостон») $26,54 млн

Майк Конли («Мемфис») $26,54 млн

Дирк Новицки («Даллас») $25 млн

Кармело Энтони («Нью-Йорк) $24,56 млн

Дэмиан Лиллард («Портленд») $24,33 млн

Самые большие по общей стоимости контракты в НБА
Игрок Срок контракта (год подписания) Сумма
Майк Конли («Мемфис») 5 лет (2016) $152,61 млн

Дэмиан Лиллард («Портленд») 5 лет (2016) $139,89 млн

Демар Дерозан («Торонто») 5 лет (2016) $139,00 млн

Брэдли Бил («Вашингтон») 5 лет (2016) $127,17 млн

Андре Драммонд («Детройт») 5 лет (2016) $127,17 млн

Энтони Дэвис («Нью-Орлеан») 5 лет (2016) $127,17 млн

Кармело Энтони («Нью-Йорк») 5 лет (2014) $124,06 млн

Никола Батюм («Шарлотт») 5 лет (2016) $120,00 млн

Крис Бош («Майами») 5 лет (2014) $118,71 млн

Джеймс Харден («Хьюстон») 4 года (2016) $117,96 млн

Регулярный чемпионат 
НХЛ
«Монреаль»—«Филадельфия» 3:1 (Радулов 1+2; 
Емелин (оба — «Монреаль»), 0+1). «Чикаго»—
«Калгари» 2:3 (буллиты; Анисимов («Чикаго»), 0+1).
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